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Не сумев отправить Андрея Макаревича в 
эмиграцию за «политическим убежищем в Ка-
наду» (о чем информационная «утка» прокряка-
ла буквально днями), его «убили». В подъезде 
собственного дома. Прямо как… Нет, не хочется 
проводить параллели с реальными и, как пра-
вило, нераскрытыми убийствами ВОЛЬНЫХ (то 
есть не облизывающих власть и ее вертикаль) 
журналистов, политиков, гражданских деятелей, 
кощунствовать. Других в нашем «отечестве сво-
бодном» просто не убивают, как правило. Даже 
виртуально, даже шутки ради...

Неопознанные хакеры взломали сайт заме-
чательного Грушинского фестиваля и испоганили 
его этой самой гадостью про мифическую «смерть 
музыканта». Ложь прожила недолго и быстро от-
бросила копыта в конвульсиях. Просить Андрея 
Вадимовича об эксклюзивном комментарии мне 
как нож по сердцу. Ёклмн! Еще не улегся ж ветерок 
от Земфириной жовто-блакитной шали…

Уж сколько «уток» промахало облезлыми 
крыльями над сиятельным ликом Макаревича, 
норовя обляпать мишень зловонным пометом 
лжи и провокаций. И пока я нехотя и лениво 
начал нажимать по одной клавише телефона, 
максимально растягивая малоприятную миссию 
(потому как знал, что и как, неохотно и коротко, 
скажет об этом любимый Поэт, Музыкант и Граж-
данин), подсуетились коллеги из других изданий. 
Спасибо им, родимым, огромное! Макар сказал 
то, что я и предполагал, потому как буквально то 
же самое он говорил неоднократно, в том числе 
и совсем недавно, когда мы «провожали» его на 
ПМЖ в Канаду: «Не надоело г...но читать? Займи-
тесь делом! Что вы как мухи на навозе?» Еще он 
тогда добавил: «Не могут никак успокоиться, 
надо же!» И не успокоятся! А музыкант словно 
дразнит — даже музыкой. На сносях — вторая 
часть блистательного проекта «Идиш джаз». Пора 
готовить очередную газовую атаку или даже, по 
заветам великого гуманиста Охлобыстина, раз-
жигать газовые печи…

Вот бы где сейчас прокуратуре, какой-нибудь 
Думе и прочим органам — государственным 
и правопорядка — забить в 
колокола и хоть что-нибудь 
сделать. 
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ПОЧЕМУ В МОДУ ВОШЛИ ФЕВРОНЬКИ
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СВОБОДНАЯ ТЕМА

ЛЬВА ТОЛСТОГО 
НАДО ЗАПРЕТИТЬ
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Марк РОЗОВСКИЙ, 
художественный руководитель 

театра «У Никитских ворот»

НА «СМЕРТЬ» 
МАКАРЕВИЧА
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ЗАЧЕМ ДЕПУТАТУ ЦЕНТНЕР ДОЛЛАРОВ

ЗООПАРК — НЕ МЕСТО ДЛЯ ЛЮДЕЙ
Если у вас дома ремонт — едва ли вы позовете к себе 

гостей. А если уж нагрянут посетители — наверное, поза-
ботитесь об их безопасности. Даже когда комиссия при-
ходит на строительный объект, ревизорам обязательно 
раздают каски — чтобы какой-нибудь кирпич не пробил 
сановную голову. На стройке опасно, посторонним там не 
место. Это понимают все.

Кроме администрации столичного зоопарка.
В зверинце на Пресне — очередное сугубо людское 

ЧП. На трехлетнего Ваню упал фрагмент строительного 
забора. Ребенок получил травму головы и был доставлен 
в больницу. Следствие проводит проверку, но не нужно 
обладать познаниями в юриспруденции, чтобы понять: 
сегодня в зоопарк из-за ремонта ходить просто опасно.

Читайте 6-ю стр.

Ремонт в зверинце на Пресне 
спровоцировал очередное ЧП

РОССИЙСКОЕ ЭХО 
ГРЕЧЕСКОГО OXI

Греки сказали «нет» условиям запад-
ных кредиторов. То есть они отказались 
от пенсионной и налоговой реформ, ко-
торые им навязывает ЕС. Реформы в ко-
нечном итоге привели бы к сокращению 
пенсионных выплат и повышению НДС 
почти для всех видов бизнеса. И к тому, и 
к другому большинство греков оказались 
не готовы. 

Теперь эта страна может столкнуться 
с двумя неблагоприятными сценариями. 
Первый — главная тройка кредиторов (МВФ, 

Еврокомиссия и ЕЦБ) — объявляет Грецию 
банкротом. Это означает, что Афинам за-
морозят счета и активы по всему миру, в 
долг больше не дадут, а об инвестициях в 
греческую экономику можно будет забыть. 
Тогда Грецию могут исключить из еврозоны. 
Забрать евро и вынудить вернуться к драхме. 
Это не самый плохой вариант. Драхму мож-
но будет девальвировать и расплатиться с 
кредиторами пустыми бумажками. Второй 
вариант выглядит предпочтительней. Гре-
ции реструктуризуют долги, а значит, со-
хранятся инвестиции и банковская система 
страны продолжит функционировать в рамках 
евросистемы.
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Если Афины выгонят 
из еврозоны, рубль 
упадет, но не критично

Артур 
ГАСПАРЯН

ЗЛОБА ДНЯ

Александр МИНКИН

ВРАГ ОБНАРУЖЕН! УБЕЙТЕ ЕГО
Видели ужас? Исламские фанатики 

стёрли с лица земли древнейшие города, 
кувалдами разбивают бесценные скульптуры, 
взрывают и жгут музеи…

Мир возмущён. Говорят о цивилизацион-
ной катастрофе. Навсегда утрачены шедевры 
мировой культуры. Безумные дикари на севе-
ре Ирака каждый день что-то уничтожают. 

В другой стране сожгли 150 тысяч би-
блиотек, взорвали десятки тысяч храмов, 
убили миллион священников и ещё миллионы 

людей с образованием. Безумный народ с 
восторгом одобрял всё это, требовал новых 
казней, сам жёг, взрывал, убивал… 

Вам кажется, что речь о России 1917 
года? Не совсем так. Храм Христа Спасите-
ля взорвали в 1931-м. На Ленина и Троцкого, 
увы, не спишешь. Церкви и монастыри Кремля 
уничтожали, когда страной руководил бывший 
семинарист Джугашвили. 

Читайте 5-ю стр. 

Невероятные, с точки зрения обыч-
ного человека, сбережения в разме-
ре 100 килограммов долларов были 
изъяты в ночь со 2 по 3 июля в офисе 
петербургского «Сити Инвест Банка». 
Как выяснилось, деньги, более 7 мил-
лионов долларов, принадлежат депу-
тату Госдумы от партии «Справедливая 
Россия» Алексею Лысякову и проходят 
по уголовному делу о мошенничестве 
в особо крупном размере.

«МК» попытался оценить, сколько 
же чемоданов нужно, чтобы сложить 7 
миллионов долларов, а также сравнил 
эту сумму с декларацией о доходах 
депутата.

Читайте 2-ю стр.

Депутат  
Алексей Лысяков.

Банк, в котором изъяли  
деньги Лысякова.

61,3% греков, 
участвовавших в воскресном 
референдуме, сказали OXI 
(«нет») условиям, предложенным 
международными кредиторами.

Очередное ЧП в столичном зоопарке 
произошло из-за плохо закрепленного 

строительного ограждения.

ДЕТЯМ ХВАТИЛО МИНУТЫ,  
ЧТОБЫ УТОНУТЬ

Сразу двое детей утонули 
в Подмосковье за прошед-
ший уик-энд. В обоих слу-
чаях родители внимательно 
следили за своими чадами, 
но, к сожалению, потеря бди-
тельности даже на какую-то 
минуту в итоге стоила жизни 
малышам.

Как стало известно «МК», 
6-летний Сергей (все имена 
изменены) погиб, когда от-
дыхал с матерью на берегу 
Озернинского водохранили-
ща в Рузском районе. Сыну 
она строго-настрого наказала 
далеко не заходить в воду и 
все время держала его в поле 
зрения. Но дама пришла на 
пляж с собачкой, и в какой-то 
момент в ее пекинеса вцепил-
ся чей-то ротвейлер. У женщи-
ны ушла минута на то, чтобы 
защитить питомца, но этого 
хватило, чтобы Сергей исчез 
из виду. Поскольку там, где он 
купался, было мелко, женщи-
на принялась искать его вдоль 
береговой линии. Но вскоре 
одна девочка вспомнила, что 
видела, как Сергей нырнул 
под воду и не всплыл. Тело 
позже обнаружили водолазы-
спасатели. Как оказалось, в 

одном месте дно резко уходит 
вниз. Мальчик набрел именно 
на этот участок...

Другой случай произошел 
на следующий день в Наро-
Фоминском районе. Там на 
дачном участке отдыхали 
34-летняя москвичка и ее трое 
детей. Старшая 9-летняя дочь 
гуляла во дворе с 6-летним 
братом Вадимом, а за полу-
торагодовалым малышом 
следила мать. Дети знали, 
что нельзя лезть в надувной 
бассейн во дворе, хоть в нем 
и воды-то было на полметра, 
а высота стенок — около ме-
тра. Тем не менее в какой-то 
момент женщина вышла во 
двор и обомлела: Вадим ле-
жал в бассейне без признаков 
жизни, лицом вниз, в одеж-
де. Она вызвала «скорую», но 
спасти ребенка не смогли. 
Судя по всему, он тянулся 
за игрушкой, которая упала 
в воду. Установлением всех 
деталей этих несчастных слу-
чаев сейчас занимается ГСУ 
СКР по Московской области. В 
полиции Подмосковья счита-
ют, что сейчас период, особо 
опасный для детей, когда они 
теряют бдительность в воде.

ЛЕНИН И СТАЛИН ПОДРАЛИСЬ  
ЗА МЕСТО ПОД СОЛНЦЕМ

Разбираться в отношени-
ях... вождей мирового про-
летариата Ленина и Сталина 
пришлось сотрудникам про-
куратуры. Люди-двойники из-
вестных персон подрались в 
самом центре Москвы. 

Как сообщил «МК» про-
курор столичного метропо-
литена Александр Рыбак, 
двойники выясняли между 
собой отношения в подулич-
ном переходе станции метро 
«Охотный Ряд». Как рассказал 
стражам порядка пострадав-
ший Игорь Горбунов (мужчина 
работает двойником Ленина 
на Манежной площади), днем 
он встретил здесь Латифа 
Валиева (двойника Стали-
на). «Ильич» поздоровался с 
«Кобой», а затем они пошли 

к палатке купить себе кофе. 
Но в ходе беседы Валиев стал 
выговаривать двойнику Гор-
бунову, что тот изменил ему 
в профессиональном смыс-
ле и переметнулся к другому 
двойнику Сталина. Творче-
ская дискуссия закончилась 
по-пролетарски крепким 
ударом: когда Горбунов по-
вернулся к оппоненту спиной, 
Валиев трижды ударил его в 
спину зонтиком. м

Пострадавший «Ленин» с 
ушибами мягких тканей обра-
тился в поликлинику, а также 
написал заявление в 1-й отдел 
УВД на метрополитене. 

Прокуратура столичного 
метрополитена взяла рас-
следования инцидента под 
контроль. 

ШУМЕТЬ ПРИ РЕМОНТЕ КВАРТИРЫ 
РАЗРЕШАТ НА ЧАС ДОЛЬШЕ

Запретить москвичам про-
ведение шумных ремонтных 
работ при перепланировке 
жилья в выходные и празднич-
ные дни намерены депутаты 
Мосгордумы.

Как стало известно «МК», 
столичные законотворцы под-
готовили поправки в Закон «О 
соблюдении покоя граждан и 
тишины в ночное время в горо-
де Москве». Теперь действие 
этого документа будет рас-
пространяться на все сутки, а 
не только на ночь, что найдет 
отражение в названии закона 
(слова «в ночное время» от-
туда уберут). Поправки пред-
полагают полный запрет на 
шумные ремонтные работы 
при перепланировке в много-
квартирных жилых домах (как 
в квартирах, так и в нежилых 

помещениях — подвалах и чер-
даках) в выходные и празднич-
ные дни. Исключения сделают 
лишь для жильцов новостроек 
в течение первого года после 
сдачи жилья в эксплуатацию. 
Единственным послаблени-
ем для желающих провести 
перепланировку у себя дома 
станет передвижение допу-
стимых сроков для этих ра-
бот. Если раньше запрет на 
шумные строительные работы 
был предусмотрен с 19.00 до 
9.00, то, согласно законопро-
екту, шуметь можно будет на 
один час позже — до 20.00. 
При этом дневной запрет на 
работы по перепланировке 
(«тихий час») сохранится: как 
и раньше, заниматься ими в 
Москве нельзя будет с 13.00 
до 15.00. 

СОСЕДИ ЗАПОДОЗРИЛИ АКТЕРА 
ОСТРОУХОВА В НАПАДЕНИИ  

НА САМОГО СЕБЯ

Проверку по поводу избие-
ния актера сериала «Глухарь» 
Павла Остроухова проведут 
полицейские. Артист утверж-
дает, что в воскресенье на 
него напали в парке. Между 
тем соседи сомневаются в его 
словах.

Как стало известно «МК», 
48-летнего Остроухова, 
лежащего в луже крови на 

лестничном пролете между 
первым и вторым этажами, 
обнаружили жильцы дома 
107, корпус 3, на Волгоград-
ском проспекте в 11.30. В 
этой пятиэтажной хрущевке 
без лифта актер живет один на 
4-м этаже. Буквально за час до 
трагедии соседи видели его 
возле подъезда в сильно не-
трезвом состоянии. С головой 
на тот момент у актера было 
все в порядке.

Передвигается Остроухов с 
трудом, при помощи тросточ-
ки. Поэтому соседи склоняют-
ся к версии, что мужчина, под-
нимаясь в жилище, оступился 
и упал, разбив голову. 

Актера госпитализировали 
в 68-ю больницу, где обнару-
жили черепно-мозговую трав-
му. Придя в себя, он сообщил 
другую версию получения 
травм — мол, на него напали 
злодеи в парке и ударили тя-
желой дубиной по голове. 

Так или иначе, полицейские 
просмотрят записи с камер на 
доме, чтобы выяснить — было 
ли избиение на самом деле.

ПОЭТ ЛУБЯНКИ ЗАБЫЛ О ЛИРИКЕ, КОГДА  
ДЕЛО ДОШЛО ДО УБИЙСТВА

Подполковник ФСБ в запа-
се подозревается в убийстве 
едва знакомой женщины. Он 
хотел выбросить тело из окна 
с высоты 16-го этажа, но пере-
думал в последний момент.

Как стало известно «МК», 
дикий случай произошел в 
Люберцах в ночь на 5 июля. 
Местный житель, 59-летний 
Евгений Калмыков, пригласил 
к себе на ночь 45-летнюю зна-
комую по имени Инна. Кстати, 
о существовании друг друга 
они узнали в тот же день через 
соцсети. Родные Инны расска-
зывали, что для нее случайные 
знакомства в Интернете были 
своеобразным хобби. Как бы 
там ни было, женщина в ту ночь 
оказалась у подполковника. 
Хотя отставник и был неиспра-
вимым романтиком, во время 
свидания что-то пошло не так. 
По версии следствия, в ходе 
ссоры Евгений избил гостью 
так, что она скончалась от по-
боев. Соседи слышали крики и 
вызвали наряд полиции. Когда 

стражи порядка приехали на 
вызов, то за запертой дверью 
их встретила гробовая тиши-
на. Но информацию о скан-
дале передали участковому, 
и утром он пришел навестить 
подполковника. Дверь ему ни-
кто не открыл, но участковый 
заметил, что глазок на двери 
держится на соплях, аккурат-
но вынул его и увидел, как 
Евгений в квартире возится с 
трупом, пытаясь ни единым 
звуком не выдать своего при-
сутствия. Страж порядка не 
растерялся и выкрикнул ему, 
что видит. Калмыков не спе-
шил сдаваться, потащил тело 
к окну. Зеваки, полицейские 
и сотрудники МЧС, которых 
вызвали, чтобы разобраться 
с дверью, видели, как муж-
чина пытался выбросить 
тело из окна, но потом пере-
думал и втащил его обратно. 
Он сдался полиции, но своих 
мотивов не поясняет. Сейчас 
с ним работает следствие, как 
отмечает старший помощник 

руководителя ГСУ СКР по об-
ласти Ольга Врадий, в бли-
жайшее время по ходатайству 
следствия судом будет решен 
вопрос об избрании меры пре-
сечения в виде заключения 
под стражу. 

Калмыков еще в 1983 году 
пошел работать в Пятое управ-
ление КГБ СССР, через год 
окончил Высшую школу КГБ 
и работал по аналитической 
линии. В 2001-м вышел на пен-
сию, состоит в клубе ветера-
нов органов госбезопасности. 
С юности пишет стихи, есть 
среди них посвящение лидеру 
группы «Любэ» Николаю Рас-
торгуеву, а есть и такие строки 
(посвященные переходу кол-
леги на другую работу):

Я позавтракал водичкой 
из-под крана

И приехал на Лубянку 
очень рано.

А на службе как-то тихо, 
как-то странно:
У компьютеров 

потухшие экраны.

ДЕВОЧКУ ВЫБРОСИЛИ ИЗ ОКНА ВМЕСТЕ С СОБАКОЙ
Ко ш мар ная т ра г е д и я 

произошла в понедельник 
рано утром в доме  по Бирю-
левской улице. Во время до-
машнего скандала приятель 
хозяйки квартиры выбросил 
в окно ее 15-летнюю дочь, а 
потом и собаку!

Как выяснил на месте про-
исшествия репортер «МК», 
беда случилась в семье де-
вочки Анны (все имена из-
менены). С матерью у нее 
были непростые отношения 
— о крутом характере Марии 
знали все в доме. Соседи 
даже звали ее «Война» из-
за вздорного нрава, а также 
из-за того, что номер теле-
фона дамы оканчивался на 
цифры 41-45. Муж Марии 
умер несколько лет назад, 
и с тех пор она регулярно 
прикладывалась к бутылке. 
Жила пропойца на пособие, 
с должности продавца давно 
уволилась. Не лучшим об-
разом соседи отзывались и 
о ее дочери (у женщины еще 
есть сын от первого брака, 

но он живет отдельно). Де-
вочка неоднократно прогу-
ливала занятия в поварском 
колледже, куда поступила 
после школы. Ее судьбой не-
однократно интересовались 
органы опеки.

Не давно в этой семье по-
явился мужчина — уроженец 
Армении по имени Вахтанг. 
Но с его приходом жизнь 
в квартире не стала более 
упорядоченной. Наоборот, 
Вахтанг регулярно устраивал 
сцены Марии. А однажды, 
когда его подруга исчезла на 
несколько недель и соседи 
попытались забить тревогу, 
горячий кавалер пригрозил, 
что зарежет их, если они бу-
дут лезть в чужие дела.

Развязка в этом содоме 
наступила 6 июля, около 5 
часов утра. Соседи в очеред-
ной раз услышали отголоски 
скандала. А потом окно на 7-м 
этаже распахнулось, и оттуда 
на землю упала Анна. Вслед 
за ней на асфальт полетела 
любимица девочки — собака 

породы джек-рассел по клич-
ке Балаш (ее привезли из Ба-
лашихи). Несчастные лежали 
на земле и стонали от боли. 
Анну в тяжелом состоянии 
доставили в больницу. Ба-
лаша отвезли к ветеринару, 
но врач сказал, что у пса по-
вреждены внутренности и он 
едва ли выживет.

Полицейские сразу же за-
держали Вахтанга. Он был 
пьян и толком не пояснил, 
что произошло в то утро, но 
показания свидетелей пред-
варительно подтвердили его 
вину. Поговаривают, что в 
последнее время Анна была 
без всякой меры привязана 
к армянину и даже угрожала 
матери, что выбросится из 
окна, если та выгонит жиль-
ца (Мария делала такие по-
пытки). Тем не менее в след-
ственных органах уверены, 
что именно Вахтанг вытол-
кнул девочку в окно.

ВСЕ ВЛАДЕЛЬЦЫ МОБИЛЬНИКОВ 
БУДУТ У ЧИНОВНИКОВ  

КАК НА ЛАДОНИ
Следить за перемещения-

ми москвичей по сигналам их 
мобильных телефонов вскоре 
станут столичные власти. Эти 
данные они намерены затем 
использовать для улучшения 
городской инфраструктуры.

Как стало известно «МК», 
на получение у ведущих 
операторов сотовой связи 
геоаналитических данных 
по численности и динамике 
перемещения населения Мо-
сквы столичный Департамент 
по конкурентной политике на-
мерен потратить около 436 
миллионов рублей. По сиг-
налам мобильных телефонов 
специалисты намерены опре-
делить, как перемещается на-
селение города в его грани-
цах по сезонам, дням недели 
и времени суток, а также как 
в зависимости от конкретно-
го времени колеблется его 
численность. Более того — в 
перспективе исследовате-
ли намерены установить, из 
каких регионов Подмосковья 
люди чаще всего приезжают в 
столицу. Кроме того, в рамках 

проекта планируется опреде-
лить, какие места Москвы (в 
т.ч. торговые центры и зоны 
отдыха) являются местами 
притяжения для горожан, а 
также как они перемещаются 
в столичном метрополитене и 
на других видах обществен-
ного транспорта. 

Проект со «слежкой» за 
горожанами по сигналам их 
телефонов уже вызвал опа-
сения у ряда экспертов: не 
является ли она нарушением 
Закона «О защите персональ-
ных данных»? В столичном 
Департаменте информаци-
онных технологий пояснили 
«МК», что всю информацию 
для исследования сотовые 
операторы станут передавать 
исключительно в «обезличен-
ном» виде: проще говоря, чи-
новники будут видеть только 
количественные данные об 
абонентах без всяких имен и 
фамилий. По словам специа-
листов, таким образом горо-
жане могут не бояться слежки 
со стороны «Большого брата» 
в недалеком будущем.

В прошлом году 8 июля в столице 
было заключено 299 браков. А наи-
большее количество московские заг-
сы зарегистрировали 8 июля 2011 
года — 832 брака. Что неудивительно, 
поскольку этот день выпал на пятницу 
— день, который наравне с субботой 
пользуется популярностью среди мо-
лодоженов. Кстати, с момента учреж-
дения праздника в 2008 году в Москве 
получило некоторое распространение 
имя Феврония. Так, с 2000 по 2007 год 
в столице этим именем назвали всего 
7 девочек, а с 2008-го по настоящее 
время — 24.

440
— СТОЛЬКО ПАР 
СЫГРАЮТ СВАДЬ-
БУ В МОСКВЕ В 
ДЕНЬ СЕМЬИ, 
ЛЮБВИ И ВЕРНО-
СТИ 8 ИЮЛЯ. 

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

ФОТО  
на сайте  

«МК» расфасовал «вклад» 
народного избранника Лысякова

Вот так выглядит НАСТОЯЩИЙ миллион долларов в стодолларовых купюрах. Как вы видите, это довольно большая куча 
денег, которая не вмещается в стандартный портфель-«дипломат». Одна долларовая купюра любого достоинства 
 (1,5, 10, 20, 50 или 100 долларов) весит около одного грамма. Следовательно, миллион стодолларовыми — это 10 кг.
Так что из 100 кг денег, изъятых у депутата, максимум 70 кг было в долларах. Ну а остальные 30 — наверное, рубли.
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БОЛЬШЕ НИКАКИХ ХОХЛОВ!
Мирную запись сотрудника «МК»  
в соцсети о прическе безжалостно 
удалили

КАК ПРОТОИЕРЕЙ ВОЕВАЛ 
С ПРАЗДНИКОМ  
И ЗАПУТАЛСЯ В КОВЕР
«МК» выслушал обе стороны 
конфликта вокруг юбилея 
радиостанции

ЗАХАР  
ПРИЛЕПИН: 
«Я СЛИШКОМ 
МАЛО ОБРАЩАЛ 
ВНИМАНИЯ  
НА ТЕЛЕВИДЕНИЕ»
Разговор с юбиляром —  
о литературе, Украине  
и русском народе



КРИЗИС

ДЕНЬГИ

ГОСТИГРОМКОЕ ДЕЛО

СЕГО ДНЯ
стр.  “Московский коМсоМолец”   7 июля 2015 года
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ИОСИФ КОБЗОН  
В ГОСТЯХ У «МК»

7 июля, вторник
С 15.00 до 16.00 в «МК» состоится 

онлайн-конференция с народным арти-
стом СССР, депутатом Госдумы Иосифом 
Кобзоном. 

За что Кобзону закрыли въезд в США и Евро-
пу? Как гражданская позиция артиста и политика 
проявилась в Донецке? Как певец борется с 
использованием фонограммы на отечествен-
ной сцене? 

Самые разные вопросы вы сможете 
задать уже сейчас на сайте www.mk.ru в 
разделе «Пресс-центр» в комментариях к 
анонсу.

Пока пенсионеры получают 
пенсию частями
Победа противников требований меж-
дународных кредиторов на греческом 
референдуме привела к значительным 
изменениям в политической жизни 
страны. Так, по итогам голосования о 
своей отставке заявил глава минфина 
Греции Янис Варуфакис. Как отметил 
сам политик, решение связано с тем, 
что в Еврогруппе его присутствием на 
переговорах были недовольны. Теперь 
же он намерен облегчить премьеру 
Ципрасу процесс поиска компромисса 
на встречах с кредиторами.

Свой пост оставил и глава главной оппо-
зиционной партии Греции «Новая демократия», 
экс-премьер страны Антонис Самарас. «Провал 
«не» («да» — условиям кредиторов. — «МК») на 
референдуме был во многом связан именно с 
личностью Самараса, которая весьма негатив-
но воспринимается электоратом, — рассказал 
«МК» издатель газеты «МК — Афинский курьер» 
Федор ИГНАТИАДИС. — Именно он саботиро-
вал создание совета лидеров партий под руко-
водством президента страны, для того чтобы 
формировать более-менее общую позицию на 
переговорах с кредиторами. Как только он ушел, 
у греческого президента состоялось заседание 

председателей всех парламентских партий с 
целью выработки хотя бы минимального обще-
го фундамента для Греции на переговорах. Это 
очень важный момент, потому что сейчас не-
обходимо работать на объединение народа, 
на консолидацию всех сил. Переговоры надо 
вести, цель правительством достаточно четко 
обозначена: Греция должна остаться в еврозоне, 
в Евросоюзе — никто не ставил вопроса о выходе 
страны оттуда. Некоторые страны ЕС ставили 
вопрос таким образом, что победа «охи» на ре-
ферендуме означает выход Греции из еврозоны, 
— абсолютно не так воспринимает создавшуюся 
ситуацию греческий избиратель».

О том, что Греция должна оставаться частью 
ЕС и еврозоны, заявили и в Еврокомиссии. Ведь 
так называемый grexit ощутимо ударит по всем 
странам зоны.

Общая ситуация в Греции после референ-
дума не претерпела существенных изменений. 
«Пока все спокойно, люди, конечно, в потре-
бительском плане немного скованны, ресто-
раны и таверны пусты, — рассказывает Федор 
Игнатиадис. — Банки (закрытые на прошлой 
неделе. — «МК») было решено закрыть до 6 
июля включительно. Думаю, их не откроют до 
достижения некоего соглашения или хотя бы 
до решения Европейского центробанка о вы-
делении дополнительных средств».

Одной из главных проблем остается не-
хватка наличности: «Пенсии начислены на счета. 

И те, у кого есть карточка, могут снимать 50–60 
евро ежедневно. Те же, у кого карт нет, могут 
получать 120 евро в неделю. Пока перед ЕЦБ 
ставится вопрос о недопущении гуманитарно-
го кризиса и выделении средств на покрытие 
пенсий, чтобы выплатить их в полном объеме. 
Наличности, конечно, сейчас не хватает», — от-
мечает наш греческий коллега.

«Что касается социальных различий между 
сторонниками «охи» и «не», то их трудно выде-
лить, когда речь идет о 61% и 39%, — говорит 
Федор Игнатиадис. — Можно сказать о воз-
растных критериях: молодежь в большинстве 
голосовала против требований кредиторов. 
Чем взрослее люди, тем больше процент про-
голосовавших за предложенные Греции условия. 
Молодежь же весьма пессимистично смотрит 
на проводимую политику затягивания поясов, 
безработица среди молодых людей — 55%, 
поэтому убедить их голосовать за режим жест-
кой экономии невозможно».

Что же дальше? Ранее в ЕС дали понять, 
что переговоров до референдума не будет, 
теперь же, учитывая нежелание как Брюсселя 
выдворять Грецию из еврозоны, так и Афин по-
кидать ее, поиск решения будет возобновлен. 
Очередные переговоры греческой делегации с 
кредиторами ожидаются 7 июля — Еврогруппа 
уже заявила, что ждет от Греции конкретных 
предложений. Между тем в ЕЦБ предупреждают, 
что любые решения по поводу помощи Греции 
едва ли будут быстрыми. 

Ренат АБДУЛЛИН.

ИРАН ОБРУШИТ 
НЕФТЬ ДО $50
А «деревянный» —  
до 75 рублей за доллар
На фоне греческого плебисцита и пере-
говоров о снятии санкций, наложенных 
Западом в отношении Ирана, и уве-
личения экспорта нефти этой страной 
котировки черного золота упали более 
чем на 3%. Сейчас впервые с апреля 
баррель стоит ниже $59. По мнению 
экспертов, дальше все будет только 
хуже. Стоимость нефти к концу года 
снизится до $50. В таком случае рос-
сийская валюта, которая во многом 
зависит от цен на углеводороды, ри-
скует к декабрю упасть до 75 рублей за 
доллар.

Помимо референдума в Греции и перегово-
ров вокруг Ирана нефтяные цены сейчас падают 
и по другим причинам. Во-первых, США объяви-
ли о росте запасов нефти и нефтепродуктов, а 
также заявили о росте числа буровых установок 
американских добывающих компаний. И тот, и 
другой факт является в большей степени спе-
кулятивным, тем не менее оказывают сильное 
влияние на международный сырьевой рынок 
и поступки его игроков. Во-вторых, падение 
котировок нефти вынуждает инвесторов пере-
кладываться в другие инструменты заработка, 
особенно в доллар.

Особенно на стоимость нефти может по-
влиять решение о снятии западных санкций 
против Ирана. Тегеран уже готов отказаться 
от собственной ядерной программы. Соответ-
ствующие переговоры в последние дни проходят 
в Вене. Причем предварительное соглашение 
об ослаблении санкций в отношении Ирана уже 
достигнуто.

В случае снятия санкций эта страна может 
увеличить экспорт нефти на 1 млн баррелей в 
сутки, причем не только на азиатский рынок 
(как это происходит сейчас), но и в страны За-
пада. Теплая весна и лето нынешнего года уже 
позволили сократить потребление топлива и 
нарастить его резервы. В результате котировки 
черного золота впервые с апреля упали ниже $60 
за баррель (середина торгов 6 июля — $58,87). 
Дополнительные поставки снизят цены еще 
больше.

Плохие новости доносятся и из Китая. Сни-
жение индекса китайского фондового рынка и 
замедление развития темпов экономики грозит 
падением импорта нефти Поднебесной. За этим 
последует рост предложений перед спросом, 
что приведет к дальнейшему падению нефтяных 
котировок.

ЭКСПЕРТЫ «МК»
Игорь НИКОЛАЕВ, профессор Высшей 

школы экономики: «Цены на нефть и так па-
дают, даже без влияния «иранского фактора». 
Несомненно, увеличение экспорта Ираном под-
стегнет движение котировок вниз. Впрочем, 
обвальное падение вряд ли произойдет. Свою 
лепту также внесет ФРС США, которая скорее 
всего примет решение об увеличении ставки 
рефинансирования. Есть все основания, что к 
концу года мы получим около $50 за баррель. Для 
российской валюты это будет означать падение 
курса до 75 рублей за доллар. Отрицательная 
динамика уже наметилась. Если в мае доллар 
опускался до 49 рублей, то сейчас он стоит выше 
56 рублей. Российский бюджет, рассчитанный 
исходя из $60 за баррель, также пострадает. 
Скорее всего, балансировка бюджета за счет 
средств Резервного фонда, защитит его в 2015 
и 2016 годы, но существенных рисков нужно 
ожидать в 2017 году. Не стоит забывать, что 
мы тратим последнюю кубышку, которая, как 
ни крути, может закончиться».

Анна КОКОРЕВА, финансовый аналитик: 
«До конца года цены на нефть будут оставаться 
под давлением. Основные факторы, которые 
будут ограничивать рост котировок, — это за-
медление темпов роста мировой экономики, как 
следствие — снижение спроса на нефть; укре-
пление доллара на фоне политики Европейского 
ЦБ. Ситуация усугубится, если ФРС подымет 
ставки и откажется от политики сдерживания 
курса доллара. Соглашение с Ираном рано или 
поздно будет достигнуто, по мере снятия санк-
ций негатив на рынке будет нарастать.

Ситуация в Греции имеет опосредованное 
влияние на рынок нефти, то, что сейчас проис-
ходит, — спекуляция на фоне остальных собы-
тий, и не больше. Открывая короткие позиции, 
инвесторы опираются на то, что выход Греции 
из еврозоны пошатнет стабильность экономики 
ЕС, что приведет к сокращению спроса на нефть 
со стороны европейских стран.

Какие цены будут в следующем году? На-
деюсь, что в следующем году цены на нефть 
будут оставаться чуть выше текущих уровней 
— это диапазон $60–70 за баррель. Для более 
значительного роста предпосылок пока нет».

Николай МАКЕЕВ.

ЗАЧЕМ ДЕПУТАТУ...
c 1-й стр.

История и с изъятием столь вну-
шительной суммы началась еще 
утром 2 июля. Около 10 часов 
утра старший следователь по 

особо важным делам при руководителе СКР 
Александре Бастрыкине и сотрудники ФСБ 
Петербурга прибыли в головной офис петер-
бургского «Сити Инвест Банка», расположенный 
на Гагаринской, 4.

Задача следователя состояла в том, чтобы 
изъять деньги, которые проходят по уголов-
ному делу, возбужденному в Москве. На эти 
следственные действия у силовиков было по-
становление. Впрочем, попытка изъять деньги 
и документы не увенчалась успехом: управ-
ляющий отделением банка запретил пускать 
оперативников в кассу. Переговоры продол-
жались весь день. На уговоры управляющий 
не поддавался. Не открыли дверь силовикам 
и после того, как здание банка было обесто-
чено. В результате было решено действовать 
радикальным методом, а именно брать здание 
штурмом. Около 20.00 того же дня силовики вы-
били дверь банка, и спустя примерно два часа 
(столько времени заняла непростая работа по 
устранению бронированных дверей и стекол) 
они попали внутрь. 

Уже на месте сотрудники СКР, оперативни-
ки Службы экономической безопасности УФСБ 
по Петербургу и Ленобласти вместе с сотруд-
никами спецназа «ГРАД» ФСБ обнаружили за-
печатанные коробки, к которым были приклеены 
листы формата А4. Эти листы представляли не 
что иное, как ксерокопии увеличенной фото-
графии удостоверения 45-летнего депутата 
Госдумы от партии «Справедливая Россия» от 
Дагестана, Ставропольского края и Чеченской 
Республики Алексея Лысякова.

Внутри коробок силовики обнаружили бо-
лее семи миллионов долларов. Кроме того, в 
банке была найдена бесхозная крупная сумма 

в валюте, упакованная... в чемодан. Чуть позже 
подтвердилось, что деньги принадлежат именно 
Лысякову, который еще год назад сдал свои 
сбережения на хранение в банк. За эту услу-
гу парламентарий заплатил банку 100 тысяч 
рублей.

Следственные действия в банке закончи-
лись только к утру.

Алексей Лысяков — типичный пример 
депутата-заднескамеечника. За 4 года работы 
в Госдуме этот член фракции «Справедливая 
Россия» ни разу не выступал в зале пленарных 
заседаний. 

Но в Комитете по вопросам семьи, женщин 
и детей, где г-н Лысяков состоит, его знают. По 
словам депутатов из разных фракций, которые 
тоже работают под руководством Елены Мизули-
ной («СР»), на заседаниях комитета «он бывает, 
но не всегда — как, впрочем, и все». 

Подпись г-на Лысякова стоит под 8 зако-
нопроектами, внесенными в Госдуму. Почти 
все из них — коллективные инициативы: или 
комитетские, на темы, связанные с защитой 
прав детей, или фракционные. Лишь одна, по-
следняя, является продуктом творчества самого 
г-на Лысякова: этот законопроект был внесен в 
мае 2015 года и предлагает возложить на отцов 
оплату расходов, связанных с искусственным 
прерыванием беременности.

Депутаты родной фракции при ответе на 
вопрос о том, что они знают об этом депутате, 
отвечают как один: «Ходит редко, молчит, но 
здоровается»... 

Хотя политическая биография Алексея Лы-
сякова вроде бы богатая: с 2002 по 2011 год он 
был членом Совета Федерации, где представлял 
законодательную власть Ставропольского края. 
Ставрополье депутат курирует и сейчас — это 
«его регион», как говорят в Госдуме.

Но и в СФ г-н Лысяков сидел тихо. Сена-
тором, кстати, он был в то время, когда Сер-
гей Миронов возглавлял верхнюю палату 
парламента.

Родился г-н Лысяков в 1969 году. Сначала 
закончил Петербургский мединститут, потом 
— Московскую геологоразведочную академию, 

защитил кандидатскую по экономике. До 2002 
года возглавлял совет директоров ЗАО «Управ-
ляющая компания МДМ (Международный дело-
вой мир)». Компания предоставляет услуги по 
доверительному управлению активами.

Если ознакомиться с декларациями спра-
воросса за последние 4 года (они размещены 
на сайте Госдумы), возникают вопросы. Видно, 
что семья не бедная: достаточно сказать, что за 
самим г-ном Лысяковым числится две дорогие 
машины (BMW и «Мерседес» представительско-
го класса), за его супругой сначала числилось 
три дорогих автомобиля, сейчас осталось два. К 
тому же еще пару лет назад была у г-на Лысякова 
квартира в 243,7 кв. м в России, а у несовершен-
нолетнего ребенка и сейчас есть половина квар-
тиры во Франции (140 кв. м общая площадь). У 
супруги же вплоть до 2013 года в собственности 
были и дом, и земельный участок (1900 кв. м), и 
квартира, и гараж — всё в России.

Но, с другой стороны, денежный доход г-н 
Лысяков декларирует небольшой — по депутат-
ским меркам, конечно. В 2011 году он заявил об 
1,9 млн рублей (депутатская зарплата), супруга 
не заработала ни копейки. В 2012 году денежный 
доход резко вырос — до 42 млн рублей у депу-
тата, но зато из декларации исчезла квартира. 
А 1,7 млн рублей супруги, заявленных в 2012 
году, скорее всего, явились следствием про-
дажи одной из ее машин.

В 2013 году г-н Лысяков опять заявил одну 
депутатскую зарплату, и в 2014-м — тоже (доход 
вырос до 4,1 млн рублей, потому что зарплата 
депутатов резко выросла). Никакой недвижимо-
сти у него в собственности не осталось. 

Супруга тоже полностью избавилась от 
недвижимости, как можно судить по деклара-
ции, — в итоге в 2014 году ее денежный доход 
составил 83 млн рублей...

Во фракции «СР» пока не комментируют 
криминальную историю, в которой оказалось 
замешано имя депутата. Молчат и его помощ-
ники. Кабинет депутата закрыт. Его телефон 
не отвечает. Наверное, думают, что бы такое 
удобоваримое ответить журналистам?

Марина ОЗЕРОВА, Дарья ФЕДОТОВА. 

РОССИЙСКОЕ ЭХО...
c 1-й стр.

Во вторник, 7 июля, на встрече 
глав министров финансов госу-
дарств Евросоюза будут решать, 
что делать дальше. Большинство 

опрошенных «МК» экспертов полагают, что 
договариваться все-таки придется, а на Россию 
греческие события особого влияния все-таки 
не окажут.

В чем опасность выхода Греции из ев-
розоны? Дело в том, что это очень опасный 
прецедент. Не исключено, что примеру этой 
балканской страны, которую скоро могут вы-
гнать из зоны евро, последуют другие участники 
ЕС: Италия, Испания, Португалия, в совокуп-
ности имеющие триллионные долги в евро. 
Тогда проблемы Греции покажутся Брюсселю 
цветочками.

Первый шаг в этом направлении уже сде-
лан. На референдуме 5 июля более 61% прого-
лосовавших греков сказали «нет» предложению 
тройки кредиторов — МВФ, Еврокомиссии 
и ЕЦБ.

В каком положении сейчас находятся 
Афины, что это означает для Брюсселя и как 
это может затронуть Москву, объясняют экс-
перты «МК».

В любом случае евро пока ничего особен-
ного не грозит, а рубль если и рухнет, то не из-за 
Греции, а из-за падения цен на нефть.

ЭКСПЕРТЫ «МК»
Валентин КАТАСОНОВ, профессор 

кафедры меж дународных финансов 
МГИМО:

«С Грецией произошел прецедент. Впер-
вые государство из группы так называемых 
развитых стран оказалось банкротом. Если бы 
такое произошло в 90-е годы, то однозначно 
«большая тройка» кредиторов в лице Евроко-
миссии, МВФ и ЕЦБ объявила бы дефолт, чего 
требуют уставы и правила этих организаций. Но 
сейчас международное право размыто, и за-
падные политики, словно большевики, действу-
ют по принципу политической целесообраз-
ности. Посмотрите, например, что произошло 
на Украине. Президента Порошенко наделили 
полномочиями объявлять мораторий по по-
гашению обязательств по внешним долгам. И 
ничего... Европа и США это проглотили. Отчасти 

потому, что понимают, что такое решение на-
правлено против России.

Что же дальше? Жесткий сценарий, когда 
кредиторы откажут в реструктуризации долгов, 
представляется весьма реалистичным. Тогда 
Греция будет исключена из еврозоны. Европа, 
конечно, выдержит такой удар, хотя пострадают 
небольшие страны. 

Любая подобная реструктуризация бьет 
по банкам и компаниям других государств. На-
пример, списание Греции в 2012 году более 100 
млрд евро негативно сказалось на финансовой 
системе Кипра. Тогда ряд банков оказался 
в преддефолтном состоянии, и Кипр, чтобы 
предотвратить всеобщий финансовый коллапс, 
под диктовку Брюсселя пошел на частичную 
конфискацию депозитов физических лиц, в 
первую очередь российских граждан. 

Мягкий же вариант, связанный с пролонга-
цией сроков погашения долгов, весьма опасен. 
В этом случае Испания, Италия, совокупные 
долги которых превышают три триллиона евро, 
тоже могут провести аналогичные греческому 
референдумы. Вот тогда вся конструкция под 
названием «единая Европа» рухнет. Не стоит за-
бывать и про Южную Америку, которая должна 

сотни миллиардов долларов МВФ и другим 
международным кредиторам. 

Удивляет то, что со стороны греческо-
го правительства до сих пор не предложено 
народу конкретной программы действий на 
случай дефолта. Давно пора заявить, когда 
будет вводиться драхма, какие будут налоги, 
соцобязательства, каковы условия привати-
зации госсектора и т.д.

На экономику России, с ее зависимостью 
от цен на углеводороды, возможный выход 
Греции из еврозоны повлияет минималь-
но. Евро упадет к доллару, но для нас это не 
критично».

Александр АПОКИН, руководитель 
группы исследований мировой экономи-
ки Центра макроэкономического анализа 
и краткосрочно прогнозирования:

«В результате референдума греческое 
правительство получило мандат на отказ от 
обслуживания внешних долгов. Другой вопрос 
— воспользуется оно этим правом или нет. 
Греческие банки находятся в состоянии замо-
роженного краха. Перед референдумом ЕЦБ 
отказался повысить ликвидность греческой 
банковской системы, и сегодня финансовым 
учреждениям не хватает ликвидности, чтобы 
исполнять свои обязательства перед клиента-
ми. Банки держатся только за счет введенного 
правительством запрета на вывод средств за 
пределы Греции и ограничения снятия наличных 
средств внутри страны. В будущем возможным 
ключом к решению проблем может стать кон-
вертация части депозитов в акции банков по 
аналогии с кипрским сценарием.

На мой взгляд, приоритетной целью кре-
диторов остается сохранение Греции в зоне 
евро. Важно, что греческих налоговых доходов 
для обслуживания долга сегодня недостаточно, 
поэтому до списания части задолженности 
подобные кризисы будут повторяться снова и 
снова. Но в современных условиях списание 
долга политически невозможно. Поэтому в 
ближайшей перспективе технический (и, ве-
роятно, фактический) дефолт Греции, в том 
числе перед ЕЦБ (20 июля), создаст финансо-
вую турбулентность на европейских рынках. 
Через несколько месяцев Греции предложат 
новый пакет урегулирования задолженности, 
включающий списание 50–70 млрд из 240 млрд 
евро долга (в основном для частных креди-
торов), более мягкий режим экономии, про-
лонгацию на длительных срок платежей по 
долгам. При таком сценарии удастся снизить 
долговое бремя и, наконец, стабилизировать 
греческую экономику». 

Леонид БЕРРЕС.

МАТЕРИАЛЫ по теме   
на сайте 

КОГДА ОТКРОЮТСЯ ГРЕЧЕСКИЕ БАНКИ?

Ушедший в отставку греческий 
министр финансов Янис Варуфакис 
стал героем «фотожаб» в Интернете. 
Его сравнивают то с героем 
«Крепкого орешка»,  
то с Волан-де-Мортом.

Размер государственного долга стран 
еврозоны по отношению к их ВВП

Греция 312 млрд 177,1%
Италия 2,2 трлн 132,1%
Португалия 226 млрд 130,2%
Испания 1 трлн 97,7%
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Греки радуются своей победе 
на улице, а не в ресторанах  
и тавернах — нет денег.

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

6 июля самая пожилая женщина Земли отметила свой очередной, уже 116-й 
день рождения. Несмотря на столь почтенный возраст, она не прикована к крова-

ти, а напротив, собирается отметить это событие в кругу друзей и местных чиновников. Се-
крет долголетия жительницы Нью-Йорка Сюзанны Мушатт Джонс прост: она утверждает, 
что ей помогает долгий сон. Сомнолог, руководитель лаборатории нейробиологии сна и 
бодрствования Владимир Дорохов подтвердил «МК» пользу сна: «Да. Сон действительно 
может продлить жизнь. Проводились длительные исследования при очень большой выбор-
ке. Сравнивалась продолжительность жизни и длительность сна. Выяснилось, что у людей, 
которые спят менее 7 часов, продолжительность жизни меньше на 10–15 лет».

КАТАСТРОФА

ПЕРЕЕЗД

КАДР

Эксцентричный россий-
ский предприниматель, 
знаменитый фермер, а 
в прошлом основатель 
биржи «Алиса» Герман 
Стерлигов с сыновьями 
заколотил дом в своей 
знаменитой Слободе и 
уехал из России в непри-
знанную закавказскую 
республику Нагорный 
Карабах. Его помощница 
Полина Сирота сообщила 
«МК», что бизнесмен снялся 
с места буквально в один 
день. К этому его вынудили 
серьезные обстоятельства. 
Животные из фермерского 
хозяйства, автопарк Стерли-
гова сейчас активно распро-
даются. «Но Герман Львович 
обязательно вернется», — 
уверила помощница. 
Герман Стерлигов женат. 
Супруга Алена (Лена) — вы-

пускница полиграфического 
института. В семье пять де-
тей: дочь Пелагея, сыновья 

Арсений, Сергий, Пантелей-
мон и Михей. Внучки: Ефро-
синия, Варвара и Мария.

В понедельник потерпел 
катастрофу в Хабаров-
ском крае фронтовой 
бомбардировщик Су-24М, 
который упал фактически 
сразу после отрыва от 
взлетно-посадочной поло-
сы. Оба летчика погибли. 
«При взлете Су-24М штатно 
выполнил разгон, но после 
отрыва от полосы самолет 
совершил резкий крен влево, 
после которого произошло 
его столкновение с землей», 
— сказано в сообщении 
Управления пресс-службы 
и информации Минобо-
роны. В ведомстве также 

заявили о высоком уровне 
подготовки экипажа самоле-
та. Причиной катастрофы ста-
ла, скорее всего, техническая 
неисправность самолета.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
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ВАЖНОВАЖНО

 3 июля произо-
шла авария с 
истребителем 
МиГ-29 в районе 
аэродрома Кущев-

ская. Пилот катапультировал-
ся. Самолет упал в безлюдном 
месте и взорвался.

8 июня при взлете произо-
шло возгорание бомбарди-
ровщика Ту-95 в Амурской 
области. Тогда погиб один из 
членов экипажа.

4 июня крушение потерпели 
сразу два боевых самолета. 
Истребитель МиГ-29 разбил-
ся в районе полигона Ашулук 
в Астраханской области, а 
под Воронежем упал фронто-
вой бомбардировщик Су-34.

Сотрудник Фонда борьбы 
с коррупцией Георгий Албу-
ров, осужденный по делу 
о краже картины «Плохой 
хороший человек», попал 
под амнистию к 70-летию 
Победы. Такое решение при-
нял Владимирский областной 
суд по просьбе гособвинения. 
Ранее Албуров был пригово-
рен к 240 часам обязательных 
работ за кражу картины, 
стоимость которой, согласно 
товароведческой эксперти-
зе, — 2500 рублей, а согласно 
искусствоведческой — 5026. 
Автор картины, дворник из 
Владимира Сергей Сотов, 
который уже много лет раз-
вешивает свои произведения 
по городу, оценил ущерб в 100 
рублей. «Полагаю, что Албуров 
подлежит освобождению от 
наказания как осужденный к 
наказанию, не связанному с 

лишением свободы», 
— сказал замести-
тель владимирского 
прокурора Степан 
Володин. При этом 
жалобу защиты 
Албурова на при-
говор, вынесенный в 
апреле Октябрьским 
районным судом 
Владимира, апелляционная 
инстанция не удовлетворила. 
«Сегодня у нас была апелля-
ция по делу о «краже карти-
ны», мы настаивали на полной 
отмене приговора. Приговор 
не изменили, он сразу вступил 
в силу, только амнистию при-
менили. Теперь я официально 
судим, ура!» — написал Албу-
ров на своем сайте. «С юри-

дической точки зрения мне 
не нравится этот приговор, 
— рассказала «МК» адвокат 
Албурова Анна ПОЛОЗОВА. 
— Я не вижу здесь состава 
преступления». Сможет ли 
Албуров в ближайшее время 
избираться в какие-либо ор-
ганы власти при наличии этой 
судимости, адвокат ответить 
затруднилась. 

Правозащитники 
Пикетируют Госдуму 
Около главного входа в 
Государственную думу 
правозащитники провели 
серию одиночных пикетов 
против поправок к Закону 
«О полиции» и поправок 
в Закон «О ФСБ». Валерий 
Борщев, Светлана Ганнушкина 
и Лев Пономарев с плакатами 
стояли в нескольких метрах 
друг от друга. Правозащитники 
полагают, что многие поправки 
спорны. Например, отменяется 
норма, запрещающая при-
менять огнестрельное оружие 
в «местах большого скопления 
граждан». «Поправки внесены 
неожиданно и без обсужде-
ния в СПЧ, — рассказал «МК» 
лидер движения «За права 
человека» Лев ПОНОМАРЕВ. 
— С одной стороны, те, кто 
говорит, что нужны поправки 
в Закон «О ФСБ», правы. По-
тому что правила применения 
оружия не прописаны еще с со-
ветских времен. Но, например, 
идет мирная акция, в толпе 
раздается выстрел — прово-
кация. Можно ли стрелять в 
ответ? Это нужно детализи-
ровать, а то будет Кровавое 
воскресенье». «Я думаю, к 
нам прислушаются, — сказал 
член Общественной наблю-
дательной комиссии Валерий 
Борщев. — Мимо нас проходил 
депутат Николай Ковалев, 
бывший деятель спецслужб. 
Поздоровался со мной, сказал: 
«Я прочел, учту». Заметил пи-
кет правозащитников и первый 
зампред Комитета Госдумы по 
конституционному законода-
тельству и госстроительству 
Вячеслав Лысаков. На реплику 
Пономарева  он коротко от-
ветил: «Я все увидел».

Восьмилетняя девочка 
и семилетний мальчик 
погибли в эстонском 
поселке Тырванди на 
аттракционе-батуте, 
который снесло порывом 
ветра. Несколько семей 
праздновали день рожде-
ния, пятеро ребят прыгали 
в батуте, когда аттракцион 
был буквально подброшен 
в воздух порывом ветра. 
Надувную конструкцию 
протащило несколько 
десятков метров, трое под-
ростков получили тяжелые 
травмы, а двое погибли на 
месте. — Батут в форме 
домика-беседки обладает 
огромной парусностью 
и малым соотношением 

«масса–площадь», поэто-
му может быть опрокинут 
даже несильным порывом 
ветра, — говорит инспектор 
Гостехнадзора Андрей 
МЕЛЬНИКОВ. — На от-
крытом пространстве такие 
аттракционы большого 
размера устанавливаются 
на прочных растяжках, ко-
торые крепятся к бетонным 
блокам, насыпным или на-
ливным грузам. Маленькие 
же батуты не рассчитаны на 
использование растяжек — 
они предназначены только 
для закрытых помещений.

73% РОССИЯН БЕЗРАЗЛИЧНЫ К ФУТБОЛУ
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По данным опроса ВЦИОМ, проведенного 
в июне 2015 года, число россиян, безразличных 
к футболу, достигло исторического максимума. 

Интересуетесь ли вы 
футболом или нет? 

10 8Да, я постоянный 
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Интересуюсь 
от случая 

к случаю

Безразличен
к футболу

Затрудняюсь
ответить

Следили ли вы за ходом чемпио-
ната России по футболу или нет? 
(закрытый вопрос, один ответ, 
% от интересующихся футболом) 

Внимательно следил, 
смотрел трансляции 
всех или большинства 
матчей 

Внимательно не следил, узнавал результаты 
игр из выпусков новостей, 
Интернета, от друзей

Вообще не следил 
за ходом чемпионата

Затрудняюсь ответить

48

25

25
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Как вы считаете, за последние три года российский футбол 
стал более интересным/зрелищным или менее 
интересным/зрелищным?

Скорее менее интересным Скорее более 
интересным

Затрудняюсь
ответить

ввс россии ПотерЯЛи ПЯтЫЙ за месЯЦ 
самоЛет

Герман стерЛиГов оставиЛ свою сЛободу 
и уехаЛ в наГорнЫЙ карабах

соратник наваЛьноГо аЛбуров 
амнистирован По «ПЛакатному деЛу» 

СУД

АКЦИЯ ЧП

ОПРОС

ЭстонскиЙ батут 
убиЛ двух детеЙ

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 
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Нынче Год литературы. И многие на сей 
счет иронизируют. Мол, давайте теперь ре-
гулярно что-то подобное устраивать: «год 
балета», «год Интернета», «год шизофрении», 
«год бухгалтерии»… 

То, что литература способна предупре-
ждать, это мы, казалось бы, знаем — чего сто-
ят, к примеру, одни «трихины» и «бесы» Досто-
евского! — однако всякий раз вздрагиваем, 
когда находим у классика, давно умершего, 
нечто актуальное, до боли злободневное. 
Тут-то окончательно и понимаешь, почему он 
классик и зачем его надо читать и вчитываться 
в его поразительные прозрения.

Эти чувства я сегодня испытал при ра-
боте над «Анной Карениной» — ну я, конечно, 
знал, что Толстой современен, но не до такой 
степени!.. Постановка постановкой, театр 
театром, но на последних страницах романа 
я вдруг обнаружил смысловые драгоцен-
ности, на которые раньше как-то не обра-
щал внимания — наверное, по недомыслию 
своему или из-за сегодня присущей нам всем 
поверхностности.

«Без знания того, что я такое и зачем я 
здесь, нельзя жить», — говорил себе Левин — 
alter ego самого Толстого, и это, по выражению 
автора, «царствующее убеждение» мучило 
его: «Надо было прекратить эту зависимость 
от зла. И было одно средство — смерть». 
Однако Левин «спрятал шнурок, чтобы не по-
веситься на нем, и боялся ходить с ружьем, 
чтобы не застрелиться». Он «не застрелился 
и не повесился и продолжал жить».

Вот так и мы, прекрасно ведая, что на-
ходимся во зле, внутри зла и насилия, спо-
собствуя вольно или невольно дьяволиаде и 
смерти, «продолжаем жить». Многие скажут: 
«Я ни при чем, война, к примеру, на Украине 
— без меня, я лично в ней никак не участвую, 
я ее смотрю по телевизору — и все, отстаньте 
от меня!»

Но Льву Николаевичу нельзя сказать «от-
станьте!». Он влезает в нашу сегодняшнюю 
жизнь и принуждает нас думать и сравнивать, 
сравнивать и думать…

У Толстого — не Украина, а Сербия. Граф 
Вронский, узнав о смерти Анны, едет на войну 
в Сербию — кем? — «добровольцем»!.. И не 
один, а «эскадрон ведет на свой счет»! А с кем 
война? Да с турками!.. «Послужить за веру, за 
человечество, за братьев наших… на великое 
дело благословляет вас матушка Москва».

— Но кто же объявил войну туркам? — 
возникает вопрос в романе. — Иван Ивано-
вич? Лидия Ивановна? Мадам Шталь?

Ответ таков:
— Никто не объявлял войны. А люди со-

чувствуют страданиям ближних и желают 
помочь им.

Далее въедливый Толстой устами Леви-
на говорит: мол, речь идет не о помощи, а о 
войне, и о том, что «частные люди не могут 
принимать участия в войне без разрешения 
правительств». Разговор идет с участием 
пчел, и Толстой недаром тут вводит многозна-
чительную мимоходную реплику: «Право, нас 
искусают!» Не на санкции ли здесь намек?..

Сегодняшний день так и встает со стра-
ниц романа о любви и измене в XIX веке, рож-
дая ассоциации и посылая нам из своего 
прекрасного далека размышления, зовущие 
к дискуссиям совершенно иного содержания 
и толка, нежели то, что по субботам и «вос-
кресным вечерам» извергает на нас своей 
отравой псевдопатриотичный телеящик. Яд 
пропаганды несравним с горечью и болью 
великого русского писателя, которого интере-
суют не «кто прав и кто виноват» в учиненной 
безобразной бойне, а нечто более важное 
— грех и ответственность за грех, именно 

всеобщая и личная наша ответственность за 
творимое якобы с благой целью насилие. За 
кровопролитие, которому нет оправдания.

Русская культура вопиет против конъюн-
ктурной демагогии новейших времен, когда 
само вступление на чужую территорию танков 
и вооруженной до зубов пехоты рассматри-
вается как вполне законное средство пере-
дела мира и установления «нового миро-
вого порядка» (выражение, между прочим, 
Гитлера).

Надо знать: Толстой презирал импер-
скость, по его убеждению, не имевшую ничего 
общего с подлинным русским патриотизмом. 
Для него жизнь букашки так же единственна 
и неповторима, как жизнь человека, поэто-
му предсмертный глаз Фру-Фру смотрит 
на вояку Вронского с укором, обращенным 
и к нам, сегодняшним. Тут больше правды 
и гуманизма, чем во всей громоздкой им-
перскости, построенной на лжи величия и 
мракобесия. «Помочь», «защищать», «добро-
вольцы», «правое дело» — слова сами по себе 
прекрасные, но для Толстого неприемлемые, 
ибо служат прикрытию зла. Зла войны как 
таковой. Власть — у Толстого она обозначена 
как «правительство» — воюет «без объявления 
войны», тем самым обманывая свой народ, 
подменяя его волю болтовней и красивыми 
лозунгами. Вот что оставил нам Лев Толстой 
для осмысления.

Тема добровольцев продолжается в ро-
мане следующим вопросом: почему частные 
люди не имеют права брать оружие в руки и 
ехать убивать?

— Да моя теория та: война, с одной сто-
роны, есть такое животное, жестокое, ужасное 
дело, что ни один человек, не говорю уже 
христианин, не может лично взять на свою от-
ветственность начало войны, а может только 
правительство, которое призвано к этому и 
приводится к войне неизбежно.

Накал спора возрастает, когда оппонент 
Левина заявляет:

— Напрасно ты так ставишь вопрос. Тут 
нет объявления войны, а просто выражение 
человеческого, христианского чувства. Убива-
ют братьев, единокровных и единоверцев. Ну, 
положим, даже не братьев, не единоверцев, 
а просто детей, женщин, стариков; чувство 
возмущается, и русские люди бегут, чтобы 
помочь прекратить эти ужасы… Мы видели и 
видим сотни и сотни людей, которые бросают 
все для того, чтобы послужить правому делу, 
приходят со всех концов России и прямо и 
ясно выражают свою мысль и цель.

На этот довод Левин-Толстой отвечает:
— Я сам народ… И я не чувствую 

этого…
— Что же это значит?
— Значит, по-моему, что в восьмидеся-

тимиллионном (цифра середины XIX века. 
— М.Р.) народе всегда найдутся не сотни, как 
теперь, а десятки тысяч людей, потерявших 
общественное положение, бесшабашных 
людей, которые всегда готовы — в шайку 
Пугачева, в Хиву, в Сербию…

Вот так, убийственно и откровенно, Тол-
стой развенчивает «добровольцев», которых 
иные считают «лучшими представителями 
народа». И добавляет, уже совершенно адре-
суясь к нам: они, воюющие, «бесшабашные» 
люмпены, ничего не знают, не понимают — и, 
главное, «не только не выражают своей воли, 
но не имеют ни малейшего понятия, о чем им 
надо выражать свою волю. Какое же мы имеем 
право говорить, что это воля народа?».

Прочитав эти давно написанные слова, 
я понял: Льва Толстого надо немедленно за-
претить. Цензура — нужна!

Особенно — в Год литературы!

ЛЬВА ТОЛСТОГО НАДО ЗАПРЕТИТЬ
Мысли классика о «добровольцах на войне» современны  

и несвоевременны

СЕГО ДНЯ
“Московский коМсоМолец”    7 июля  2015 года  стр. 
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СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
Марк РОЗОВСКИЙ,  
художественный руководитель театра «У Никитских ворот»

Полиция не дала 
митингующим сделать  
«Шаг вперед»
Полиция Еревана решила не дожи-
даться окончания срока ультиматума, 
выдвинутого протестующими. 6 июля, 
в середине дня, «мусорные» баррикады 
на проспекте Баграмяна были разобра-
ны, митингующие вытеснены с про-
езжей части, 46 человек задержаны. 
На момент подписания номера все они 
отпущены. Насколько можно судить, 
полиция действовала предельно акку-
ратно, спецсредств не применяла. Так 
что представить эту акцию как «избие-
ние детей» вряд ли получится. Однако в 
случае с цветной революцией никогда 
нельзя знать заранее, как отзовется то 
или иное действие властей. 

В 20 часов понедельника истекал срок уль-
тиматума, который выдвинули властям проте-
стующие. Если до 8 часов вечера по московско-
му времени руководство Армении не выполнит 
хотя бы одно из их требований, они угрожали 
начать передвигать баррикады, сложенные из 
мусорных баков, к зданию администрации пре-
зидента. Революционеры обещали каждый ве-
чер передвигать их на один шаг; акция получила 
название «Шаг вперед». А что потом?

Я собственными глазами наблюдала до-
статочно много цветных революций, чтобы 

предположить: потом появятся девушки в на-
циональных нарядах, которые будут дарить 
охране здания букетики фиалок. Демонстранты 
будут скандировать: «Полиция с народом!», а 
СМИ — убеждать правоохранителей не при-
менять силу к мирным митингующим. И в один 
прекрасный день «мирные митингующие» за-
хватят здание… 

Нужны ли еще какие-то доказательства, что 
повышение тарифов — только предлог? Власти 
пошли на серьезные уступки, даже возбуждено 
уголовное дело по факту применения насилия со 
стороны правоохранителей при разгоне акции 
23 июня. Но протестующие не расходятся и даже 
идут на обострение.

Что поражает, так это полное отсутствие 
фантазии. Революции делаются как под копирку. 
Во время «революции роз» в Грузии Саакашви-
ли на площади выдвигал властям ультиматум: 
явиться перед митингующими к такому-то часу. 
Затем он обычно говорил: «Ну, раз они не приш-
ли к нам, то мы придем к ним» — и вел толпу 
к администрации президента или ко входу в 
парламент. То есть делал тот самый «шаг впе-
ред». Каждый раз они подходили все ближе к 
заветным дверям — и в один прекрасный день 
пошли на штурм. 

Множество людей с армянскими фамилия-
ми на русскоязычных ресурсах в Сети убеждают 
россиян, что события в Ереване не носят анти-
российского характера и не являются Майда-
ном. Однако для западной аудитории говорится 
несколько иное. Так, немецкая газета Die Zeit 
опубликовала интервью с неким Бабкеном Тер-

Григоряном под откровенным заголовком: «Мы 
больше не хотим быть колонией России». Со-
держание интервью еще более откровенно. 
Сам Тер-Григорян, судя по всему, не простой 
митингующий, а профессионал: получил степень 
магистра за работу о движении гражданского 
общества в Армении, участвует в совещаниях по 
планированию акций протеста. Он говорит, что 
«нынешние акции протеста можно было бы срав-
нить с тем периодом, который непосредственно 
предшествовал «оранжевой революции» на 
Украине», и не исключает, что «требования дви-
жения «Электрик-Ереван»… будут выполнены 
уже новым президентом».

То есть схема остается неизменной. На 
первом этапе необходимо под любым пред-
логом вывести людей на улицы. Предлог — 
любой, но с антироссийским оттенком: выборы 
фальсифицирует Шеварднадзе — российский 
ставленник; Россия помешала подписать согла-
шение с ЕС — а так бы все уже завтра поехали 
в Европу; тарифы повышает российская ком-
пания… Затем во главе протеста становятся 
профессиональные менеджеры цветных рево-
люций, и протест плавно трансформируется в 
движение по свержению власти.

Вопрос в одном: почему этого не понима-
ют многочисленные эксперты, продолжающие 
утверждать, что «Армения — это не Украина», 
«это просто люди вышли против тарифов», «это 
никакой не Майдан»? Думаю, по тем же причи-
нам, по которым эти же люди в свое время «не 
видели» террористов в Панкисском ущелье и 
фашистов на Украине. Это операция информа-
ционного прикрытия очередной цветной рево-
люции на постсоветском пространстве — с теми 
же задачами и теми же игроками. 

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

Госдума «поженит стандарт 
образования с концепцией 
преподавания русского  
и литературы»
Вслед за историей Совет при спикере 
Госдумы Сергее Нарышкине озаботил-
ся единой концепцией преподавания 
школьной литературы и русского языка. 
Учебник, подтвердил Нарышкин на 
первом заседании рабочей группы 6 
июля, не будет единственным: фило-
логи подготовят несколько линеек. 
Однако единство подходов к школьной 
словесности отождествляется с единым 
списком изучаемых произведений. А 
это, по мнению специалистов, большая 
ошибка.

Задачей единой концепции является 
определение общих подходов к преподаванию 
в школе литературы и русского языка на бли-
жайшие годы. Пока разработчики не намерены 
впадать в крайности, сведя школьную филологию 
к «единственно верному» «краткому курсу», а 
готовы сохранить вариативность, замешанную 
на творчестве учителя. При этом основа для ра-
боты, считают в Минобрнауки, уже есть — проект 
концепции школьной филологии, подготовленный 
Ассоциацией учителей литературы и русского. 
Так что дело пойдет быстро: создать концепцию 

планируется к концу 2015/2016 учебного года, а 
начать по ней учить — с сентября следующего, 
2016/2017 учебного года. 

Подбадривать участников нового процесса, 
по мнению помощника президента по науке и об-
разованию Андрея Фурсенко, должен успешный 
опыт их предшественников, принявших единую 
историческую концепцию. Однако у литературы 
своя специфика, напомнил директор Государ-
ственного литературного музея Дмитрий Бак, а 
именно — «опасность канонизации. Мы до сих пор 
не можем расхлебать последствий попыток со-
ветских времени давать единственно правильное 
понимание литературных произведений». 

Нельзя, по мнению школьных словесников, 
«канонизировать» и список изучаемых произве-
дений. Сейчас он расширился до 400 названий за 
всю в школу. А этого уже слишком много, чтобы 
дети могли прочитать и тем более осмыслить. 
Значит, к определению изучаемого материала 
нужны новые подходы. Например, включать в 
перечень не авторов, а группы авторов или произ-
ведений одного автора с возможностью выбора 
какого-то одного. Или регламентировать изучае-
мые темы и литературные жанры, предложил 
ректор Московского городского педуниверситета 
Игорь Реморенко. 

Есть и другие идеи, но все они исходят из 
принципа вариативности. Между тем депутаты 
хотят закрепить содержание школьных предме-
тов законодательно. И даже уже работают над 
рекомендациями по правовой модели такого за-
крепления, сообщил глава думского Комитета по 

образованию Вячеслав Никонов: «Есть поручение 
президента определить базовое ядро содержа-
ния образования. Может быть, сейчас нам стоит 
«поженить» концепцию преподавания русского 
языка и литературы с Федеральным государ-
ственным образовательным стандартом?»

Тем не менее единое содержание школьной 
литературы в виде списка произведений, хоть 
бы и трижды утвержденного законом, не есть 
главная нынешняя проблема, разъяснил учи-
тель литературы московской школы №57, член 
Общественного совета Минобрнауки Сергей 
Волков:

— Список литературы давно устоялся и во 
всех школах практически один и тот же. Важен 
не состав списка, а его объем. А он должен быть 
посильным детям и исходить из их реальных воз-
можностей. Да и «утвержденные» произведения 
будут всюду изучаться по-разному. Взять хотя бы 
«Евгения Онегина». В одной школе учитель будет 
разбирать композицию. В другой — говорить о 
человеческих, личных проблемах. В третьей — из-
влекать нравственные уроки. И так до бесконеч-
ности. Таким образом, под маской «единого спи-
ска» будет скрываться масса разных предметов. 
Поэтому главная задача концепции — не списки, 
а определение задачи школьной литературы. 
Другая цель — разгрузка объема чтения в пользу 
качества чтения. Третья — создать концепцию 
развития, а не консервации. Но в концепции 
школьного филологического образования от-
сутствует даже слово «модернизация». 

Марина ЛЕМУТКИНА.

Он добился финансирования 
своей администрации 
американским правительством
Изумительная по своей откровенности 
новость пришла из Одессы. Губернатор-
реформатор Михаил Саакашвили в духе 
времени завел себе страницу в Фейсбу-
ке — чтобы быть ближе к народу. Чтобы 
все знали, чем новый глава области 
занимается. Вот на этой странице в по-
недельник и появился рапорт о проде-
ланной работе: «Сегодня глава одесской 
ОГА Михаил Саакашвили провел встречу 
с послом США Джеффри Пайеттом. До-
говорились, что американские полицей-
ские из Калифорнии будут тренировать 
новую одесскую полицию. Также в 
рамках Одесского антикоррупционного 
натиска американское правительство 
согласилось дать средства на заработ-
ную плату новой команде Саакашвили».

Ничего не смущает в этом отчете? Можно 
повторить по словам — американское прави-
тельство будет платить зарплату сотрудникам 
одесской областной государственной адми-
нистрации. Или иначе — одесская госадмини-
страция становится официальной содержанкой 
американского правительства. А украинские 
политологи конспирологию разводили: мол, По-
рошенко назначил Михаила Саакашвили главой 

Одессщины по просьбе Госдепа. Нужно было 
пристроить куда-то вскормленного ими непу-
тевого экс-президента Грузии, чье правление в 
родной стране закончилось томами уголовных 
дел. Какая уж теперь тайна: сами пристроили, 
сами и содержать будут. И будет Саакашвили, 
как когда-то в Грузии, реформировать Одесскую 
область под чутким присмотром кураторов. 

Самое забавное, что украинские коммен-
таторы поставили под новостью кучу «лайков» 
и восторженные отклики: «Как Одессе повезло! 
Всем бы такого активного губернатора!» Вот они, 
метаморфозы борьбы за независимость: для 
нынешней Украины кто из американцев деньги 
выбил, тот и герой. Тому и гетьманскую булаву 
отдать не грех. 

Саакашвили в этом смысле действитель-
но молодец — денежки выклянчил. Не то что 
премьер-министр Арсений Яценюк. На днях экс-
глава МИД Украины Леонид Кожара опубликовал 
копию письма, направленную сенатором США 
Ричардом Джей Дурбином украинскому пре-
мьеру Арсению Яценюку. Из этой переписки 
следует, что глава правительства независимой 
Украины консультируется с Сенатом по кадро-
вым назначениям в кабмине: «Дорогой премьер-
министр Яценюк, — пишет сенатор. — Я пишу, 
дабы уверить вас, что Сенат США продолжает 
быть уверенным в вас и разделяет ваши опасе-
ния относительно надвигающегося увольнения 
с должности президентом Петром Порошенко 
ключевых фигур в украинском правительстве, 
тех, кто всецело предан делу продвижения 

демократии в вашей стране. Я согласен, есть 
необходимость приложить все старания, дабы со-
хранить Алексея Павленко в его офисе министра 
АПК. Его увольнение создаст дополнительные 
препятствия на пути расширения кооперации 
между аграрными компаниями США и Украины. 
Я также считаю крайне важным быть уверен-
ным, что Юрий Недашковский останется пре-
зидентом компании «Энергоатом». Во многом 
благодаря его эффективной работе Украина 
имеет возможность усилить кооперирование с 
иностранными партнерами в сфере производства 
атомной энергии. 

Между тем я бы хотел проинформировать 
вас, что Сенат США на закрытом совещании 
по Украине рассмотрел ваши предложения 
относительно министра внутренних дел Арсе-
на Авакова, министра энергетики и угольной 

промышленности Владимира Демчишина и главы 
компании «Укргаздобыча» Сергея Костюка. Боль-
шинство сенаторов согласились, что ни мистер 
Демчишин, ни мистер Костюк не соответствуют 
требованиям работы». Вот, оказывается, кто при-
нимает решения: кого в правительстве Украины 
оставить, ибо полезен США, кого убрать. При 
всем этом премьер-министру не удалось убе-
дить американцев выделить стране хоть сколь-
нибудь значимый кредит. То ли дело Саакашвили. 
Может быть, и впрямь слухи о том, что Михаил 
Николозович скоро заменит Яценюка в кресле 
главы кабмина, имеют под собой почву? Вот 
это и будет финальным аккордом «революции 
достоинства», превратившей Украину в истинно 
независимое государство. Независимое от на-
рода Украины. 

Елена ГАМАЮН.

АРМЕНИЯ ПОД ВЫСОКИМ НАПРЯЖЕНИЕМ ШКОЛЬНАЯ «ЛИТРА» СТАНЕТ ЕДИНОЙ

СААКАШВИЛИ ВЫВЕЛ США ИЗ ТЕНИ

«МК» пообщался  
с участниками конфликта  
на юбилее радиостанции
Субботнее празднование 20-летнего 
юбилея радиостанции «Серебряный 
дождь» омрачилось громким сканда-
лом. В разборке принимали участие 
служители церкви и сотрудники самой 
радиостанции. Первые ворвались 
на мероприятие, учинили скандал 
с требованием сделать потише му-
зыку, потому что она якобы мешает 
богослужению. 

«Акция была спланирована заранее, чтобы 
сорвать наш праздник», — уверены работники 
радио. 

«Ничего страшного не произошло. Мы про-
сто вежливо попросили сделать потише звук», 
— версия представителей церкви. 

n n n
Мы связались с обеими сторонами 

конфликта. Сначала слово — Михаилу 
КОЗЫРЕВУ.

— Михаил, служители церкви решили 
прервать мероприятие, когда оно было в 
самом разгаре? Или дело происходило в 
самом начале концерта?

— Концерт шел с 12 часов дня. К тому вре-
мени, когда появились церковнослужители 
(около 17.30 вечера. — Авт.), на площадке уже 
выступили многие группы. Это был яркий, сол-
нечный день, на мероприятие мы собрали много 
гостей. Люди спокойно гуляли около сцены, где 
звучала музыка. Рядом находилась детская 
площадка. Это ведь был не просто концерт — мы 
организовали настоящий праздник. Например, 
выделили площадку, где люди могли играть в 
шахматы-шашки, настольные игры. Сделали 
выставку. Здесь же все желающие могли по-
рисовать. В общем, все проходило спокойно. 

— Почему прихожане во главе с про-
тоиереем Дмитрием Смирновым, чтобы 

пробраться к сцене, сметали все на своем 
пути? Их не пропускали?

— Не могу ответить. Я в это время нахо-
дился за кулисами. То, что творилось снаружи, 
я мог увидеть на фотографиях Саши Плющева, 
который умудрился все это заснять. Вели ли 
священнослужители переговоры, просили ли 
доступ или сразу рванули напролом, понятия не 
имею. Но подозреваю, что они сразу кинулись 
в наступление, так как их акция была заранее 
спланирована. 

— Вы думали, что это заранее сплани-
рованное выступление?

— В этом можно было бы усомниться, если 
бы протестовать пришли только бабушки в пла-
точках, в которых можно было заподозрить при-
хожан. Но Смирнова сопровождали молодчики, 
которые явились в качестве охраны и сопрово-
ждающих лиц протоиерея. Судя по внешнему 
облику этих людей, в церковь они явно не ходят и 
уж точно не собираются каждую субботу, чтобы 
послушать молитвы.

— То есть вы увидели здоровых парней 
из лихих 90-х?

— Не могу сказать, что они все здоровые 
парни, ну уж точно никто из них — не про веру 
и про религию.

— Пока протоиерей и его помощники 
разбирались с вами на сцене, что в это вре-
мя делали прихожане, которые пришли под-
держать своего предводителя?

— Тетеньки в платочках заполнили все про-
странство перед сценой, оттеснили наших го-
стей на удаленное расстояние. Гости вежливо и 
интеллигентно подвинулись. Прихожане стояли, 
пялились на Смирнова, который в этот момент 
пытался что-то кричать за сценой сначала тихо, 
потом уже громко. В какой-то момент женщины 
в массовке стали выкрикивать: «Позор, позор!» 
Потом на сцену забрались молодчики, стали 
выдвигать требования, говорить, что они никуда 
не уйдут, ни на какие переговоры не согласны, 
требовали вывести им на «лобное место» на-
чальника сего праздничного действа…

— Главный персонаж скандала — про-
тоиерей Дмитрий Смирнов. Вы с ним ранее 

были знакомы?
— Лично я с ним не был знаком. Но знал 

его по видеозаписям, передачам. 
— Вы пытались с ним договориться 

мирно?
— Это было бесполезно. Его задача была 

прервать концерт и толкнуть со сцены какую-то 
«телегу», что, слава Богу, ему не дали сделать. 
Суетившихся вокруг него людей я пытался уве-
сти со сцены, объяснял им, что если в соседней 
квартире играет громко музыка — вы сделаете 
замечание и уйдете. Не станете врываться, 
срывать со стола скатерть и громить жилье. Я 
говорил такие слова: «Давайте решим проблему 
по-человечески и по-божески». Но в данном 
случае перед ними не стояло цели цивилизо-
ванно разрешить ситуацию. Причем с их по-
явлением мы ведь сначала музыку прервали, 
потом сделали потише. Но это их уже не очень 
интересовало.

— Действительно ли громкая музыка 
могла помешать богослужению?

— Не думаю, что внутри храма была слыш-
на наша музыка. Церковь расположена около 
стадиона «Динамо», ближе к Ленинградскому 
шоссе. А Петровско-Разумовская аллея, где 
проходил концерт, находится на приличном 
расстоянии. От церкви до нас — почти километр. 
Вряд ли внутри каменного здания можно было 
услышать музыку…

— У вас было получено разреше-
ние от городских властей на проведение 
мероприятия?

— Все документы и разрешения были 
получены.

— Вам были нанесены увечья, сорвано 
мероприятие. Вы написали заявление в 
полицию?

— Пока не знаю, что решило руководство 
радиостанции, — возможно, они напишут за-
явление. Лично мне предлагали ехать в по-
лицейский участок, снять побои, но я принял 
решение не делать этого. Не питаю иллюзий, на 
чью сторону в итоге встанет государство.

— После того как вы сделали музыку 
тише, вас кто-то из прихожан поблаго-
дарил, может, извинился за внезапное 
вторжение?

— Да ну что вы! Лично мне никто не сказал 
«спасибо». Но когда прихожане стали покидать 
территорию праздника, наши гости проводили 
их бурными аплодисментами. 

n n n
Теперь — «показания» оппонента Дми-

трия СМИРНОВА.
— О каком конфликте вы говорите? Разве 

был конфликт? Ерунда. Все раздули в прессе. 
Никакой скандальной ситуации не было.

— Есть фотографии, подтверждаю-
щие факт вашего вторжения на юбилей 
радиостанции. 

— Мы просто попросили их сделать звук 
потише. Они сделали. И все успокоились.

— Но вы же не тихо-мирно попросили 
сделать потише звук? Сотрудники радио-
станции уверены, что с вашей стороны это 
была спланированная акция.

— Я вам так скажу. Что такое «Серебряный 
дождь»? Я ни разу не слышал о такой радиостан-
ции. А оказывается, они уже 20 лет существуют. 
Что они там делают на этом радио? Поют? Рас-
скажите мне.

— По словам Михаила Козырева, ваши 
помощники или охранники нанесли ему 
увечья.

— Врет Козырев.
— Фотографии не могут врать.
— И фотограф Плющев врет. 
— Но ведь травмы люди получили?
— Да, получили. Я упал. Споткнулся об 

ковер. Остальные все врут. 
Ирина БОБРОВА.

ПРОТОИЕРЕЙ СМИРНОВ:  
«Я УПАЛ. ОСТАЛЬНЫЕ ВСЕ ВРУТ»

СКАНДАЛ

Михаил Саакашвили с послом США  
на Украине Джеффри Пайеттом.
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«Все пиар, что не некролог» — высказывание 
неправильное, некролог — еще тот пиар. Лучший! 
Информация о чьей-то смерти (хорошо, если 
не твоей) в последнее время бьет все рекорды 
зрительского и читательского интереса. На вто-
ром месте — социальная драка. Поэтому если 
ты популярный блогер и что-то где-то похожее 
случилось, мчись туда, а то опоздаешь. Надрывно 
высказывай свое мнение, желательно, чтобы оно 
было оголтелым. Проводи аналогии с другими 
громкими пиар-компаниями, чтобы привлечь 
дополнительное внимание. Иначе ты не будешь 
услышанным в хоре других воплей «по поводу» 
и авторитетных мнений «по случаю». И упустишь 
свой золотой пиар. 

Последний повод хорошенько пиарнуться 
тем, кто бьется за свою известность в социальных 
сетях, представился в минувшие выходные. Их 
блогерам сам Бог послал! Священников этих, 
что вместе с прихожанами ворвались на сцену, 
где проходил концерт на праздновании юбилея 
«Серебряного дождя». Услышал их молитвы! 

И понеслось! И церкви кости перемыли, 
и Pussy Riot вспомнили, и аналогии провели, 
и основное действующие лицо — протоиерея 
Дмитрия Смирнова — осудили судом социальных 
присяжных. Забыли по ходу, что главное в любом 
поступке — мотив. Какой здесь был мотив? Одни 
гуляли, другим музыка мешала совершать богос-
лужение, столкнулись, разобрались, звук на вре-
мя приглушили, потом, когда служба закончилась, 
снова запустили на полную мощь. Разбирались, 
правда, грубовато. Но почему-то в России шумно 
выяснить отношения из-за шума, производимого 
соседями, это национальная традиция. Все это, 
конечно, не красит священнослужителей и при-
хожан, которым по вере их положено смиряться. 
Но и мирских тоже не красит: к тому, кому по вере 
положено смириться, всегда было принято на 
Руси проявлять особенное уважение. Но итоговая 
черта от этого не меняется: там, на месте собы-
тий, люди между собой договорились. 

А вот в социальной сети — нет. Ведь догово-
риться — это прекратить ор, а прекратить ор — это 
смерть для популярного блогера. Ибо профессио-
нальная пища его — социальный скандал. 

Нет, я не против оценки россиянами, да и 
иностранцами, любого общественного собы-
тия. В социальных сетях — пожалуйста. Но! При 
одном условии: если ты свидетель произошед-
шего, если ты владеешь полной информацией. 
А когда не успели еще свои комментарии дать 
участники события с той и с другой стороны, 
как их место на пиар-сцене уже захватили ком-
ментирующие, это называется «кто смел, тот и 
съел». И никто почему-то не говорит им: ты дров 
не рубил, ты воды не носил, ты печь не топил, ты 
кашу не варил...

Конечно, социальные сети — явление нашего 
времени, и нам с ними жить. Просто странно, что 
непонятная ипостась — блогер — становится уже 
самой авторитарной составляющей, формирую-
щей мнение большинства. То есть кто громче и 
скандальнее кричит, тот и прав. Помните, как в 
фильме «Москва слезам не верит»: «И ляпай! Но 
ляпай уверенно! У них это называется точкой 
зрения!» 

И вспоминается другая фраза оттуда же, 
которая, увы, все более становится пророческой: 
«Скоро ничего не будет. Ни кино, ни театра, ни 
книг, ни газет — одно сплошное телевидение» В 
точку же. С одной только маленькой поправкой: 
не телевидение, а одна сплошная социальная 
сеть. 

РЕПЛИКА
Татьяна ФЕДОТКИНА, 
редактор отдела репортеров



— Российский фондовый рынок на про-
шедшей неделе в основном реагировал на но-
вости из Афин. Технический дефолт Греции по 
платежу МВФ снизил аппетит на рискованные 
активы по всему миру, вызвав падение мировых 
акций как класса активов. Снизились и акции 
РФ. Впрочем, резкого падения стоимости рос-
сийских ценных бумаг не произошло: трейдеры 
все же рассчитывают, что Греция останется в 
еврозоне. Кроме того, рынки за долгое время 

уже в значительной степени адаптировались 
к проблемам Греции. Стоит отметить падение 
оборотов торгов на фондовом рынке: сказыва-
ется фактор традиционного летнего затишья и 
неопределенность в отношении краткосрочного 
тренда. Нервозности добавляют ожидания по-
ступления на нефтяной рынок дополнитель-
ных объемов сырья из Ирана, хотя если это и 
произойдет, то не ранее, чем через полгода. 
Это оказывает негативное влияние на коти-
ровки нефтяных компаний. Впрочем, в целом 
российские акции остаются супердешевыми 
относительно аналогов по коэффициентам 
инвестиционной привлекательности, поэтому 
некоторые хедж-фонды увеличивают покупки 
отечественных активов.
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— На текущий момент рубль находится в 
довольно устойчивом положении. Цены на нефть 
в последние дни находятся в узком коридоре 
$61,5–63,5 за баррель Brent. Рынок ожидает ито-
говое соглашение по ядерной программе Ирана, 
которое должно было быть подготовлено к 30 
июня, однако сторонам потребовалось больше 
времени на его разработку. 

Греческие проблемы продолжают нерви-
ровать инвесторов, вызывая распродажи ри-
сковых активов, в число которых попадают и 
российские. Давление на рубль хоть и есть, но 
несущественное. Дальнейшая судьба Греции 

будет зависеть не только от итогов референ-
дума, но и действий правительства. Если все 
же будет объявлен дефолт, то евро в моменте 
может упасть к паритету в паре с долларом. На 
финансовом рынке будет паника, что приведет 
к распродаже всех рисковых активов, включая 
российские. Если проблема долгов будет уре-
гулирована относительно «мирным» путем, т.е. 
страна останется в составе еврозоны, получит 
очередной транш помощи от кредиторов и будет 
и дальше проводить реформы, то евро в паре с 
долларом вернется к 1,12 и выше. Правительству 
Ципраса придется уйти в отставку, в стране будут 
проведены досрочные выборы, что может быть 
связано с ростом политических рисков. Веро-
ятность того, что Греция останется в составе 
валютного союза, довольно высока.

Что касается воздействия на российский 
финансовый рынок, то оно в любом случае будет 
носить ограниченный характер. Если греки про-
голосуют за продолжение отношений с европей-
скими кредиторами, страна получит очередной 
транш помощи, котировки европейской валюты в 
течение непродолжительного времени вернутся 
к отметкам 1,12 против доллара. Если же выбор 
будет сделан в пользу отказа от помощи и выхода 
из еврозоны, то на финансовом рынке будет па-
ника, что приведет к распродаже всех рисковых 
активов, включая российские. Однако влияние 
будет краткосрочным, в течение нескольких дней 
котировки рубля и акций вернутся к первона-
чальным отметкам. Таким образом, коридор для 
российской валюты — 54–56 против доллара, 
60–62,16 против евро.

Дарья ЖЕЛАННОВА, 
заместитель директора 
аналитического департамента 
«Альпари»:
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ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

Сергей СУВЕРОВ, 
директор аналитического 
департамента УК «Русский 
Стандарт»:
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ФОНДОВЫЙ РЫНОК  Подготовила Ольга КВАСОВА

НОВОСТИ РЫНКОВ

 Игорь ЛАВРЕНТЬЕВ

Результаты референдума в Греции 
и последующий возможный выход 
этой страны из еврозоны окажут на 
этой неделе поддержку доллару, 
полагают эксперты. Евровалюта 
и рубль, напротив, окажутся под 
давлением.

Несмотря на итоги референдума, вопрос 
участия страны в еврозоне не ставится под со-
мнение. Сейчас Греции предстоит возобновить 
переговоры с кредиторами и согласовать новые 
условия взаимодействия. Каким образом сто-
роны смогут договориться, пока неясно. Евро-
пейские лидеры не готовы обсуждать уступки 
и будут рассматривать предложения, которые 
готовит премьер-министр страны Ципрас. Сегод-
ня состоится экстренное заседание Еврогруппы. 
Решение должно быть найдено в максимально 
короткие сроки.

После того как греки отказались от пред-
ложенных кредиторами реформ, ситуация зна-
чительно ухудшилась для таких рисковых валют, 
как рубль и евро. Теперь очень многое зависит 
от дальнейшей реакции кредиторов на данное 
событие, а также дальнейших действий греческих 
властей. «Если кредиторы вновь пойдут навстре-
чу Греции и немного смягчат требования, то это, 
возможно, будет способствовать возобновлению 
диалога и стать локальным позитивом для евро. 
При этом если греческие власти решат полно-
стью отказаться от дальнейшего диалога, то 
страна, вероятно, будет вынуждена приступить 
к процедуре банкротства, что станет сильным 
негативом для евро. Ближайшей целью снижения 
пары евро/доллар при данном сценарии станет 
отметка 1,08. Доллар/рубль в свою очередь за-
крепиться выше отметки 57», — говорит Иван 
Копейкин из БКС Экспресс. «По рублю-доллару 
ожидаем движение к уровню 59,60», — добавил 
начальник отдела операций на денежных рынках 
банка «Глобэкс» Виталий Елагин. 

Результаты греческого референдума уже 
отправили цены на нефть ниже отметки в 60 
долларов за баррель. Цена на нефть может оста-
ваться на этих уровнях, пока ситуация с Грецией 
не будет урегулирована. «Прорыв нефти клю-
чевого уровня поддержки 61,00 и возможное 

дальнейшее снижение к отметке 54 доллара за 
баррель будет поддерживать негативный сце-
нарий для рубля», — отметил Елагин. 

Кроме того, нефтяные котировки будут 
реагировать на детали соглашения по ядерной 
программе Ирана, подготовка которого еще не 
завершена. Цены на сырье падают еще и по 
той причине, что инвесторы перекладываются 
в доллар как защитный актив, и нефть переста-
ет пользоваться спросом. У доллара есть куда 
расти. «Результаты референдума в Греции лишь 
увеличили напряженность и долю неопределен-
ности в Европе. Риски греческого дефолта и по-

тенциального выхода страны из Еврозоны играет 
против европейской валюты. Не исключено, что 
на таком фоне курс евро/доллар попробует вер-
нуться на минимумы текущего года на уровне 
1,05», — говорит ведущий аналитик Локо-Банка 
Виталий Лакеев.

Снижение курса евро может привести к 
переоценке импорта из Европы, удешевлению 
туристических поездок и шопинга. Правда, пока 
рубль растет на фоне бегства инвесторов из 
рисковых валют. «Европейские импортные то-
вары могут начать дешеветь по мере снижения 
курса евро. Однако на текущий момент высока 
вероятность того, что этого не произойдет, по-
скольку Греции придется заключить соглашение 
с кредиторами», — считают аналитики.

 Екатерина СУВОРОВА

Мобильные бизнес-приложения 
для смартфонов и планшетов про-
должают победное наступление в 
России. Сегодня они чаще всего 
используются в ритейле, телеком-
муникациях и IT.

Начало большого пути
Рынок мобильных разработок в России 

относительно молод, но даже спад российской 
экономики не замедлил его уверенного роста. 
Согласно прогнозам J'son & Partners Consulting, 
в этом году российский рынок мобильных при-
ложений в среднем вырастет на 186%, а его 
объем к 2016 году достигнет $1,3 млрд. Рост обе-
спечат такие факторы, как большое количество 
мобильных устройств, быстрое развитие сетей 
4G и общее смещение потребительских привы-
чек, говорится в аналитическом отчете.

Внедрение мобильных разработок для 
смартфонов и планшетов сегодня актуально 
не только для крупных российских организаций, 
считает глава представительства компании 
VMware в России и СНГ Александр Василенко. 
По его мнению, любая организация, в которой 
присутствуют «мобильные представители», 
отвечающие за продвижение товаров и услуг 
компании, может эффективно использовать 
мобильные решения. 

Наиболее прогрессивны в этом направле-
нии компании, чей бизнес связан с информаци-
онными технологиями: IT-вендоры, мобильные 
операторы и представители электронной ком-
мерции, сообщил руководитель направления 
по маркетингу и PR компании E-COM (EXITET) 
Алексей Могильник: «В силу своей рыночной 
специфики они быстрее других осознают не-
обходимость использования мобильных тех-
нологий. А недавно появившаяся возможность 
подписать электронный документ с помощью 
SIM-карты скоро откроет массу принципиально 
новых возможностей задействовать мобильные 
гаджеты в бизнес-целях».

Прекрасные возможности для «мобилиза-
ции» бизнеса небольших ритейлеров и выездной 
торговли дает технология, которая позволяет 
превратить смартфон в мобильную точку про-
даж, — mPOS, говорит гендиректор компании 
«МойСклад» Аскар Рахимбердиев. Небольшое 
устройство (ридер) для приема карт, соеди-
ненное со смартфоном, позволяет принимать 
оплату по банковским картам.

Автоматизация с помощью мобильных 
приложений, по словам Алексея Могильника, 
востребована компаниями, связанными с до-
ставкой и разъездами сотрудников. Например, 
в службах экспресс-доставки курьеры часто 
оснащены мобильными устройствами напо-
добие планшетных компьютеров. Курьер еже-
дневно вносит туда данные о начале рабочего 
дня, исполненных работах, об оплате клиентом; 
также в устройствах есть база данных по ули-
цам и т.п. Скоро мобильные приложения смогут 
отслеживать весь процесс доставки больших 
грузов от поставщика к торговой сети со всеми 
элементами отгрузки и приемки товара, полага-
ет эксперт. Эта опция уже доступна, например, 
на крупнейшей китайской торговой площадке 
alibaba.com.

От ритейла до госзаказа
Российские представители электронной 

коммерции только начинают активно внедрять 

подобные разработки. Информационно-
аналитический сервис RTS.Mobile можно ис-
пользовать на смартфонах и планшетах Android, 
iOS и Windows mobile. В программе доступны к 
просмотру все текущие закупочные процеду-
ры компании, а также статистика закупок. Ряд 
приложений содержит все связанные с госу-
дарственными и муниципальными закупками 
нормативно-правовые акты, новости, а также 
все необходимые для заказчика документы. 
«Сфера госзакупок — одна из самых актуальных 
и быстроразвивающихся в последнее время, 
необходимость создания мобильного прило-
жения обусловлена растущими потребностями 
клиентов», — подчеркнул эксперт.

Пристальное внимание на мобильные раз-
работки обращают и IT-компании, обслуживаю-
щие малый бизнес. По мнению специалистов, 
представители небольших компаний более гиб-
кие и подвижные и много пользуются смарт-
фонами. Например, многие  компании предо-
ставляют облачный сервис для ведения учета 

деятельности малых и средних предприятий, 
а также предоставляют своим клиентам спе-
циальные мобильные приложения. Например, 
программа для смартфонов позволяет пред-
принимателям контролировать продажи това-
ров и их остатки, а также в реальном времени 
просматривать основные показатели своего 
бизнеса. 

Есть примеры оригинальных разработок, 
которые мы используем, это «карманный ком-
пьютер». В личном кабинете клиента он «видит» 
актуальные стоки, электронную документацию 
с указанием статуса отправления и т.д.

Стационарные 
пенсионеры 
При внедрении мобильных технологий по-

мимо потребностей клиентов компании учи-
тывают и потребности своих сотрудников. Так, 
согласно прогнозу аналитиков IDC, в 2019 году 
52% офисных сотрудников в России будет ра-
ботать удаленно (в 2014 году этот показатель в 
российских офисах составлял около 30%).

Прежде всего, доступ с мобильных гад-
жетов актуален для топ-менеджеров. В по-
следнее время среди руководителей больших 
корпораций стало востребовано программное 
обеспечение, дающее возможность в любой 
точке мира и в любое время получать сводную 
информацию о ситуации в компании, расска-
зывает ведущий системный инженер ГК CUSTIS 
Дмитрий Морозов. 

Особую ценность гаджеты представляют 
и для фрилансеров, зачастую работающих в 
других городах или странах. Наличие специ-
ального мобильного приложения позволяет 
им связаться с заказчиком в любое время без 
каких-либо территориальных ограничений, до-
бавляет начальник отдела маркетинга РДТЕХ 
Любовь Шалдунова: «Мы часто взаимодейству-
ем с фрилансерами и не видим возможности 
эффективного взаимодействия без мобильных 
технологий».

Использование мобильных гаджетов в 
бизнесе будет развиваться по многим направ-
лениям, уверены эксперты. Это обусловлено 
стабильным ростом количества пользователей 
мобильного Интернета. Согласно недавнему ис-
следованию eMarketer, количество пользовате-
лей мобильного Интернета в России увеличится 
с 61,5 млн в 2014 г. до 88,1 млн в 2017 г. 

«Стационарные компьютеры как неотъем-
лемая часть любого офиса исчезнут в самое 
ближайшее время», — уверен директор по раз-
витию продуктов «Из рук в руки» IRR.RU, JOB.
RU Данила Николаев. По его мнению, у каждого 
сотрудника будет один небольшой мобильный 
экран, а вся необходимая информация будет 
храниться на сервере. «Для работодателя это 
выгоднее и с экономической точки зрения, так 
как средний по цене смартфон стоит примерно 
в два раза дешевле, чем стационарный компью-
тер. Кроме того, с планшета можно работать 
удаленно с полным доступом к необходимой 
информации, что повышает мобильность со-
трудников», — считает эксперт.

 Екатерина АЛЕКСАНДРОВА

Рынок кредитных карт в отличие 
от других сегментов потребитель-
ского кредитования потихоньку 
растет. Но кризисные реалии 
заставляют банкиров пересматри-
вать свое отношение к продукту: 
растущие риски просрочки не 
позволяют заемщикам «с ули-
цы» рассчитывать на выгодную 
ставку.

Скорее жив
По данным Frank Research Group, в 

первом квартале текущего года российский 
рынок кредитных карт вырос всего на 0,2%, 
до 345,6 млрд рублей. «Это значительно ниже 
аналогичного показателя за первый квартал 2014 
года, когда рынок прибавил 6,2%», — отмечают 
в компании. Но все-таки речь идет о росте, ведь 
ближайшие конкуренты пластика сдают по-
зиции со страшной силой. Так, в январе-марте 
совокупный портфель нецелевых кредитов на-
личными уменьшился на 5,4%, POS-кредиты 
«ужались» на 14,8%. 

«Несмотря на серьезное сокращение новых 
выдач, кредитные карты — это единственный, 
за исключением ипотеки, продукт, по которому 
портфель вырос с начала года. Кредитные карты 
могут стать одним из драйверов роста в этом 
году», — считает гендиректор Объединенного 
кредитного бюро Даниэль Зеленский.

Меньше, но лучше
Суровые макроэкономические реалии за-

ставляют банкиров пересматривать отношение 

к оценке заемщиков. Если раньше кредитку в 
большинстве финансовых организаций можно 
было легко получить по паспорту, то теперь 
ситуация изменилась. «В декабре 2014 года 
многие банки просто перестали кредитовать 
клиентов «с улицы», сконцентрировавшись на 
работе с текущим портфелем и зарплатными 
клиентами», — утверждает Зеленский. 

«Сейчас мы выдаем кредитки только своим 
клиентам. Получить они их могут без справки 
2-НДФЛ. Главный источник увеличения клиент-
ской базы — каналы POS-кредитования. Тем 
клиентам, которые аккуратно погашают за-
долженность, мы через некоторое время пред-
лагаем карточные продукты», — рассказывает 
начальник управления кредитных карт банка 
«Хоум кредит» Алексей Драчинский. 

«На рынке стало существенно меньше кли-
ентов с хорошей кредитной историей и без из-
лишней кредитной нагрузки. Но таким клиентам 
кредитные карты весьма доступны, им банк 
редко выносит отказ», — сообщил директор 
по кредитным банкам ПАО «Восточный экс-
пресс банк» Алексей Крейтор, добавляя, что 
в его банке качественные заемщики «с улицы» 
все еще могут рассчитывать на получение кре-
дитной карты.

Дорогие ставки
Кредитный пластик всегда был одним из 

самых высокорисковых розничных инструментов 
в банковском ретейле. С наступлением кризиса 
ситуация только усугубилась. «В апреле доля 
просроченных карт в общем карточном портфеле 
банков составила 15,9% от количества активных 
кредитов, из них почти 11% просрочены более 
чем на 90 дней», — рассказывает Зеленский.

Конечно, эта грустная статистика не может 
не отразиться на формате конечного продук-
та. А выглядит он так: дорогой и скуповатый. 
Впрочем, дешевым он не был никогда: так, по 
данным Frank Research Group, в декабре еще до 
повышения ключевой ставки ЦБ до 17% среднее 
значение ставок по кредитным картам составило 
29,7% годовых, а пик роста наблюдался в мае 
2015 года — тот же показатель составил 32,6% 
годовых. Одновременно сокращался объем 
доступных средств даже по уже одобренным 
картам. «Средняя сумма кредитного лимита 
снизилась с 70 000 до 55 000 тыс. руб., средняя 
сумма операций по карте сократилась с 1100 
до 900 руб.», — отметил начальник управления 
развития карточных продуктов Пробизнесбанка 
Станислав Подолянчук. «Банки концентрируются 
на качестве кредитных портфелей и стремятся 

снизить риски, поэтому размер среднего кре-
дитного лимита по картам сокращается», — под-
тверждает Драчинский.

Без наворотов
Невероятно, но факт: карты с возможностью 

накапливать мили начали терять свою актуаль-
ность. Алексей Драчинский объясняет это так: 
привлекательность мильных карт несколько 
снизилась, так как из-за девальвации рубля 
стоимость миль увеличилась, и людям нужно 
больше тратить по карте, чтобы накопить то же 
количество миль, что и раньше. Сейчас банки 
вовсю стараются разнообразить свой карточный 
ассортимент, в основном вариациями на тему 
кэшбэка — возврата части потраченной суммы на 
баланс карты в виде баллов или «живых» денег. 

Впрочем, по мнению Подолянчука, далеко 
не всем нужны от карты «фишки»: «Большин-
ство наших клиентов предпочитают простоту 
и скорость этого платежного инструмента и 
оформляют карты без дополнительных опций». 
«Стандартные карты все еще актуальны и со-
ставляют большую часть продаж на рынке», — 
соглашается Крейтор.

Получается, что ставка — основной ориен-
тир для будущего держателя карты. И при ны-
нешних ценниках именно размер ставки играет 
решающую роль. В самом выгодном положении 
находятся действующие клиенты банка — они 
могут рассчитывать на адресное карточное 
предложение с пониженной ставкой. Другой 
вариант — напрячься и оформить дополнитель-
ные документы: хлопоты могут окупиться более 
выгодным тарифом. Так, рассказывают в Frank 
Research Group, в зависимости от банка система 
дисконтирования может отличаться. Например, 
Альфа-Банк не требует от клиента обязательного 
подтверждения дохода, но эти документы мо-
гут послужить условием для снижения годовой 
процентной ставки, которая устанавливается 
индивидуально. «Ренессанс Кредит» при оформ-
лении заявки по двум документам устанавливает 
процентную ставку в размере 39,9%, но при 
предоставлении клиентом расширенного пакета 
документов снижает ее на 5 п.п. до 34,9%. УБРиР 
снижает процентную ставку при подтверждении 
дохода заемщиком как минимум справкой по 
форме банка с 35% до 27%.

Доллар выбился 
в фавориты
после греческого референдума
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Вся власть планшетам
Последние тренды применения мобильных 
бизнес-гаджетов 

Пластиковый «паровоз»
Кредитные карты могут стать драйвером 
рынка розничного кредитования
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Продажи готовых 
квартир упали на 40%
По данным столичного Росреестра, рынок 

вторичного жилья в Белокаменной больше все-
го просел из-за кризиса: во втором квартале в 
столице зарегистрировано почти на 40% мень-
ше сделок с переходом прав собственности на 
жилье, чем в прошлом году. С апреля по июнь 
2015 года было совершено 27 056 сделок с 
переходом прав собственности на жилье, а за 
аналогичный период прошлого года — 44 841 
сделка. При этом 74% предложений, по оценке 
«ИНКОМ-Недвижимости», продано со скидкой 
— это максимальный уровень за много лет. В 
мае 2015 года было продано 60% объектов по 
цене ниже объявленной. 

Аренда жилья 
экономкласса 
подешевела 
По данным компании «МИЭЛЬ-Аренда», 

в июне 2015 г. на московском рынке аренды 
спрос на квартиры вырос на 12% (по отношению 
к маю). Предложение квартир за аналогич-
ный период также подросло — на 14,6%. По 
итогам июня предложение квартир в аренду 
превысило спрос в 1,65 раза. В июне заметно 
подешевела аренда квартир экономкласса. 

Так, по отношению к маю наем однокомнатных 
квартир упал в цене на 2,59% (30,29 тыс. руб./
мес.), двухкомнатных — на 0,63% (38,91 тыс. 
руб./мес.), трехкомнатных — на 2,8% (49,01 тыс. 
руб./мес.). Больше всего в июне по отноше-
нию к маю понизилась аренда однокомнатных 
квартир экономкласса в ЦАО (плюс 7,9%), ВАО 
(плюс 5,7%) и СЗАО (минус 5%).

Огурцы и помидоры 
стали доступнее
Росстат впервые с августа 2014 года за-

фиксировал продовольственную дефляцию в 
России. Цены на продукты в месячном выра-
жении упали на 0,4% против роста на 0,1% по 
итогам мая. В годовом выражении рост цен на 
продовольственные товары составил 18,8%. 
Лидерами снижения цен стали огурцы (39,2%), 
далее — белокочанная капуста и помидоры, 
на 27,5 и 23,1% соответственно. Репчатый лук 
подешевел на 12%, бананы на 7,5%. За отчет-
ный период цены на свеклу выросли на 15,5%, 
на лимоны — на 11,6%, морковь подорожала 
на 9,3%; сухофрукты, апельсины, виноград и 
картофель — на 2,3–4,1%. Снижение цен также 
зафиксировано на все виды крупяных изделий, 
в том числе на шлифованный рис — на 1,9%, 
пшено — на 1,3%, манную крупу и гречневую 
крупу-ядрицу — на 1,2%



Пользуетесь Фейсбуком? Забудьте слово 
«хохол» в любом его значении. Это доказал «МК» 
своим экспериментом. Напомню, на прошлой не-
деле за этого самого «хохла» ФБ стал закрывать 
страницы пользователей. Дошло до смешного 
— забанили замруководителя Роскомнадзора. 
Структуры, главной по «банам» в России. И тогда 
мы решили провести над Фейсбуком опыт.

В пятницу, 3 июля, я разместил на своей страничке 
пост: «Хохол, такой хохол. На голове после стрижки. Что-
то надо с этим несчастным хохлом делать». Коллеги и 
друзья, которые были в курсе событий, естественно, 
начали стебаться в комментариях. Однако ни намека на 
Украину и в комментариях не содержалось.

Следующим шагом была жалоба администрации 
ФБ. Пожаловаться согласилась коллега Ольга Кочетко-
ва. Делали мы это вместе с ее странички. Меня приятно 
удивило: есть целое меню, из которого можно жалобу 
выбрать. Выбор был такой. Мотив — преследования или 
враждебные высказывания. В следующем подменю — 
«Здесь выражается ненависть по отношению к расе и 
этнической группе». Мы остановились на варианте, что, 
по мнению Ольги, мой пост о проблемах со стрижкой 
как раз выражает «ненависть по отношению к расе и 
этнической группе».

То есть ситуация была настолько заведомо абсурдна, 
что на успех никто не рассчитывал. Но как бы не так! Есть, 
оказывается, кое-что и святее папы римского. Фейсбук.

В понедельник Ольга Кочеткова радостно сооб-
щила мне, что жалоба удовлетворена. ФБ прислал ей 
буквально следующее: «Жалоба была рассмотрена. Вы 
пожаловались на публикацию Дмитрий Попов за показ 
враждебных высказываний. Мы рассмотрели публика-
цию, на которую вы пожаловались из-за того, что в ней 
содержались враждебные высказывания или символы. 
Мы нашли, что она нарушала наши Нормы Сообщества, 
и удалили ее. Благодарим за сообщение. Мы сообщили 
Дмитрий Попов, что его публикация была удалена, но 
не о том, кто на нее пожаловался». Особенно мило по-
следнее. Кстати, были сделаны Ольге и предложения 
дальнейших действий: удалить Попова из друзей, от-
казаться от подписки, а то и вообще заблокировать.

Заглянул на свою страничку и я. Там уныло висело 
сообщение об удалении моей публикации, поскольку «она 
не соответствует нормам сообщества». Я ткнул кнопку 
«Продолжить». И мне была выдана, видимо, во избежание 
рецидивов расовой ненависти на почве парикмахерской, 
еще одна нотация: перечитай, мол, нормы сообщества и 
впредь веди себя прилично. И только после этого я был 
допущен к аккаунту.

Поудивлялся я еще минут пять этой фантастической 
глупости, а потом вспомнил: Фейсбук 
ведь считается главным сетевым про-
водником демократии и либерализма 
во всем мире. И все встало на свои 
места.
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ЧАВО ДУМЫТЬ? 

Вам кажется, будто речь о Сталине? Не совсем 
так. Безобразный железобетонный урод — Дворец 
Съездов с кафе-стекляшкой на крыше был постро-
ен в Кремле при Хрущёве. При нём продолжилось 
уничтожение церквей и преследование науки. 

Вам кажется, будто речь о 70-летней власти 
коммунистов? Не совсем так. За последние 25 
лет, уже в «Новой России», в том числе в Москве, 
уничтожено немыслимое количество памятников 
архитектуры. Новая Россия поставлена тут в ка-
вычки, потому что в отношении к культуре ничего 
нового. Советский государственный атеизм не 
пошёл на пользу наукам. Теперешнее государ-
ственное православие тоже на пользу наукам 
не идёт.

Вам кажется, будто речь о власти? Не совсем 
так. Россию сейчас населяют потомки тех, кто 
сжигал и взрывал. А потомки тех, кто писал книги 
и проектировал здания, либо не родились, либо 
родились в эмиграции, либо переродились «под 
влиянием среды». 

Писатель, архитектор, учёный мало уважа-
лись в стране, где постоянно звучит вопрос «Ты что 
— слишком умный?» Идиотизм вопроса в том, что 
«умный» звучит как обвинение: чужой, вредный. 

У Булгакова в «Собачьем сердце» Шарикова 
задушили и вернули в бессловесную скотину. Но 
в реальности никто Шариковых не душил. Наобо-
рот, душили они.

Шариковы вне религии. Крест на пузе или 
комсомольский значок на груди, или оба вместе; 
стоят со свечкой в храме или несут на демон-
страции портрет вождя — они делают только то, 
что выгодно. 

H H H
Ищете врага? Он рядом. За одним столом с 

вами, в одной кровати. Подойдите к зеркалу… 

…Помню, глуп я был и мал, 
Слышал от родителя, 
Как родитель мой ломал
Храм Христа-Спасителя.

Это вспоминает послевоенный советский 
зэк в середине 1950-х, когда пришёл приказ уни-
чтожить статую Сталина. 

Ты представь — метёт метель,
Темень, стужа адская,
А на Нём — одна шинель
Грубая, солдатская.

И стоит Он напролом,
И летит, как конница,
Я сапог Его — кайлом,
А сапог не колется!..

Но тут шарахнули запал,
Применили санкции —
Я упал, и Он упал,
Завалил полстанции.

Слышал от родителя… А что сегодня слышат 
от родителей?

Мы постоянно говорим и слышим о «конечном 
выгодоприобретателе». Вот Архангельское, ше-
девр, национальное достояние. А вот прокурор или 
вице-премьер России и его дворец на оттяпанной 
у Архангельского земле. А кто между шедевром 
и министром? 

Там знаменитые архитекторы из престижных 
мастерских и куча архитекторов поменьше. Они 
же знают, где проектируют дворец с шубохра-
нилищами. Они же учили про Архангельское в 
Архитектурном институте. 

А те, кто «оформлял участок», — вся эта не-
вероятно многочисленная команда межевателей, 
водоохранителей, газо- и электроподключателей… 
Все знают, что делают. 

А тот, кто в Москве правдами и неправдами 
захватывал старинный особняк, чтоб на этом ме-
сте сделать бизнес, а не сумев захватить — под-
жигал, чтобы потом забрать пустырь, — он же не 
сам поджигал. 

По всей стране идёт этот пожар. 
У исламских фанатиков есть хотя бы идея. 

Эти погромщики не считают себя безумными 
дикарями. Они уверены, что вершат святое дело 
— очищают мир от скверны. Они Воины Света во 
Славу Всевышнего. Говорить им, что они враги 

цивилизации, — бессмысленно. Всё наоборот! 
Это остальной мир — безумен и погружён во мрак. 
Хотя «погружённый во мрак» не взрывает храмы, 
не сжигает книги.

У наших, которые жгут, никакой идеи нет. 
Просто ради денег. И это не бригада поджига-
телей ездит по Москве и по стране. Везде на-
ходятся свои. 

Что же их дети слышат от родителя? 
— Сынок, я сегодня поджёг памятник 

архитектуры. 
— Ох, папа! 
— А что делать? Хозяин приказал. Вот тебе 

на мороженое. 
И мороженое не встаёт поперёк горла. 
— Сынок, пойми… 
Сынок поймёт. Конечно, поймёт. Вырастет, 

ограбит Родину и уедет. 
Или папа, придя с работы, молча пьёт. 

H H H
Где народ, там и стон... Эх, сердечный!
Что же значит твой стон бесконечный?
Ты проснёшься ль, исполненный сил,
Иль, судеб повинуясь закону,
Всё, что мог, ты уже совершил, —
Создал песню, подобную стону,
И духовно навеки почил?..

Этот вопрос Некрасов задал в 1858-м. Полто-
ра века назад. Без причины? Вопрос поэта гораздо 
более опасный, чем вопрос телеканала «Дождь» 
о Ленинградской блокаде. Некрасов: «Ау, народ, 
душа-то жива ещё? Или просто мясо? Спишь вре-
менно? В коме? Или умер насовсем?»

…Новая власть дала народу телевизор, как 
профессиональная попрошайка — димедрол 
грудному младенцу. Снотворное — чтоб спал, не 
мешал делать деньги. 

Сейчас происходит окончательный разрыв. 
Связь времён держится на последней ниточке. 

1917 — смертельный год для русской циви-
лизации. Надо понимать, тут и 1918-й, и 1919-й. 
Вы думаете — Гражданская война? Гражданских 
войн в истории без счёта. Война Алой и Белой розы, 
Севера и Юга… Но только в России отменили сразу: 
религию, собственность, закон. Не одна лишь 
власть была уничтожена, не один лишь режим, 
но полностью все общественные отношения. 
Ввели почти смертельную ответственность за 
происхождение (дворянский сын — изгой, сын 
пролетария — доступно всё), изменили право-
писание и внедрили дикие партгрупорг, коопсах, 
даздраперма… Русский язык хрустел, как суставы 
пытаемого на дыбе. 

Превзошла нас, пожалуй, Камбоджа, где  
вдобавок отменили обувь, письменность, род-
ственные связи и женскую красоту. 

H H H
Запроданы рябому чёрту  
на три поколения вперёд.

Мандельштам. 
1930 — раскулачивание и голодная смерть. 
1937 — Большой террор. 
1941—1945 — Война.
1947—1953 — Второй террор. 

В эту мясорубку попали: интеллигенция, 
аристократия, учёные (вместе с наукой), свя-
щенники (вместе с религией), крестьяне (и мы 
навсегда стали импортёрами продовольствия), 
офицеры, писатели, режиссёры, солдаты, вер-
нувшиеся из плена. И несколько десятков мил-
лионов людей, получивших клеймо «пребывал 
на оккупированной территории» — пожизненно 
подозрительный тип. 

…Все, кто составил славу русской культуры 
ХХ века, или родились до 1917-го, или воспитаны 
были теми, кто родился до 1917-го.

Сейчас детей воспитывают (точнее, выращи-
вают, точнее, рожают) те, кто родились в 1980-х, 
те, кто не знает ни языка, ни истории и чаще всего 
не умеет думать.

Теперь даже самая циничная власть не сме-
ет сказать ни слова о построении коммунизма, 
справедливого общества. Власть знает, что никто 
не поверит. Идеалы уничтожены. У некоторых людей 
они есть, а у общества — нет. У чиновников же их 
и быть не может, ибо тогда они должны восстать 
против коррупции коллег и начальников. 

Они думают, будто у них есть идеалы, поскольку 
в душе они всё понимают и даже иной раз что-то 
скажут на кухне. Но на службе молчат, исполняют 
роль винтика в воровской машине. Не льстите себе 
— идеалы не умеют молчать, винтиками и глуши-
телями не работают. 

Человек, знающий себе цену, строптив и на-
смешлив. Крестьянин, физик, поэт — на что им 
ценные указания партийного руководства?

H H H
Рабская психология — не только покорность.
Рабы — плохие работники. Увиливают, хал-

турят, врут, воруют. Обманывать барина, терпеть 
издевательства, унижения, брань и побои. Рабская 
психология — бесправие и бесчестие. И ничего 
вокруг ему не дорого. 

Рабу всё чужое. Книги, храмы, театры — всё 
господское, всё обман, всё придумано не для него. 
Кто-то жрёт в ресторане, а кто-то моет там полы и 
сортиры, вряд ли испытывая большую любовь и 
почтение к хозяевам жизни. 

Нынешние хозяева жизни даже к самим себе, 
похоже, не чувствуют уважения. Они тоже рабы; всё 
их благополучие висит на волоске. 

…Почти сто лет, с 1917-го и до сих пор, здесь 
уничтожалась настоящая элита. А её место занимала 
другая, шариковская. 

«Умные нам не надобны. Надобны вер-
ные». Эту замечательную формулу произносят на 
другой планете (в романе Стругацких «Трудно быть 
богом»). Но советские читатели не сомневались: 
это про нас. 

Не сегодня стали успешными бездарные 
льстецы, стукачи, вохра. Десятилетиями у них 
было преимущество. Они и размножались. И дети 
и внуки росли возле этих тараканов — без идей, 
без мысли о самопожертвовании. А когда власть 
вроде бы переменилась, было поздно. Народ, вы-
ращенный драконом, ремонту не подлежит. Он 
сам себе враг. 

Всего один раз в году у жителей 
Подмосковья есть шанс провести 
сказочную ночь. Говорят, на Ивана 
Купалу просыпаются волшебные 
силы природы. И у каждого участника 
праздника появляется возможность 
связаться с ними. Красивые ритуалы 
плетения венков, зажжения свечей 
и прыжков через костер — не просто 
способ позабавиться. Женщины ста-
новятся Берегинями и ищут заветный 
цветок папоротника не ради забавы 
— ради любви. В эту ночь в диалоге 
с высшими силами каждый на «ты». 
Убедиться в этом 7 июля сможет лю-
бой желающий.

В этом году Ивана Купалу будут отмечать 
в ночь c 7 на 8 июля сразу в нескольких районах 
Подмосковья. 

— Сила этой ночи в том, что, по народным 
поверьям, две стихии природы — вода и огонь 
(суть мужское и женское) могут «дружить», и 
их союз считается магической силой, — рас-
сказывает психолог Алиса Осадчая. — Ива-
нов день заполнен обрядами, связанными 
с водой, огнем и травами. И вода, и травы в 
Иванов день наделялись магической силой, 
поэтому их использование должно было наде-
лить человека жизненной силой и здоровьем. 

Основная часть купальских обрядов произво-
дится ночью. Поэтому главная традиция в эту 
ночь — это привлечение возлюбленного.

Все, что делает женщина с любовью и в 
особом молитвенном состоянии, может стать 
оберегом для нее и ее семьи. Женщины на 
Руси вышивали рубахи, обережные скатер-
ти, рушники, картины, плели пояса мужьям 
и детям. Все это давало защиту и дому, и 
домочадцам. Девушки в этот день сжигают 
в огне одежду или предметы, которые ассо-
циируются у них с тяжелыми воспоминаниями. 
Можно написать негативные мысли, эмоции 
и убеждения — и кинуть потом в огонь. На 
Купалу сжигают чучело Морены, которое сим-
волизирует все негативное и уже ненужное в 
жизни людей.

Часто парами прыгают через костер — 
это одна из главных купальских традиций. 
Если они прыгнут и не разомкнут руки — в паре 
есть лад, и союз будет крепким. Если разом-
кнут — значит, стоит налаживать отношения и 
укреплять пару или обратить внимание на то, 
с тем ли человеком создан союз. Три прыжка 
с одной и той же девушкой могли означать по-
молвку — так же, как и обмен венками парня и 
девушки. И на Купалу обязательно купаются 
на рассвете в реках, водоемах и утренней 
росе. Такое купание также символизирует 
омовение и очищение. 

n ГДЕ ПРОЙДУТ ПРАЗДНИКИ
Можайский район, Дровнино, праздник под 
открытым небом
Орехово-Зуевский район, Гуслица, женский 
фестиваль
Истринский район, поселок Снегири, 
игровая программа с участием Нептуна и 
Купавушки
Наро-Фоминск, реабилитационный центр 
«Сказка», водный марафон
Руза, фестиваль «Исполнение желаний»
n КНЯЖЕСКИЙ ПРИМЕР ЗАРАЗИТЕЛЕН

А буквально на следующий день — 8 
июля — ночные прогулки и языческие га-
дания на суженого сменятся хороводами 
в честь православных святых Петра и Фев-
ронии Муромских. Свет сменит тьму, де-
вичья тайная любовь перерастет в чистоту 
семейных отношений. Уже в восьмой раз 
Россия будет официально отмечать День 
семьи, любви и верности.

В Подмосковье этот праздник стал осо-
бенно любимым, о чем можно судить хотя бы 
по количеству памятников, установленных за 
последние годы в честь Петра и Февронии. 
По Московской области их уже 8. В этом году 
торжественное открытие монумента состо-
ится в Химках — памятник Петру и Февронии 
появится на центральной площади перед 
зданием ЗАГС. К открытию композиции в 
Химках проведена полная реконструкция 
обеих сторон площади, которую вымостили 
брусчаткой. Здесь установлены две крупные 
цветочные клумбы и 12-метровый фонтан. 
Вокруг фонтана поставили скамейки, создав 
уютную зону для отдыха, прогулок и свиданий. 
Вскоре здесь появятся и так называемые 
цветочные диваны — специальные лавочки, 
раскрашенные в разные цвета.

Данные скульптурные композиции 
уже есть в Домодедовском, Ленинском, 

Клинском, Мыти-
щинском, Подоль-
ском, Сергиево-
П о с а д с к о м  и 
Солнечногор-
с ко м р ай о н а х 
Подмосковья.

8 июля вдох-
новляет всех влю-

бленных на клятву верности. В этот день в 
Подмосковье ее дадут друг другу более че-
тырехсот пар. 
n ГДЕ ПРОЙДУТ САМЫЕ МАССОВЫЕ 

ПРАЗДНИКИ
Зарайск, Кремль, 
Фестиваль любви
Дмитровский 
район, поселок 
Деденево, День 
ромашки
Р у з а ,  П а р а д 
колясок
Ивантеевка, чество-
вание супружеских 
пар в КДЦ
Королев, акция 
«Подари февронь-
ку» (платочек с 
ромашкой)

Светлана 
ОСИПОВА.

8 июля Совет Федерации рассмо-
трит т.н. «закон о праве на забвение 
в Интернете» — он вступит в силу с 1 
января 2016 года. Но законопроект об 
огромных штрафах за нарушение этого 
закона должен быть смягчен — так счи-
тают в думском Комитете по информа-
ционной политике, информационным 
технологиям и связи.

Т.н. «закон о праве на забвение» дает право 
россиянам требовать от поисковых систем 
удаления ссылок на недостоверную инфор-
мацию, на информацию, распространяемую с 
нарушением законов — и на достоверную, но 
«неактуальную», по мнению заявителей, ин-
формацию. Поисковик вправе мотивированно 
отказать заявителю, желающему пресечь рас-
пространение информации о себе, но заявитель 
может пойти в суд и попробовать заставить все 
же выполнить его требование. 

Этот закон был внесен в Госдуму от имени 
депутатов из всех фракций в пакете с другой 
инициативой, которая предлагала наказания 
за нарушение «права на забвение». По мне-
нию авторов, в Кодексе об административных 
правонарушениях должна появиться статья 
под названием «Ответственность оператора 
поисковой системы». За «неисполнение» тре-
бований закона об удалении ссылок обещают 
штраф в 100 тысяч рублей и для граждан, и для 
юридических лиц. Если же поисковик в течение 
пяти дней не выполнил решение суда, встав-
шего на сторону гражданина, — штраф и для 
физических, и для юридических лиц вырастает 
до астрономической суммы в 3 млн рублей. Это, 
говорится в пояснительной записке к законо-
проекту, «является превентивной мерой, на-
правленной на минимизацию необоснованных 
отказов операторов поисковых систем».

«Закон о праве на забвение» уже принят, 
а законопроект о штрафах за его неисполне-
ние стоит в плане работы Госдумы на осень. 
Глава Комитета по информационной политике, 
информационным технологиям и связи Лео-
нид Левин («СР») рассказал корреспонденту 
«МК», что предварительно и в общих чертах 

позиция по этому документу в комитете уже 
есть. «Я считаю чрезмерным введение адми-
нистративных штрафов просто за неудаление 
ссылок по требованию гражданина», — заявил 
он. По словам г-на Левина, это может привести 
к тому, что поисковики будут удовлетворять 
любую просьбу об удалении ссылок под угро-
зой большого штрафа. «Но ответственность 
за неисполнение решения суда все же должна 
быть», — продолжил депутат. Цифры он назвал 
«темой для дальнейшего обсуждения».

Комитет по информационной политике 
— соисполнитель по этому законопроекту. 
Профильным является Комитет по конституци-
онной политике. Здесь тоже пока официально 
документ не рассматривали, но, по сведениям 
«МК», в общем и целом согласны с точкой зре-
ния г-на Левина. 

Кстати, правовое управление Госдумы 
в своем заключении обращает внимание на 
то, что КоАП требует назначать наказания в 
зависимости от характера правонарушения, 
имущественного и финансового положения 
нарушителя и смягчающих или отягчающих 
ответственность обстоятельств. Предложение 
авторов законопроекта ввести одинаковый 
безальтернативный штраф и для граждан, и 
для юрлиц, по мнению думских юристов, «не 
в полной мере соответствует» требованиям 
кодекса.

Марина ОЗЕРОВА. 

Разыскать оперативно негодяев-
хакеров, привлечь к суду, предот-
вратить действительно страшное. 
Ведь это могла быть не просто 

шутка: мерзкую «утку» вполне можно расце-
нить как угрозу, зловещее предупреждение, 
ибо еще не завяли цветы импровизированного 
мемориала на Большом Москворецком мосту, 
где убили оппозиционера Бориса Немцова. А 
Макаревич у нас, помимо того, что великий 
русский музыкант и поэт, тоже оппозиционер, 
практически официально признанный «врагом 
народа» (ибо просто так плакаты-дадзыбао со 
списками «предателей» на самых видных фа-
садах в центре города у нас не вывешиваются 
— обратное можно утверждать, лишь пребывая 
в состоянии хронической олигофрении). Или 
все-таки если «оппозиционер» и «пятая колон-
на» — то «его можно»?

Дума только что отрапортовалась о «ре-
кордном количестве» принятых законов — 280! 
Мол, никогда прежде в истории этого госоргана 
не было такой продуктивности в работе. Дей-
ствительно! Особенно продуктивной вышла 
та часть работы, которая сводилась к всевоз-
можному закручиванию гаек и искоренению 
остатков свободы в нашем «светском и демо-
кратическом» (согласно пока еще действующей 
формально Конституции) государстве. Процесс 
этот начался (наиболее выпуклым и видимым 
образом) еще тогда, когда нам объяснили, 
что «два срока подряд» вовсе не исключают 
пожизненного правления как «политической 
целесообразности».

Причем кто объяснил? КОНСТИТУЦИОН-
НЫЙ СУД! Тот самый, который должен пылинки 
сдувать не только с буквы, но и духа Конститу-
ции, а дух этот, ну точно! — никак не предпола-
гал подобной «загогулины»… А закончился (сей 
процесс) — не вообще, а в хронологическом 
смысле — последним законом «О забвении», 
согласно которому преступлением, напри-
мер, станет теперь (если хозяйка так захочет) 
попытка напомнить про квартиру в несколько 
миллионов долларов у несовершеннолетней 
дочери одной депутатши от партии власти, 

которая в бытность прокурорским работником 
на Камчатке, оказывается, никогда не стал-
кивалась с проявлениями коррупции в своей 
правоохранительной среде (о чем, не моргая 
глазами, она сказала в лицо Познеру и сразу 
по-комиссарски жестко пересчитала в ответ 
все иностранные паспорта визави). Мол, чего 
рыпаешься? Ты у НАС на крючке… И странное 
дело: КОНСТИТУЦИОННЫЙ СУД словно воды 
в рот набрал, сам впал в «забвение». Он даже 
не вспомнил, что вверенная ему на хранение 
Конституция РФ устанавливает и гарантиру-
ет в нашем «демократическом государстве» 
«свободу слова», уточняя эту норму (видимо, 
для совсем непонятливых) формулировкой о 
«свободе распространения и получения ин-
формации» — ЛЮБОЙ и ВСЕМИ гражданами 
России.

Между этими знаковыми маяками право-
вой эквилибристки по уничтожению буквы и 
духа Конституции Дума напринимала такое ко-
личество законов, как бы заботясь о безопасно-
сти граждан (информационной и физической), 
что, казалось бы, ни одна зловредная муха не 
то что развратит детей гомопропагандой или 
отравит воздух экстремизмом, а вообще никуда 
не пролетит, увязнув в паутине охранительных 
филиппик. Но включаем телевизор… И видим 
мутные потоки милоновщины, киселевщины, 
мамонтовщины и прочего - экстремистского и 
даже человеконенавистнического умопомеша-
тельства, возведенного в ранг государственной 
пропаганды. А где же все эти законы, наштам-
пованные «взбесившемся принтером»? Тут как 
тут! Пусть только попробует кто-то взломать, 
например, сайт какого-нибудь федерального 
канала и разместить «утку» про то, что упо-
мянутая выше многомиллионная квартира 
сгорела. Со всеми тараканами. Найдут тут 
же (злопыхателей-экстремистов) и предадут 
праведному суду.

А «убийство» Макаревича… Ну, знаете, 
состава преступления, разумеется, не обна-
ружится… Сукин сын «не наш», а потому даже 
и закон не для него! 

Артур ГАСПАРЯН.

ОТТАСКАЛИ 
ФЕЙСБУК ЗА ХОХОЛ ПОИСКОВИКИ НЕ БУДУТ 

ШТРАФОВАТЬ ЗА ОТКАЗ 
УДАЛИТЬ ССЫЛКИ

НА «СМЕРТЬ» МАКАРЕВИЧА

ЗАКОН

ЗЛОБА ДНЯ

ПОЛИТИКА
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Александр МИНКИН

РЕПЛИКА
Дмитрий ПОПОВ, редактор  
отдела силовых структур

ВРАГ ОБНАРУЖЕН! 
УБЕЙТЕ ЕГО

НА ИВАНА КУПАЛУ НЕЧИСТЬ 
ПОМОЖЕТ ЖЕНЩИНАМ 
СОХРАНИТЬ СЕМЬЮ
Где в подмосковье с кайфом провести праздник любви

ПРАЗДНИК

Вернуть все гранты зарубежным 
фондам, не вести политическую дея-
тельность и не получать деньги из-за 
границы в течение года или и вовсе 
прекратить существование — таковы 
основания для выхода организаций 
из черного списка. Спустя четыре 
месяца после принятия Закона «Об 
иностранных агентах» выйти из 
реестра удалось только двум НКО: 
Костромскому центру поддержки 
общественных инициатив и Центру 
гражданского анализа и независи-
мых исследований «Грани». Движе-
нию «За права человека» этого не 
удалось из-за юридической колли-
зии вокруг Кабардино-Балкарского 
отделения. 

Отказ Министерства юстиции был обо-
снован тем, что отделение отказалось от ино-
странного финансирования меньше года назад 
(по закону статус иностранного агента может 
быть снят с организации, если она не получа-
ет денег из-за рубежа в течение 12 месяцев). 
Движение «За права человека» было внесено 
в реестр иностранных агентов в декабре 2014 
года, Кабардино-Балкарское отделение от-
дельно в список не вносили. Формально оно 
является частью общероссийского движения, 
но не зависит от него в финансовых вопро-
сах. «Они выполняют наш устав, но являются 

самостоятельным юридическим лицом», — по-
яснил «МК» лидер движения Лев Пономарев. 
По словам правозащитника, у организации нет 
сил на очередной суд. Движение уже не раз 
безуспешно обжаловало решение Минюста в 
судах, а 18 марта его оштрафовали на 300 тысяч 
рублей за отказ регистрироваться в качестве 
инагента. «В августе будет год, как Кабардино-
Балкарское отделение перестало получать 
иностранное финансирование, будем снова 
писать заявление об исключении из реестра», 
— рассказал «МК» Пономарев. 

Правозащитник не исключил возможно-
сти закрытия отделения. «На них оказывается 
давление, тем более это Северный Кавказ», — 
заявил Пономарев, явно вспоминая недавний 
погром «Комитета против пыток» в Грозном. 

Кроме того, после отказа от зарубежных 
грантов отделение испытывает трудности с 
финансированием. По результатам конкурса 
некоммерческих организаций на получение 
президентских грантов, без государственных 
денег остались многие правозащитные орга-
низации: «Голос», «Мемориал», «Обществен-
ный вердикт». «Правозащитники — это люди, 
которые оппонируют власти, когда та нарушает 
права человека. Сейчас гранты получают в 
основном социальные организации, которые 
вместе с властью занимаются социальной за-
щитой, но никак ей не оппонируют», — поде-
лился мнением Пономарев. 

Валерия МАРКОВА .

МИНЮСТ ОСТАВИЛ «ЗА ПРАВА 
ЧЕЛОВЕКА» АГЕНТОМ
Лев Пономарев обжалует это решение в августе и, возможно, 
закроет Кабардино-Балкарское отделение

Кстати, с вве-
дением этого 
праздника вошли 
в моду футболки 
и  платки в ро-
машку, которые в 
народе называют 
«февроньки».

Законопроект о штрафах за неисполнение «закона о праве  
на забвение» будет принят осенью
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Леонид Левин.



Я НИКОГДА И НИКОГО НЕ ПРИЗЫВАЛ ОТПРАВЛЯТЬСЯ В КАЧЕСТВЕ 
ДОБРОВОЛЬЦЕВ, ОПОЛЧЕНЦЕВ ИЛИ КОГО УГОДНО,  
НЕ ПРИЗЫВАЛ К УЧАСТИЮ В ВОЙНЕ ПРОТИВ УКРАИНЫПЕРСОНА6

ЧП

— Как писал Евгений Евтушенко: «поэт 
в России больше, чем поэт». Эта фраза при-
менима сейчас в вашем понимании? 

— В затасканности этой фразы тем не менее 
есть смысл. Потому что позиция литератора в 
России по крайней мере последние лет 200, а то и 
300 отличается по многим показателям от позиции 
литератора в европейских странах, в Америке и 
т.д. В России литератор — и психолог, и философ, 
и государственный деятель, и общественный, и 
учитель жизни, и пророк, и организатор митингов, 
и первый в списке верноподданных, и первый в 
списке подлежащих утилизации. Много у него 
всяких функций, и это веселит и радует. 

— Вас лично, да? В 70-е годы были Сол-
женицын, Даниэль, Синявский и т.д., была 
Система и борьба против этой Системы, сло-
вом, это понятно. Но потом — помните, в конце 
перестройки — стали говорить, что это ненор-
мально, когда поэт в России больше, чем поэт. 
Должно быть как на Западе — пусть каждый 
занимается своим делом. И в общем-то в 90-е 
так и было, считалось уже, что поэт не должен 
собирать стадионы. А теперь все как-то воз-
вращается, есть отдельные харизматичные 
люди, и вы в их числе, которые соответствуют 
евтушенковской тезе. 

— Меня забавляет, как во всей этой истории 
в 80-е годы некоторые серьезные литераторы 
либерально-демократического плана, многие из 
которых имели в Советском Союзе миллионные ти-
ражи, огромный гонорар, собственноручно взяли 
теперь и отрубили себе яйца, превратившись 
из знаковых фигур в фигуры маргиналь-
ные. И потом они стали объяснять это 
движением прогресса, парадоксаль-
ным образом не обращая внимания 
на то, что ситуация с литературны-
ми тиражами не то что на Западе, 
а просто не имела аналогов в 
мировой истории за все время 
существования светской лите-
ратуры. То есть это сверхдо-
стижение, которое невозможно 
недооценить и переоценить. 
Но они вот так говорили о том, 
что это нормально, что поэты 
должны существовать исклю-
чительно для филологов, а для 
рабочих и крестьян они не должны 
существовать. Все это совершенный 
бред и стыд. 

То, что литература так или иначе опять 
возвращается на стадионы и позиция писателя в 
России привлекает все больше и больше внимания, 
это не самая плохая история. Вспомним: в 80-е, 
90-е годы нация, разочаровавшись в литерату-
ре, в позиции самих литераторов, влюблялась 
поочередно то в экстрасенсов, то в бизнесменов, 
то в мужей Аллы Пугачевой, то в красных губер-
наторов, то в белых губернаторов, то в каких-то 
самозваных пророков, то черт знает в кого, закан-
чивая Андреем Малаховым. Я считаю, что на всем 
этом фоне значение писателя не самое дурное, 
не самое ненужное. Причем кто бы ни был этот 
писатель — Лимонов или Акунин. Мне, конечно, 
Лимонов гораздо ближе, но и Акунин — человек 
гораздо более образованный, чем мужья Аллы 
Пугачевой. 

— Но, по-моему, и среди писателей есть 
свой Малахов, своя Алла Пугачева и свой Каш-
пировский, которые вдруг сейчас становятся 
властителями дум. То есть люди увлекающие-
ся, не самые умные, но крикливые, и вот они 
сегодня наверху. Такое время сейчас, нет? 

— Они просто хорошо формулируют. Все-таки 
людей, соразмерных ведущим развлекательных 
программ, в литературе нет. Вернее, есть, конечно, 
но тем не менее соизмеряют свое мнение о жизни 
российские граждане с Улицкой либо Прохановым, 
с Быковым либо Лимоновым, с Токаревой либо с 
Серегой Шаргуновым. Люди, которые занимаются 
развлекательной литературой, не ходят в статусе 
пророков. У них никто не спрашивает мнения по 
какому-то поводу, на них не собираются залы, у 
них не интересуются будущим России. Они для 
других целей используются. А что касается нынеш-
него положения литераторов, оно было таковым 
не только в 70-е годы и не только с Синявским и 
Солженицыным. Оно было таким и в 40-е, и в 30-е, 
и в 20-е. И до революции, и при Тютчеве и Досто-
евском, и при Державине и Тридиаковском. Это 
всегда было, просто влияло либо на колоссальные 
массы населения, либо на какую-то часть света, 
аристократии. 

— Но западники вам скажут: чем боль-
ше говорили поэты, музы, тем хуже люди 
жили. Даже видят в этом некую прямую связь, 
пропорцию. То есть чем больше эти пророки 
выступали, тем меньше люди занимались 
собой, обустраивали себя и вообще Россию 
как таковую. 

— Да любая нация, любой народ строится так 
или иначе вокруг литературы, вокруг пространства 
мифа, вокруг своих песен, од, стихотворений. 
Это нормально совершенно. И то, что в России 
литература занимает чуть более серьезное, более 
широкое место, означает лишь, что Россия очень 

серьезно 
взыскует ис-
тины, взыскует 
правды, справед-
ливости. Она не до-
веряет банальному 
обустроению мира 
или, напротив, ве-
рит в сугубо ли-
тературный 
идеализм, 
верит, что 
хорошо и 
что плохо, 
и что какая-то 
сталь закаляется, а 
какая-то не закаляется. А в целом 
литературоцентризм в моем пони-
мании — это доказательство более 
сложно мыслящей системы русского 
человека. Соизмерять с этим уровень 
жизни не очень благодарное занятие, по-
тому что элементарным образом нельзя 
высчитывать, в какой пропорции это на-
ходится по отношению друг к другу. Если мы 
будем апеллировать ко временам античности, 
как и временам Возрождения, то там мы не увидим, 
что присутствие художников так уж сильно вредит. 
Я не думаю, что это аксиома. 

— Когда вы говорите о справедливости, 
я вас понимаю. Но есть конкретные реаль-

ные дяденьки где-то там, на вершине 
власти, которые используют 

вас, наивных говорунов. 
Эти писатели замеча-

тельные, взыскую-

щие правды, выступают, учат жизни, а те, за 
кулисами, делают свои дела, пополняя счета в 
банке, строя дворцы и покупая недвижимость 
в Лондоне… 

— Но самый главный использователь говору-
нов сам пишет книги, как минимум два романа он 
написал, поэтому едва ли у него к этому скептиче-
ское отношение, он более чем серьезно относится 
к литературе. Ну и все остальные люди, причастные 
к принятию таких решений… Собственно, Ме-
динский тоже пишет книги, да и Сеславинский не 
чужд… И Владимир Владимирович, верховный пра-
витель, достаточно активный читатель, насколько 
мне известно. Поэтому я думаю, что это тоже одна 
из традиций России — относиться к этим, как вы 
сказали, говорунам крайне серьезно. А то, что они 
их используют, как ни парадоксально, это плюс 
для России. Вот на Западе для этого используют 
фигуры шоу-бизнеса, актеров, которые так или 
иначе узнаваемы, могут влиять на население. А в 
России пытаются использовать писателей, что по-
казывает, насколько уважительно люди, имеющие 
отношение к власти, относятся к слову. 

Но второй парадокс вашего вопроса, что 
до недавнего времени на все государственные 
ярмарки и разнообразные книжные мероприятия 
ездили литераторы, которые находились в жестко 
оппозиционно-либеральном противоречии с вла-
стью: и Людмила Улицкая, и Миша Шишкин, кото-
рый потом отказался от этого. Я с сожалением за-
мечаю, что ни одна литературная делегация в мире 
(ни французская, ни английская, ни американская) 
не позволяет себе такой критики собственного 
государства, как официальная делегация россий-
ских писателей. В том числе и я себе это позволял 
некоторое время, но потом как-то решил взять на 
вооружение пушкинский девиз о том, что я могу 
дома все что угодно говорить о своей стране, но 
на потребу западному человеку выносить это не 

буду. Так что эта история 
и по сей день носит такой 

мазохистский характер, 
используя с какой-то не-

понятной целью всех этих 
персонажей. 

— Для тех, кто не понял, 
сразу замечу, что главный упра-

витель литературы, автор двух ро-
манов, в том числе бессмертного 
«Околонуля», — это г-н Сурков, ваш 
бывший родственник. По поводу г-на 
Мединского я бы сказал, что лучше 
бы он вообще ничего не писал (это 
мое оценочное суждение). Но я-то 
хотел сказать, что эти умные дя-
деньки используют вашу искрен-
ность, в которую я в основном верю, 
выпускают вас вперед, а сами в это 
время обустраивают себя люби-

мых. Это я о справедливости. Ну а 
вы прикрываете собой этих очень 
умных и циничных кукловодов. 

— Дело в том, что я о неспра-
ведливости этих дяденек написал 

не один десяток текстов, может, даже 
пару сотен. Также безумное количество их 
написали и Эдуард Лимонов, и Александр 
Проханов, и Сергей Шаргунов. У нас це-
лые книги, посвященные разнообразным 
коррупционным отвратительным схемам, 
и нынешним в том числе. А выступаем 
мы в последний год исключительно по 
сугубо отдельной теме — теме Донбасса 
и Новороссии. И если эти выступления 

вами расцениваются как ширма для прикрытия 
этих господ, то мне не кажется это правильным. 
Хотя в целом скажу, что некоторыми категориями 
граждан все так и воспринимается: вот эти люди 
поддались путинской администрации. В то время 
как мы просто защищаем интересы людей, ко-
торые говорят на нашем с вами языке и которые 
находятся там в ситуации войны. И я не понимаю, 
каким образом мне заступаться за них, так за них 
высказываться, чтобы не попадать под упреки в 
том, что какие-то дяди нас используют. Никто нас 
не использует, я свою точку зрения высказываю 
по поводу того, что у меня болит. 

n n n
— Но вы согласны, что абсолютной сво-

боды и независимости в этом мире нет и быть 
не может, тем более на политическом поле. 
И если вы высказываете свою точку зрения, 
то значит, это кому-нибудь нужно. Хотя вам, 
наверное, на это наплевать. 

— А высказывания своей точки зрения Люд-
милой Улицкой и Борисом Акуниным еще в про-
шлом году на всех центральных медийных носи-
телях, на всех книжных выставках — было ли это 
чей-то идеей, или они просто высказывали свое 
мнение, за которое никто не платил и которое никто 
не использовал. Знаете, во все времена — что 20 
лет назад, что 10 — я высказываю примерно одну 
и ту же точку зрения, она всегда была неизменна. 
Я не обязан ее видоизменять ради политической 
конъюнктуры и от страха, что кто-то может ее ис-
пользовать. Более того, я считаю, что ситуация с 
правом на высказывание в литературе в совре-
менной России не имеет аналогов на современном 
Западе, потому что у нас пространство табуиро-
вания гораздо меньше, чем в любой немецкой 
или французской литературе. У нас открыты для 
обсуждения любые темы, у нас во всем этом про-
стор небывалый. И собственно, в художественных 
или публицистических текстах писать можно о чем 
угодно. Поэтому грех жаловаться. Главное — отве-
чать перед своей совестью, а до всего остального 
нам дела не должно быть никакого. 

— Но в ящике-то все по-другому. Если бы 
там было все, как говорите вы, то мы бы увиде-
ли г-на Навального не только на «Дожде», и он 
бы говорил о коррупции не только в «Роснано», 
но и в «мировом масштабе», на самом верху. 
Но этого же не происходит, правда? 

— Ну конечно, этого не происходит. А вот 
знаете, в Германии была пара программ, которые 
по-другому освещали события на Украине и на 
Донбассе, и эти программы закрыли в течение 

последнего года. А, скажем, в США не может су-
ществовать программа, которая выражает даже 
умеренную левую точку зрения на происходящее. 
И была масса внутригосударственных сканда-
лов, которые никоим образом не освещают ни 

в Штатах, ни во Франции… Так что это не ис-
ключительно российская ситуация. В целом 

свободы слова нет нигде, и нечего на это 
надеяться. А то, что у нас есть на «Дожде»… 

Человек в «Яндексе» может набрать лю-
бую фамилию и получить на него тонны 
компромата. А вы хотите, чтобы еще 
по Первому каналу про это говорили? 

В Интернете всё есть, грех жаловаться. 
Когда в 90-е годы ТВ было под властью ны-

нешних критиков патернализма, консерватизма, 
традиций и путинской диктатуры, то тогда тоже 
противоположные им персонажи не допускались 
до эфира ни при каких условиях. Там годами не 
было Проханова, не было Лимонова, Распутина… А 
если появлялись, то только с нарисованной на лбу 
свастикой. Я это помню, я лично это переживал, я 
помню, насколько одиозным было телевидение, 
насколько однозначными там были оценки всего и 
вся. Ну кто сейчас нам это предъявляет? Те люди, 
которые делали то же самое. 

— Слушайте, я прекрасно знаю все про 
демократическую общественность, не надо 
меня агитировать. И что такое западная сво-
бода слова, я тоже знаю. Но вот по поводу 
атмосферы ненависти… Вы сами-то, выступая 
в ящике, не чувствуете за собой грех призыва 
к войне и человеконенавистничеству, грех, 
что люди, послушав вас по ТВ, пойдут добро-
вольцами сами знаете куда и уже, может, их 
нет в живых. И вы в том числе будете в этом 
виноваты. 

— Ну слушайте, если бы ТВ существовало во 
времена Пушкина, или Достоевского, или Маяков-
ского… Ведь всегда практически все персонажи 
русской классической литературы участвовали 
всесторонним активным пропагандистским об-
разом во всех, как бы сейчас сказали, милита-
ристских авантюрах российского государства. 
Я ощущаю себя в контексте русской литературы. 
Это во-первых. А во-вторых, я никогда и никого 
не призывал отправляться в качестве доброволь-
цев, ополченцев или кого угодно, не призывал к 
участию в войне против Украины. Я занимаюсь 
сугубо гуманитарной деятельностью, помогаю 
гражданам Донбасса в сложившейся ситуации. 
И если я говорю, что какая-то часть населения 

Донбасса имеет право на свои свободы… Вы мне 
прикажете молчать об этом, чтобы никоим образом 
не зажечь чьи-то сердца? Это странное поведе-
ние. Такое пугливое существование — из-под 
полы, из подземелья — русской литературе не 
было свойственно никогда. Ей была свойственна 
другая традиция. Тогда на все войны и Ломоно-
сов, и Державин откликались одами, славящими 
величие русского оружия. Вы в состоянии свои 
упреки предъявить всей русской классике — не 
только Пушкину и Гоголю, но и Чехову, Михаилу 
Булгакову? Давайте на всей русской литературе 
нарисуем клеймо милитаристов и антигуманистов. 
Я не смотрю наше ТВ, я его наблюдаю, только когда 
сам прихожу на те или иные программы. Что-то я 
не нахожу на этих программах какого-то предель-
ного угара милитаризма. Ничего подобного! У нас 
в студии присутствуют люди с Украины, которые 
отстаивают украинское право на решение, в том 
числе и военным образом, тех проблем, которые 
перед ними стоят. И потом они выходят, и ни-
кто их не бьет по дороге, не разрывает на части, 
они стоят в той же самой гримерке, едят колбасу, 
пьют виски и чувствуют себя прекрасно просто. Я, 
честно говоря, не очень представляю себя, Шев-
ченко, Шаргунова, Лимонова в том же контексте 
где-нибудь в Киеве. Я бы очень переживал там 
за нашу безопасность. Поэтому вы не преуве-
личивайте патриотический угар в России, наше 
ТВ адекватно той ситуации, которая сложилась. 
Когда бомбят людей, говорящих на русском, мы 
вправе на эту ситуацию несколько болезненно 
реагировать. 

n n n
— Понятно. Но вы здесь, по-моему, не-

много передернули. На Украине вы действи-
тельно опасались бы за свою безопасность. 
Но все-таки они считают себя частично окку-
пированной страной, и ясно, в ком они видят 
оккупанта. Несколько разная ситуация. 

— Когда у нас идентичная ситуация была в 
Чечне, на нашем ТВ мог появиться кто угодно, 
вплоть до полевого командира. Так что Россия 
всегда в этих ситуациях ведет себя гораздо шире 
и демократичнее: и в чеченской ситуации, и в 
грузино-абхазской, и в нынешней украинской. Да, 
Украина считает себя частично оккупированной, а 
мы считаем, что она убивает детей. С точки зрения 
человеческой мы равны. 

— Да, Чечня вам близка лично, я это по-
нимаю. НТВ тогда заняло антивоенную по-
зицию, сначала искренне, а потом Гусинский 
стал это использовать, в том числе в своих 
бизнес-интересах. Кстати, когда вы воевали 
в Чечне и знали, как это подается в некото-
рых наших СМИ, вы воспринимали это как 
предательство? 

— Нет, я слишком мало обращал внимания 
на телевидение. В целом нам не было никакого 
дела до происходящего в медиасфере. Всем нам 
было глубоко на это плевать. Не любили Ковалева, 
правозащитника, вот это я помню. Не любили 
Березовского, потому что подозревали его в том, 
что переговорный процесс очень часто начинался 
именно тогда, когда то или иное подразделение 
боевиков было взято в окружение. А до НТВ нам 
не было никакого дела. 

— Сейчас на фоне украинской войны, ког-
да я вижу вашу искренность, эмоции, ум… 
Но по-моему, лучше чего-то не сказать, не 
проговорить, промолчать, подумать сначала, 
чем так ярко жечь глаголом. 

— Слушайте, Александр, я бы к вам прислу-
шался, если бы ежедневно этого бы не допускали 
Лёва Рубинштейн, Людмила Улицкая, Борис Аку-
нин, Аркадий Бабченко и еще 35 ключевых персо-
нажей современной русской литературы. 

— Но это в Интернете и «Новой газете», 
не больше. 

— Какая разница! У многих из них до 100 тысяч 
подписчиков. Это значит, миллион человек на сле-
дующее утро этой информацией владеют и таким 
образом воспринимают ситуацию. И поставлять 
ополченцев на Майдан они могут с не меньшим 
успехом, чем я, для этого необязательно выходить 
на Первом канале телевидения. Почему они имеют 
право высказывать свою точку зрения, в том числе 
и в западных СМИ? И почему же я должен молчать, 
если они говорят? 

— По поводу административного ресурса. 
Слушайте, еду я в метро, и над каждой дверью 
висит реклама вашего замечательного романа 
«Обитель». Откуда столько денег у тех людей, 
которые вас раскручивают и издают, подумал 
я тогда. Это «ж-ж-ж» неспроста, еще подумал я 
по своей дурацкой конспиративной логике. 

— Ну слушайте, а вот Шилову рекламируют, 
Малининой новый роман. Вы же не думаете, что 
это Кремль рекламирует Шилову или Малинину. 
Просто издательство АСТ, получив «Обитель», 
посчитало, что она может стать национальным 
бестселлером. И они вложились в него где-то на 
40 процентов своих мощностей. И угадали, по-
тому что уже год это самая продаваемая книга в 
России. И если вы думаете, что та или иная башня 
Кремля может всерьез заниматься продвижением 
того или иного писателя, то я с такой ситуацией не 
сталкивался никогда. Это чья-то досужая фантазия 
либо зловредный бред. Слишком разные сферы. 
Да и польза от меня, которую может получить ад-
министрация, может в любую секунду испариться. 
Я могу в любую секунду совершенно неожиданно 
неангажированным образом повести себя в самой 
разной ситуации с любым персонажем из властной 
вертикали. 

— Как вы понимаете, я еврей. Мы с вами 
можем иметь разные точки зрения на что угод-
но, даже на Украину, и я вас с интересом вы-
слушаю. Но как вы могли написать о том, что 
евреи в Великой Отечественной воевали «на 
хребте русского народа». Прочитав такое, мне 
очень захотелось дать вам в морду. Слушайте, 
у меня оба деда на той войне погибли… 

— Я понимаю ваши чувства. Очень многие 
люди высказывались гораздо более кощунственно 
по поводу русского народа. Я не составлял ци-
татник, но в течение 90-х и начала нулевых годов 
я подобных высказываний читал сотню. Тот мой 
текст был обращением не только к еврейской 
интеллигенции, но ко всей либеральной интел-
лигенции самых разных национальностей, в том 
числе к немцу Алику Коху, к русскому Евгению Ер-
молину, которых я знаю лично и на эти темы с ними 
общался. Да, я отвечал чрезмерным образом. Но 
потом я написал несколько других текстов, чтобы 
прояснить свою позицию, чтобы она не казалась 
столь одиозной и однобокой. И то, что тот мой текст 
был так воспринят, это, безусловно, моя ошибка. 
Я потом там несколько фраз исправил, чтобы он 
таким образом не воспринимался. Но со своей 
стороны я хочу сказать, что мною, человеком, у 
которого оба деда воевали, такие высказывания 
о русских воспринимались так же болезненно, 
как и вами. А к еврейским советским поэтам я от-
ношусь замечательно. Вот у меня на полке стоят 
и Слуцкий, и Самойлов, и Долматовский. Только 
руку протяни…

Александр МЕЛЬМАН. 

Бессмертная фраза про то, что в 40 лет жизнь 
только начинается, никак не применима в 

отношении Захара Прилепина, она просто будет 
выглядеть пошло. Да, что хорошо для Веры 

Алентовой… Ну а Прилепин до этой своей 
«красной черты» был и воевавшим в Чечне 
омоновцем, и вышибалой, и активным 
лимоновцем, ну и… писателем земли русской. 
Властителем, так сказать, дум, пастырем… Куда 
уж дальше? Посмотрим. Итак, Захар Прилепин,  
в 40 лет, не празднуя, но вставая и чокаясь, —  
за русскую литературу!
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ПРОРОК

В Томске жители города начали со-
бирать подписи под петицией к губерна-
тору Томской области Сергею Жвачкину 
с просьбой не допустить убийства мед-
ведей в шашлычной «Гоар». Напомним, 
5 июля медведь по кличке Миша напал 
на зачем-то полезшую в клетку молодую 
женщину и откусил ей руку. На данный мо-
мент под петицией в защиту медведя за 
один день свои подписи поставили около 
5 тысяч человек. Насколько это поможет 
косолапому — сказать трудно. Формаль-
но, по закону, животное, которое напало 
на человека и попробовало человеческого 
мяса, должно быть уничтожено. 

Сейчас по факту причинения медведем 
травм 24-летней женщине, жительнице села 
Кисловка, возбуждено уголовное дело, в кафе 
проводятся процессуальные проверки. Судя по 
всему, виновными во всем будут именно хозяева 
животного. Полицейские изъяли в шашлычной 
все видеозаписи, документы, ведут допросы 
свидетелей и владельцев заведения. Учрежде-
ние посетили и работники охотуправления по 
Томской области. Позже начальник управления 
охотничьего хозяйства Томской области Валерий 
Ермоленко заявил о том, что все разрешитель-
ные документы на медведей у владельцев кафе 
«Гоар» есть.

— Ветеринарное свидетельство, похоже, у 
собственника есть, — заявил Валерий Ермоленко, 
— сегодня видели, что оно выдано управлением 
ветеринарии в 2015 году. То есть эти медведи 
привиты, все печати стоят. Медведей кормили, 
они достаточно ухоженные. Сейчас мы ведем 
проверку остальных документов.

Пострадавшая — 24-летняя женщина Ольга 
Т., уроженка села Кисловка, расположенного 
под Томском. Около 5 часов утра она со своим 
мужем и ребенком в возрасте 3 лет приехала в 
пригородное кафе «Гоар». Пока муж заказывал 
завтрак, женщина решила подойти к клетке с 
медведями, которые вот уже в течение 8 лет 
живут при этом кафе. Для этого (судя по изъятой 
видеозаписи) женщина перелезла через забор, 
подошла к клетке и просунула туда руку, решив 
то ли покормить, то ли погладить зверя. Медведь 
сразу же бросился на томичку, схватив зубами 
за предплечье. Истошно кричащую от боли, ее 
с большим трудом отбили от разъяренного мед-
ведя прибежавшие на помощь муж и работники 
кафе. Буквально с мясом и кровью они выдер-
нули посетительницу из пасти хищника. В это 

время медведь съел конечность, оторванную 
по плечо…

На место практически сразу были вызваны 
медики и полиция. Бригада «скорой помощи» при-
была буквально через 5 минут. Истекавшую кровью 
женщину все же удалось спасти — в тяжелейшем 
состоянии ее доставили в областную больницу. 
До сих пор она находится в реанимации. 

«Помощь пострадавшей 
окажем»
Владельцы и управляющие «Гоар» шокиро-

ваны случившимся.
— Я узнал об этом только спустя несколько 

часов, — рассказал журналистам управляющий 
кафе «Гоар» Арсен Тачатян. — По ролику видео-
записи видно, как девушка с молодым человеком 
и ребенком в пять утра приезжают сюда, не за-
ходят в заведение, а обходят кафе и сразу идут 
к клеткам. Потом они останавливаются около 
медведей, внезапно девушка решает перелезть 
через забор — и после этого ничего не видно. 
Спустя несколько минут видно, как подъезжает 

бригада «скорой помощи» и увозит ее.
По словам Арсена Тачатяна, за все восемь 

лет проживания медведей в клетке это первый 
подобный инцидент. В клетке проживают два 
медведя — самец и самка. Уже установлено, что 
напал на девушку самец.

— Мы готовы оказать пострадавшей всю 
финансовую помощь, если потребуется, — однако 
тут, конечно, есть ее вина. Медведь ни в чем не 
виноват. Он поступил в меру своего разумения и 
инстинктов. Зачем было перелезать через забор 
и лезть в клетку? На такое мог решиться разве 
что человек в сильном подпитии, — предположил 
управляющий.

Подвела любовь 
к животным или 
горячительные напитки?
Между тем на интеренет-форумах многие 

томичи согласились с оценкой управляющего 
кафе и тоже предположили, что виной всему 
спиртные напитки.

А вот у односельчан пострадавшей иная 
точка зрения. Они считают, что молодая жен-
щина вела нормальный образ жизни, в пьянстве 
замечена не была. Они предполагают, что ее 
подвели лишь элементарное любопытство и 
любовь к животным. 

— Мы хорошо знаем ее, — говорит житель 
Кисловки, который попросил не называть его 
имени. — Ольга раньше никогда не была за-
мечена в асоциальных выходках. Ее сын всегда 
ухоженный, чистенький, и дома у нее все чисто. 
Они живут с бабушкой, с первым мужем она 
развелась. 

С Ольгой в больнице сейчас работает пси-
холог, она пребывает в шоковом состоянии, но 
ее жизни сейчас ничего не угрожает.

Станислав МИКРЮКОВ,  
«МК в Томске».

— В воскресенье вечером мы шли вдоль 
забора из сетки-рабицы, на котором был выве-
шен баннер «Идет реконструкция», — расска-
зывает «МК» Светлана Черкесова, мать постра-
давшего Ванечки. — Это обычная дорожка, по 
которой ходят все посетители зоопарка. Ветер 
подул, и одна из секций упала прямо на моего 
сына. Его ударило по голове углом рамы, в 
которой была закреплена сетка…

Малыш заплакал, мама взяла его на руки, 
пытаясь успокоить. К ее ужасу, на голове сына 
стала буквально на глазах расти и надуваться 
шишка. Ваня жаловался на головную боль. 

— Уже после того как нам вызвали «ско-
рую», я видела, как подошли рабочие и стали 
закреплять эти секции какой то проволокой.  

— Из администрации зоопарка к вам 
подошел кто-нибудь?

— Нет.
Медики доставили маленького пациента 

в 9-ю детскую больницу с подозрением на за-
крытую черепно-мозговую травму. Мальчику 
предложили госпитализацию, но родители 
отказались. Тогда доктора посоветовали обя-
зательно посетить окулиста, невролога и еще 
ряд специалистов и в случае малейшего не-
домогания ложиться в больницу.

Может, у ЧП есть какое-то другое объ-
яснение? Дети любят лазить там, где нельзя, 
нарушать правила… Интересуемся у админи-
страции зверинца.

— Реконструкцию на территории зоопарка 
ведет компания «Гера», в отношении которой 
начато расследование. По его итогам будет 
определен размер компенсации родителям 
пострадавшего ребенка, — прокомментиро-
вала ситуацию начальник службы по внешним 
коммуникациям Московского зоопарка Ольга 
Вайншток. — Московский зоопарк, со своей 
стороны, держит ситуацию под контролем.

Хорошо, когда все под контролем. Толь-
ко какой может быть контроль, когда к во-
льерам приходится продираться через кучи 
строительного мусора? Когда по пешеходным 

дорожкам, неуклюже лавируя между детьми 
и взрослыми, катаются экскаваторы и трак-
тора? Когда то один, то другой посетитель 
набьет себе шишку, не заметив очередной 
колдобины?

И весь этот сумасшедший дом под на-
званием «реконструкция зоопарка» длится 
уже больше года. Планов громадье: замена 
и ремонт ограждений, восстановление ин-
женерных коммуникаций, переустройство 
систем водоснабжения, канализации, элек-
троснабжения... Нервотрепка для посетителей 
в эти планы, конечно, не входит. Но по факту 
она есть.

В пресс-службе самого зоопарка «МК» 

сообщили, что неоднократно обращались к 
руководству компании «Гера» с просьбой укре-
пить ограждения. Однако руководство компании 
просьбу сотрудников зоопарка игнорировало. 
За это, кстати, и сам зверинец получает нагоняи. 
В Комплексе градостроительной политики и 
строительства Москвы утверждают, что за весь 
период реконструкции зоопарка на объекте 
проведено 48 проверок, выдано 71 предписание 
об устранении нарушений, составлено 19 про-
токолов об административном правонарушении 
на общую сумму штрафов свыше 2 млн руб. 

Казалось бы, есть весьма простое ре-
шение — закрыть зоопарк на реконструк-
цию. В свое время так поступили в Париже: 
гордость города ремонтировали аж 7 лет. И 
ничего, французы не забыли, как выглядят 
львы и верблюды, а потом еще и благодарили 
администрацию за отличную работу. У нас, 
кстати, можно закрыть на ремонт по очереди 
сначала старую территорию, а потом — но-
вую. Они спокойно работали бы автономно 
друг от друга. 

Увы, в Москве идут своим путем.
— Решение о том, чтобы полностью за-

крыть зоопарк на время реконструкции, было 
бы очень трудным, — рассказывает Ольга 
Вайншток. — Оно связанно со значительными 
экономическими и репутационными потерями, 
ведь наш зоопарк — значимое туристическое 
место столицы. К тому же принять его может 
только Департамент культуры города.

А может, дело не в святой заботе о репу-
тации, а именно в «экономических потерях»? 
Давайте вспомним: генеральный директор 
зоопарка Наталья Колобова — финансист, 
всю жизнь работала в различных банках. Кому 
как не ей считать деньги! Билет в зоопарк 
нынче стоит 400 рублей — и это при том, что 
огромная часть территории закрыта для по-
сещения, и многих зверей посмотреть про-
сто нереально. Действительно, какой дурак 
по доброй воле лишится такого дохода? Вот 
и получается, что в дураках остается трех-
летний Ванечка, пострадавший от падения 
забора, и другие посетители, которые все же 
идут посмотреть на мишек и тюленей, рискуя 
своим здоровьем.

Основные работы по ремонту завершатся 
к августу 2015 года. Остается надеяться, что 
при реконструкции ни один человек не постра-
дает. Не говоря уже о друзьях человека.

Ольга БЕЖСКАЯ.
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ЗООПАРК — НЕ МЕСТО 
ДЛЯ ЛЮДЕЙ

МЕДВЕДЬ НИ В ЧЕМ НЕ ВИНОВАТ?
Молодая женщина полезла в клетку  

с хищником и лишилась руки
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Захар ПРИЛЕПИН: 
«Украина считает 

себя частично 
оккупированной, 
а мы считаем, что 

она убивает детей. 
С точки зрения 

человеческой  — 
мы равны»

Чтобы попасть к зверю, девушке при-
шлось преодолеть высокий забор.

Реконструкция 
зоопарка длится 
уже больше года.



Камерный музыкальный театр имени 
Бориса Покровского под конец сезона 
представил мировую премьеру оперы 
Александра Журбина «Мелкий бес» по 
жутковатому роману Федора Сологуба. 
Спектакль поставил один из сильнейших 
российских оперных режиссеров Геор-
гий Исаакян. И саму партитуру, и сделан-
ный по ней спектакль смело можно на-
звать крупнейшими событиями сезона: 
авторы смогли в полной мере погрузить 
зрителей в фантасмагоричность и безу-
мие российской действительности.

Роман «Мелкий бес» поэт Федор Сологуб пи-
сал почти 10 лет: с 1892 по 1902 год. Даже тогда, в 
эпоху русского модерна, декаданса и символизма, 
роман не сразу поняли — уж больно показалось 
страшно и непривычно. Даже в стране Гоголя и 
Достоевского. Зато, когда оценили, интерес к 
нему был невероятным. Образ порочного учителя 
Ардальона Передонова, которого преследует от-
вратительная «недотыкомка» — верная спутница 
его извращенного безумия, — пожалуй, один из 
самых ярких в галерее уродов, порожденных ис-
кусством первой четверти ХХ века.

Так что взять сюжет «Мелкого беса», в котором 
нет ни любви, ни «хороших» героев, а одни лишь 
извращенцы да психи, в качестве основы для опер-
ного либретто — смелая затея. На нее решился 
драматург Валерий Семеновский, создавший 
сначала пьесу «Тварь», а затем — при участии 
композитора — и текст либретто.

В итоге получился захватывающий 
музыкально-интеллектуальный триллер, напол-
ненный литературными аллюзиями, ироничными 

цитатами из Некрасова, Чехова, Пушкина. При 
всей своей костюмности и исторической при-
вязке к эпохе начала ХХ века (художники Степан 
Зограбян и Наталья Войнова) спектакль прочно 
погрузил зрителя в сегодняшний день. Тому при-
чиной абсолютно сегодняшняя музыка Журбина, 
который написал настоящую оперу — не мюзикл, 
не драму с музыкальными номерами. 

В партитуре есть все необходимые условия 
жанра: сложная, яркая, очень театральная музы-
кальная драматургия с лейтмотивами, темати-
ческими арками, сквозным развитием, контра-
стами, сменой настроений. Дирижер Владимир 
Агронский с явным интересом дирижирует этой 
партитурой, в которой при кажущейся традицион-
ности, безусловно, есть особенный драйв. Есть 
современный музыкальный язык с применением 
разнообразных композиторских техник, которы-
ми Журбин владеет профессионально. Есть тон-
кая и изящная работа с речитативами. Сложные 

полифонические сцены, в которых параллельно 
происходят разные события. 

Но самое главное — Журбин остался в гра-
ницах своей манеры, не «закосив» под псевдоа-
вангардизм или того хуже — под стиль типа «стра-
винский для бедных», чем грешат современные 
композиторы. Журбин верен своему мелодиз-
му. Даже в самых острых и жестких по звучанию 

оркестра эпизодах голос певца всегда исполняет 
вокальную мелодию, а не набор противоесте-
ственных скачков, как это чаще всего бывает в 
так называемой современной опере. Журбин не 
опасается, что высоколобые эксперты обвинят его 
в излишней «демократизации» и уходе в «низкий» 
жанр — он сознательно пишет постмюзикловую, 
или «лайт»-оперу, что и делает его продукт абсо-
лютно современным.

Георгий Исаакян, понимая ответственность 
создания первой интерпретации абсолютно но-
вого материала, нашел для режиссерского ре-
шения непростой прием, сочетающий гротеск 
и фантасмагоричность с драматизмом и даже 
лирикой. И те артисты, которые прониклись этим 
приемом, в полной мере реализовали идеи авто-
ров. Прежде всего это, конечно, Роман Шевчук в 
роли Передонова. Диапазон его психологических 
состояний — велик: он и страшен, и смешон, и 
жалок, а в финальной сцене — по-настоящему 
драматичен. Его партнерша Александра Марты-
нова великолепна в гротескной роли Варвары. 
Далер Назаров — контртенор, потрясший всех 
когда-то исполнением роли Мэри Саншайн в 
мюзикле «Чикаго», создает удивительный образ 
гимназиста Саши Пыльникова, невинного и в то 
же время порочного объекта всеобщего домога-
тельства. Но некоторые персонажи выпадают из 
этой «синтетической» стилистики, отклоняясь в 
откровенную буффонаду, как, например, Татьяна 
Ветрова (Преполовенская). Впрочем, спектакль 
еще будет набирать, и актерам наверняка удастся 
поймать тот единственно верный пульс, который 
будет соответствовать интонации этого странного 
и притягательного спектакля. 

Екатерина КРЕТОВА.
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КРОССВОРД

ГОСТИ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ИЗ ПЕРВЫХ РУК

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Решение присяжных 
заседателей о виновности или невиновности 
обвиняемого. 4. «Шале» на Мальдивах. 10. 
«Бригадир» ночных бабочек на панели. 11. Врач, 
назначающий специальную обувь. 13. Элек-
троприбор, сломавшийся у девушки, которая 
холит в мятых блузках и брюках. 14. Запасы 
в бочках на случай засухи. 15. Падший ангел, 
«выдворенный» за ворота рая. 16. Одна из сто-
рон рассматриваемой проблемы. 18. Зеленая 
«горилка» с экстрактом горькой полыни. 20. 
Фильм, недавно вышедший в кинопрокат. 22. 
Вор, вооруженный фомкой. 23. Житель Старого 
Света. 24. Низший полицейский чин в царской 
России. 27. Переводная картинка на чемодане. 
30. «Старший брат» маршрутки. 32. «Торба» на 
хребте туриста. 34. «Верхи», снятые с молока. 
35. «Западня» в тихом омуте. 36. Малиновая 
букашка. 38. «Молодец» на конце ствола вин-
товки. 39. Клоунская сценка между основными 
номерами. 40. Украшение платья кружевами. 
41. Преобразование, вводимое законодатель-
ным путем. 42. Небольшой напильник с тонкой 
насечкой.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Певица или актриса, объ-
являющая номера праздничного концерта. 2. 
Старый товарищ, который лучше новых двух. 
3. Ипотечная кабала на двадцать лет. 5. Гиб-
кая длинная палка, к которой прикреплена ле-
ска с крючком. 6. Эмоции босса, устроившего 
разнос нерадивым сотрудникам. 7. Крупная 
административно-территориальная единица 
России. 8. «Трибуна» Ленина на Финляндском вок-
зале. 9. Восполняемая потеря упавшей в обморок 
барышни. 10. Подарок, которого не ждали. 12. 
Убежденность в надежности банка. 17. «Сестра» 
фазана и тетерева. 19. Крайняя степень безза-
кония. 20. Мать, отвергнутая звездным маль-
чиком в киносказке. 21. Курага «в юности». 25. 
Деревенский вездеход. 26. Яма на нулевом этапе 
строительства. 27. «Проба» будущей картины. 28. 
Напраслина, возведенная злым завистником на 
соседа. 29. «Кабак» на Пятницкой. 31. Инструмент 
для «выписывания» окружностей. 33. Нужное 
количество заседающих для принятия решения. 
34. Смертельная «заноза» в ахиллесовой пяте. 37. 
«Аксессуар» на шляпе мушкетера. 38. Мебельное 
прозвище «квадратного» амбала.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 6 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Москвич. 4. Пластик. 10. Вмятина. 11. Участок. 13. Ряса. 14. Приз. 15. 
Мороженое. 16. Целина. 18. Циклон. 20. Пленник. 22. Акварель. 23. Робинзон. 24. Сосулька. 
27. Ботаника. 30. Рыбалка. 32. Ураган. 34. Склока. 35. Автосалон. 36. Срок. 38. Коса. 39. 
Нападки. 40. Классик. 41. Телефон. 42. Варьете.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Матрица. 2. Кума. 3. Истома. 5. Льстец. 6. Сноп. 7. Корзина. 8. Заповедь. 
9. Гувернер. 10. Всплеск. 12. Крыльцо. 17. Незабудка. 19. Именинник. 20. Премьер. 21. Ки-
битка. 25. Охламон. 26. Амброзия. 27. Болванка. 28. Колобок. 29. Курсант. 31. Гадание. 33. 
Начало. 34. Сноска. 37. Кафе. 38. Киль.

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8(495)664-97-17, 
8-(926)708-51-89

❑ автовыкуп 
т. 8-925-147-44-48

❑ АВТОВЫКУП 
т. 8-495-664-45-62, 
8-968-882-42-08

❑ автовыкуп 
т. 8-926-223-45-61

 автовыкуп 
т. 8-985-114-57-00

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

продаю
❑ дачу 0,12 ГА

с домом 30 кв м
возле Чехова,
1.300.000 р. 
т. 8-916-604-62-32

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87

предлагаю
❑ адвокат  

т. 8-903-503-71-36
❑ адвокат бесплатно с 1997 г. 

т. 8(926)334-44-80

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и 
иных финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный характер.

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы,  К52, СП, 
реле, ПП3.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
(499)126-02-60

❑ адвокаты 
т. 8-495-728-25-09

❑ адвокаты 
т. 8-495-969-48-91

предлагаю

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64

куплю
❑ ЧАСЫ ЛЮБОЕ 

СОСТОЯНИЕ, ЗНАЧКИ 
т. 8-495-723-19-05

❑ книги б/у вывоз 
т. 8-916-578-96-56

❑ Книги б/у. Выезд. 
т. 8-495-720-68-36

предлагаю
❑ "встреча судьбы!" 

Знакомства www.vs-ru.ru 
т. 8-499-706-85-09

предлагаю
❑ обивка мебели 

т. 8-909-914-93-13

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз.
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-915-050-80-23

❑ массажисток 
т. 8-967-087-43-91

❑ массажисток 
т. 8-985-142-81-42

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-985-990-85-75

❑ расслабление 
т. 8-985-177-35-10

❑ отдых!
Любой район Москвы 
т. 8-906-740-97-06

❑ ОТДЫХ 
т. 8-967-025-21-56

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых
в г. Балашихе! 
т. 8-985-387-28-42

❑ отдых и релакс 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-293-97-80, 
т. 8-963-778-12-78

❑ отдых и релакс 
м. "Планерная", 
м. "Тушинская" 
т. 8-965-221-69-71, 
т. 8-968-719-42-44

❑ релакс 
м. "Выхино" 
т. 8-985-213-89-73

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

Я, АБДУЛ САЛАМ
НАСИР,

03.07.1991
года рождения, 

зарегистрирован
по адресу:

Республика
АФГАНИСТАН,

г. Кабул,
ул. Парван,

сообщаю
ОБ УТЕРЕ

ПАСПОРТА 
номер

ОА  731647.
Дата выдачи 
17.01.2011 г.

❑ отдых 
м. "Варшавская" 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
м. "Полежаевская" 
т. 8-925-642-44-45,
г. Химки. 
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых 
т. 8-495-722-75-02

❑ отдых 
т. 8-903-549-00-58

❑ отдых 
т. 8-964-775-70-11

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. (495) 790-40-30

 отдых! 
м. "Таганская" 
т. 8-903-968-37-38

❑ отдых.
м. "Ясенево", 
м. "Новогиреево". 
т. 8-903-150-46-00

❑ релакс 
м. "Варшавская"" 
т. 8-925-435-65-08

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

8 июля, среда
В 12.00 в пресс-центре «МК» состоится круглый стол с участием директора Между-

народного института политической экспертизы Евгения Минченко, президента Центра 
политических технологий Игоря Бунина, директора Русского института, профессора 
Национального исследовательского университета «Высшая школа экономики» Глеба 
Павловского, политолога Антона Орлова, президента фонда «Петербургская политика» 
Михаила Виноградова.

Чем вызваны отклонения от даты выборов Госдумы нового созыва? Не перевешивают ли 
репутационные издержки технологического эффекта от переноса? Удастся ли оппозиционным 
партиям провести предвыборную кампанию в связи с переносом даты на лето? 

Аккредитация для СМИ по телефону 8-495-781-47-12 и по e-mail: sos@mk.ru.

7 июля, вторник
В 12.00 в пресс-центре «МК» состоится пресс-конференция директора Банковского 

института Высшей школы экономики Василия Солодкова и финансового омбудсмена 
Павла Медведева. 

В каких случаях гражданин может объявить себя банкротом? Кому будет выгодно банкротство 
физических лиц? Позволит ли нововведение снизить напряженность в обществе?

Аккредитация для СМИ по телефону 8-495-781-47-12 и по e-mail: sos@mk.ru

НУЖЕН ЛИ ЗАКОНОПРОЕКТ  
О БАНКРОТСТВЕ ФИЗИЧЕСКИХ ЛИЦ?

ПЕРЕНОС ДУМСКИХ ВЫБОРОВ  
НА СЕНТЯБРЬ 2016 ГОДА

БЕСЫ МЕЛКИМИ 
НЕ БЫВАЮТ

Александр Журбин 
написал новую оперу

В подвале на Чаплыгина, больше извест-
ном в Москве как Табакерка, состоялась 
удивительная премьера — «Мадонна с 
цветком» по роману крымской писатель-
ницы Марии Глушко (увы, ее нет в жи-
вых). Новая работа собрала выпускников 
колледжа Табакова и даже пока еще его 
учеников. Первая мысль после просмо-
тра — именно после таких спектаклей 
возникают сначала бродячие студии, ко-
торые, повзрослев, становятся знамени-
тыми театрами. Но тем, кто участвует в 
«Мадонне с цветком», повезло: у них уже 
есть крыша над головой.

Кажется, «Мадонна» сделана из ничего: ни-
каких особых декораций, тем более — серьезного 
бюджета. Есть много артистов на тесной сцене, 
их молодость, жажда всего (азарта, игры, успеха) 
и хороший режиссер. Все это сделало свое дело: 
успех у «Мадонны» большой, на ней плачут, не 
скрывая слез. И не только потому, что спектакль 
— о Великой Отечественной и Победе, которую так 
шумно недавно отметили. Просто это талантливо 
и искренне.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

 «Мадонна с цветком» — один из ранних 
шедевров Леонардо да Винчи. С неж-
ной застенчивой улыбкой молодая 
мать показывает своему младенцу 
цветок крестоцвета — символ рас-

пятия. Малыш тянется к нему пухлыми ручонками. 
Матери пока неведомо, что через много лет ее 
сыну предстоит пройти через крестные муки.

И вот другая юная мать — Нина, родом из 
СССР. Просто Нина, наивная, простодушная, не 
приспособленная к жизни, но, в общем-то, симпа-
тичная. Первый год войны. Студенческая общага. 
Свадьба. Рождение сына. Молодой муж Виктор 
уходит добровольцем на фронт, а она с младенцем 
отправляется в эвакуацию. Конкретная судьба кон-
кретного человека в вихре войны — дороги, города, 
испытания, потери, голод — через все это проходит 

Нина, чтобы спасти новорожденного сына. Люди, 
судьбы, жизнь… Никакой идеологии, политики, 
социальности — борьба за выживание в прямом 
смысле слова в страшных обстоятельствах. Кто-то 
отвернулся от мадонны, как саратовская родня 
мужа, а кто-то протянул руку с крошками хлеба, 
как две старухи из Богом забытого района по-
волжского города. Или как интеллигент в очках 
или неизвестный капитан. 

На роль Нины режиссер Александр Марин вы-
брал третьекурсницу колледжа Юлиану Гребе. Это 
похоже на жестокий урок по обучению плаванию, 
когда неумеху забрасывают на середину реки, где 
глубина под пять метров, плюс быстрое течение, 
плюс водовороты — выплывет или утонет? Гребе 
— кстати, родом из города Энгельса, спутника 
поволжского Саратова, — не то что выплыла: она 
показала класс держаться на воде и после пре-
мьеры проснулась замеченной строгой столичной 
публикой.

Здесь можно говорить о серьезном риске со 

всех сторон — режиссера, руководства театра и 
юной актрисы. Объем роли — огромный: девушка 
за два с половиной часа сценического действия 
не уходит со сцены. Она — как рассказчица собы-
тий, с ней происходящих, она же — как участница 
их. Понятно, что игра ее держится больше не на 
технике, а на чувстве, на искренней энергии, но 
Юлиана достойно выдерживает этот марафон. 
И главное — она обладает тем редким даром, 
который на нашей сцене в большом дефиците: 
обаянием.

Два акта, выстроенных Александром Ма-
риным, — как два отдельных спектакля. Первый 
больше похож на кино со скоростной раска-
дровкой, где все решает условность как прием: 
мгновенные трансформации сцены из одних в 
другие практически без декораций и реквизита. 
Вот общежитие, со столом и парой стульев, или 
саратовская квартира — и из этого же быстро 
собирают вагон поезда, вокзал с рестораном, 
госпиталь, больницу… Подручные средства — за-
навески да нехитрая мелочовка.

Второй же акт — на первой скорости, с раз-
бором характеров. Если в первом акте действует 
хорошо организованная режиссером актерская 
массовка (но не безликая, а где видно каждого), то 
во втором — крупным планом — три женских обра-
за: Нина и две старухи, спасающие ее и младенца. 
Бабу Женю превосходно играет опытная актриса 
Табакерки Ульяна Лаптева: очень точно выверен и 
внешний рисунок, и характер возрастной роли. А 
вот вторая — Ипполитовна — особый разговор.

Поначалу я была уверена (и не только я), что на 
сцене — старуха с улицы. В истории театра редко, 
но бывало, что режиссеры шли на эксперименты и 
на профессиональную сцену выводили людей из 
жизни, добиваясь с разной степенью успеха или 
провала скрещивания искусства с жизнью. Эта 
самая Ипполитовна — толстая баба в платке, с 
корявой речью и таким органичным существова-
нием, что, кажется, именно ее нашли на районном 
базаре. Никакого базара или прочих мест — вы-
пускница школы Райкина Наталья Качалова по-
ражает естественностью существования.

Все кончится хорошо: младенец будет спасен, 
родители, разлученные войной, встретятся. На 
глазах у зрителей — слезы. У артистов — кажет-
ся, тоже: у первого и второго выпуска коллед-
жа Табакова впервые большой успех. Это надо 
пережить.

Марина РАЙКИНА.

МАДОННА ИЗ ПОДВАЛА
Дебют в Табакерке 
превзошел все ожидания
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Нина (Юлиана Гребе).

Тетя Женя и Ипполитовна 
(Ульяна Лаптева  
и Наталья Качалова).

Министр образования Дмитрий Ливанов 
успокоил выпускников вузов, которые 
не желают после получения диплома от-
рабатывать трехгодичную «повинность» 
по госраспределению, — обязаловки не 
будет. А также пообещал закрыть к кон-
цу 2016 года все неэффективные вузы.

Система распределения выпускников вузов 
действовала в СССР, с распадом Союза система 
исчезла, но о ней регулярно вспоминали депутаты 
— в первую очередь коммунистического толка. 
Ведь масса выпускников, отучившись за госсчет, 
не работают по специальности, порождая прорехи 
в кадровой стратегии страны. 

Очередную активизацию разговоров об отра-
ботке пресек министр образования Дмитрий Ли-
ванов, который успокоил молодых специалистов в 
ходе прошедшего в Совете Федерации заседания 
Совета по образованию, науке и культуре:

— Конституция России гарантирует высшее 
образование на конкурсной основе за счет госу-
дарства и не предусматривает дополнительных 
обременений. Возвращаться к действовавшей 
в СССР системе распределения выпускников 
вузов нет необходимости, в том числе и потому, 

что это может спровоцировать отток молодых 
специалистов за рубеж. По мере того как будет 
развиваться экономика, создаваться новые про-
изводства, новые карьерные перспективы для 
выпускников вузов, они будут оставаться у нас 
работать.

Говоря об идущей «чистке» системы высшего 
образования, министр пообещал к концу 2016 года 
закрыть большинство неэффективных вузов. В 
ближайшем будущем количество выпускников 
школ уменьшится с 5,5 миллиона человек до 4,5 
миллиона. Поэтому сокращение количества вузов 
не приведет к повышению конкурса в оставшихся. 
Зато со сцены уйдут институты, которые не в со-
стоянии давать качественное образование и, по 
сути, выдают дипломы, не давая знаний. 

Также глава Минобрнауки допустил увели-
чение часов на основы религиозных культур и 
светской этики в школе. Этот курс преподается 
детям в 4-м классе с 2012 года, и религиозные 

деятели постоянно ратуют за его расширение:
— Если мы увидим, что результат препода-

вания основ религиозных культур действительно 
заслуживает внимания, мы будем рассматривать 
вопрос расширения объемов. Но, естественно, 
поэтапно, поскольку школьная программа доста-
точно плотно утрамбована предметами и многие 
родители жалуются, что дети перегружены.
Комментарии экспертов

«По поводу распределения — я не удивля-
юсь такому решению, поскольку в основе его 
лежит не либерализм министра, а практицизм 
— у нас просто нет такого количества рабочих 
мест для трудоустройства по распределению 
выпускников, — сказал «МК» первый зампред 
Комитета Госдумы по образованию Олег 
СМОЛИН. — Что же касается религии в школе, 
намеки на увеличение ее объемов идут от РПЦ. 
Но рост религиозности у нас не ведет к росту 
нравственности! Правильный путь — усиливать 

изучение литературы. Литература не предмет, а 
способ воспитания души. Касательно «чистки» 
вузов — при нынешних критериях эффективно-
сти есть большой риск «повыдергивать вместо 
больных зубов здоровые». Что говорить, если 
у нас критерием эффективности науки служит 
сумма затраченных на нее рублей!»

«Распределение выпускников нужно! Но 
только в добровольном порядке. Поверьте, это 
очень востребовано в обществе — не в мегаполи-
сах, а на периферии, где вчерашние студенты не 
могут найти работу, — говорит член Комитета 
ГД по делам общественных объединений и 
религиозных организаций Владимир БУРМА-
ТОВ. — Лучший способ реализовать занятость 
выпускников — обеспечивать так называемый 
целевой набор, который сегодня реализован в 
вузах совершенно недостаточно. По сокраще-
нию вузов — оно идет, вот только действительно 
неэффективных и мошеннических меньше не 
становится.

Евгений БАЛАБАС.

РАСПРЕДЕЛЕНИЯ ВЫПУСКНИКОВ ВУЗОВ НЕ БУДЕТ
Зато религиозное образование может расшириться



СПОРТ
АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

ТЕМА ДНЯ АВТОРИТЕТНОЕ МНЕНИЕ

КАДР ДНЯ

У всех свой рецепт счастья. У меня на 
потолке написано: «Завтра начинаю бегать 
по утрам». Утром просыпаюсь, вижу надпись 
и думаю: «Хорошо, что не сегодня».

Регулярно встречаю в маршрутках 
защитников природы. Они не пользуются 
дезодорантами, чтобы сохранить озоновый 
слой, и не моются, чтобы сэкономить водные 
ресурсы.

Исландские ученые открыли новый вулкан. 
Чтобы его назвать, они по очереди спали 
на клавиатуре.

Если вы заметили на блузке пятно, 
не огорчайтесь. Например, пятна от 
растительного масла легко снимаются 
бензином. Пятна от бензина легко 
выводятся раствором щелочи. Пятна от 
щелочи можно убрать уксусной эссенцией. 
Следы от уксусной эссенции устраняются 
растительным маслом.
Ну а как выводить пятна от растительного 
масла, вы уже знаете.

Тройка самых популярных животных нашей 
страны — жаба, песец и белочка.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК» КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ (на 07.07.2015):
1 USD — 56,4112; 1 EURO — 62,4246.
По курсу ММВБ (на 06.07.2015):
1 USD: спрос — 56,02;
предложение — 56,75.
1 EURO: спрос — 61,81;
предложение — 62,82.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Зинченко Екатерина (1960), актриса («Сокрови-
ща Агры», «Бабник», «Агент в мини-юбке»)
Кван Мишель (1980), фигуристка
Малер Густав (1860–1911), композитор, дирижер, 
оперный режиссер
Медведцева Ольга (1975), биатлонистка
Прилепин Захар (Евгений) (1975), писатель 
(«Патологии», «Санькя», «Грех»)
Старр Ринго (Ричард Старки) (1940), битл
Тихомиров Роман (1915–1984), музыкант, кино-
режиссер, сценарист («Евгений Онегин», «Пико-
вая дама», «Князь Игорь»)
Треер Леонид (1945), литератор, сценарист 
(«Зудов, вы уволены!», «Происшествие в Утино-
озерске», «Русский бизнес»)

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, сегодня 

в Москве и Подмосковье ночью переменная 
облачность, местами дождь, температура в 
Москве 10...12°, по области 8...13°, ветер юго-
восточный, южный, 5–10 м/с. Днем облачно с 
прояснениями, дождь, местами гроза, темпера-
тура в Москве 20...22°, по области 17...22°, ветер 
юго-западный, западный, 5–10 м/с, местами 
порывы 12–17 м/с.
Восход Солнца — 3.55, заход Солнца — 21.13, 
долгота дня — 17.18.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, ожидается слабовозмущенная 
геомагнитная обстановка.

ДАТСКИй УГОЛОК
Рождество Предтечи и Крестителя Господня 
Иоанна. Иван Купала.
1930 г. — скончался Артур Конан Дойл.
1935 г. — принято Постановление СНК СССР 
«О выдаче сельскохозяйственным артелям го-
сударственных актов на бессрочное (вечное) 
пользование землей».
1965 г. — умерла поэтесса Вероника Тушнова.
1980 г. — при взлете в Алма-Ате разбился само-
лет Ту-154Б-2, погибли 163 человека.
1990 г. — легендарный первый (Римский) кон-
церт трех теноров — Лучано Паваротти, Пласидо 
Доминго и Хосе Каррераса.

1995 г. — арестована Валентина Соловьева, 
хозяйка фирмы «Властилина».
2005 г. — теракты в трех вагонах лондонского 
метро и пассажирском автобусе, погибли 56 
человек, включая четырех террористов.
2014 г. — скончался Эдуард Шеварднадзе.
2014 г. — умер знаменитый футболист Альфредо 
Ди Стефано.

В Камбодже пастухи случайно 
открыли никому не известный 

храм XI века
Ученые изучили пищевой 
рацион людей древности
Вождь Северной Кореи 

представил лекарство от всех 
болезней
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МУЗЫКАЛЬНЫЕ 
ХРОНИКИ 

Старение мозга — исключительное яв-
ление. В природе поражает только человека, 
который вынужден расплачиваться за свое 
доминирующее положение на планете. 

Начиная со среднего возраста, это нару-
шение мозгового кровообращение, ухудшение 
и потеря памяти, рассеянность и развитие не-
обратимых дегенеративных процессов.

Также,  по статистике, даже самый здоровый 
человек имеет 18%-ную вероятность развития бо-
лезни Альцгеймера, что означает в конечном итоге 
потерю долговременной памяти и общее самоустране-
ние больного от жизни по мере затухания сознания. 

Как уберечь себя от старения и остановить де-
градацию мозговой активности? Как восстановить 
свою память? Как уберечь организм от кровоизлия-
ния в мозг? 

Ученые раскрыли механизм защиты мозга! Этот 
механизм с большой долей вероятности способствует 
защите организма от преждевременного старения моз-
га, повышает устойчивость к развитию заболеваний, 
свойственных старческому возрасту. Кроме того, он спо-
собствует снижению риска развития кровоизлияний и 

крайне эф-
фективен, 
если вы уже 
находитесь 
в нем. После  
детального  
изучения 
персональных особенностей каждому должен быть 
рекомендован индивидуальный комплекс.

В практических исследованиях отмечено – при 
применении данного механизма клетки головного 
мозга реактивируются, а нейронный поток угасания 
снова оживляется, замедляя процесс угасания орга-
низма в целом. Но мало кто об этом знает!

КАК ОСТАНОВИТЬ СТАРЕНИЕ МОЗГА?

Сообщаем вам телефон консультационного центра, в котором с вами
поделятся этой удивительной информацией 8-495-500-03-16.

Будьте здоровы, дееспособны, а главное — нужным себе и близким вам людям!

Реклама. 18+

Виталий Прохоров — олимпийский 
чемпион-1992 — один из самых умных 
и энергичных людей в нашем хоккее. 
Не только тренирует — и очень успешно 
— юношескую сборную страны (хокке-
исты 1998 года рождения), но и делает 
все, чтобы возродить славные побед-
ные традиции в целом, чем и занимает-
ся вместе со всем коллективом Центра 
юношеских сборных имени Виктора Ти-
хонова. Недавно Прохоров побывал в 
«МК» и ответил на вопросы наших жур-
налистов и читателей.

— Виталий Владимиро-
вич, раньше в хоккее у нас 
любое место, кроме пер-
вого, считалось проваль-
ным. Как считаете, что 
является первостепен-
ным для возвращения к 
победным традициям? 
— Давайте вспомним офи-
циальную историю появле-
ния хоккея как такового. Ро-
доначальниками считаются 

канадцы. Те учили играть чехов, а они, в свою 
очередь, — нас. И постепенно в Советском Со-
юзе стали формироваться и своя неповторимая 
школа, и сильнейший тренерский состав, и поя-
вились великие игроки. Мы начали побеждать на 
чемпионатах мира, Олимпийских играх, а после и 
обыгрывать тех, кто нас познакомил с этой игрой. 
Это был настоящий прорыв. За океаном канадцы 
чувствовали себя великими, а тут вдруг их начали 
побеждать. Постепенно весь мир стал учиться 
уже у нас. После развала Советского Союза 
десятки российских специалистов отправились 
за рубеж. Многие специалисты отправились в 
Швейцарию и скандинавские страны. Мы все 
прекрасно помним работу Владимира Владими-
ровича Юрзинова в Финляндии. По сути, наши 
тренеры начали учить весь мир играть в наш 
хоккей. К сожалению, в 90-е годы мы потеряли 
большое количество талантливых спортсменов: в 
разные страны отправились более 400 ведущих 
хоккеистов страны. Мир поменялся, и Россия уже 
не могла доминировать на крупнейших турнирах. 
Тем не менее положительные изменения налицо. 
С 2008 года мы не только стабильно входим в 
число призеров чемпионатов мира, но и выиг-
рываем там золотые медали. С Олимпийскими 
играми пока сложнее. Победы будут и там, но 
для этого нужно время. В целом хочу отметить 
огромную работу, которую сейчас осуществляют 
Министерство спорта, Федерация хоккея Рос-
сии, Континентальная хоккейная лига и другие 
участники спортивного процесса. 

— Даже если сейчас наша федерация 
хоккея избежит наказания за уход в разде-
валку во время гимна после финала ЧМ-2015, 
в дальнейшем этот случай может негативно 
сказаться на репутации нашей команды. Как 
вы считаете, кто в большей степени виноват 
в такой ошибке?

— Я не присутствовал там и не могу го-
ворить о том, чего не знаю. Весь вопрос в том, 
как в дальнейшем избежать такой ситуации. В 
нашем Центре подготовки юношеских сборных 
имени Виктора Васильевича Тихонова мы будем 
заниматься не только хоккеем, но и воспитанием 
спортсменов. Помимо спортивной оставляю-
щей будут закладываться общение с прессой, 
всестороннее развитие личности, уважение 
соперника и прочие качества, необходимые для 
того, чтобы быть достойным представителем 
своей страны. Ребята должны быть готовы ко 
всему: проиграл — должен смотреть в лицо 
тому, кто тебя обыграл, и уважать и его, и себя. 
А по ситуации на чемпионате мира… Тяжело 

сказать… Я не верю, что так просто ребята ушли, 
наплевали и покинули площадку по собственной 
инициативе. Все прекрасно понимают, что есть 
нормы в хоккее, fair play. Что-то произошло, но 
я уверен, что не по вине ребят.

— Почему деньги, выделяемые госу-
дарством на профессиональный спорт, не 
передать в детский и юношеский спорт для 
бесплатных оздоровительных занятий на-
ших детей?

— У нас вся система спорта построена че-
рез государство. Вот как происходит в Канаде 
и в Америке? Родители платят практически за 
всё. Какую-то часть, конечно, выделяет школа. 
Например, лед стоит 100 долларов, а с родителей 

берут только 50. Дальше идет оплата формы, 
всех занятий, автобусов, выездов… У нас детско-
юношеский спорт оплачивается государством. 
Ребенок просто приходит и записывается. Но 
за «подкатки» платят родители, за форму, за 
клюшки. А в профессиональных школах, таких 
как ЦСКА, «Динамо», «Витязь», «Магнитогорск», 
«Металлург» и др., формой обеспечивают. 

— СМИ пишут, что ведутся переговоры 
с китайским клубом: планируется еще одна 
команда в КХЛ. Но кто от этого нововведения 
выиграет? Сборная Китая по хоккею — бес-
спорно. А наши клубы?

— То же можно сказать и о сборной Казах-
стана, и о сборной Белоруссии, и о сборной 
Латвии. Китай является одним из стратегических 
партнеров нашей страны. И к тому же, возможно, 
у них будет проходить Олимпиада. Насколько 
мне известно, в Поднебесной хотят развивать 
хоккей. А если китайцы берутся за дело, то не 
экономят на ресурсах. Подобный шаг поло-
жительно скажется и на благосостоянии КХЛ. 
Китайский рынок — это масштаб для рекламы 
и прочего заработка. В целом оцениваю это 
позитивно.

— Впереди сборную России ждут до-
машний чемпионат мира и Кубок мира. Есть 
ли резервы для усиления по сравнению с 
ЧМ-2015?

— Да, конечно. Какие-то игроки в потен-
циале станут через год еще лучше. Шипачев, 
Панарин, Дадонов выбились же в этом сезоне 
в лидеры и в СКА, и в сборной. Да и мы не бу-
дем сидеть на месте. Центру имени Тихонова 
предстоит готовить резерв, который пригодится 
нам в будущем. 

— Вы главный тренер юношеской сбор-
ной России (игроки 1998 г.р.), которая мно-
гого добилась, много выигрывает… Как не 
потерять этих хоккеистов? У вас вообще 
самый талантливый год или нет?

— Сейчас нашему хоккею нужна единая 
централизованная система подготовки спорт-
сменов. Перед созданием центра я в течение 7 
лет наблюдал, изучал, смотрел, что происходит 
в мире. Как работают финны, словаки, те же ка-
надцы и американцы. В каждой стране есть свой 
интересный опыт. Помню, Виктор Васильевич 
Тихонов рассказывал, что даже, глядя на сбор-
ную Румынии, он что-то увидел и записал себе в 
блокнот. Это чистой воды индукция, собираешь 
элементы для формирования общего, целого. 
А когда специалист перестает учиться, интере-
соваться чужим опытом и думает, что все знает, 
тогда и развития не будет. А если специалист 
говорит, что с удовольствием каждые 2–3 месяца 
или год учится, то это совсем другое дело. Возь-
мем, к примеру, Майкла Бэбкока. Он сам ездил 
по клубам НХЛ, Американской хоккейной лиги, 
специалистов и тренеров приглашал к себе. Го-
ворил: «Если я год не увидел что-то новое, значит, 
я отстал от мировой тенденции и через полгода 
я уже буду проигрывать». Никогда нельзя себе 
говорить, что ты все знаешь, что ты всего достиг. 

Обязательно надо двигаться вперед. 
Сегодня мы обучаем детей быть разно-

плановыми. Чтобы победить, им нужно знать, 
как это делать. Нужно обучать в процессе игры. 
Играть не напрягаясь, чтобы не довлел резуль-
тат. Именно в 16–17 лет мы будем закладывать 
им лидерские качества. Все должно сводиться 
к тому, чтобы игра доставляла удовольствие. 
Это уже больше психологическая работа, кото-
рая включается в процессе игры, необходимо 
найти определенные слова, которые спортсмен 
будет понимать. Наша сборная будет играть в 
МХЛ в следующем году, принимать соперников 
мы планируем в Новогорске. Но в программе 
предусмотрены и, так скажем, выездные до-
машние игры. Мы договариваемся с «Парком 
легенд», с дворцом в Подольске… Мы сборная 
России и уверены, что нам будут рады везде. 
В Дмитрове на «Турнире пяти наций» на наших 
матчах трибуны были заполнены до отказа. Да, 
1998 год более талантлив, например, чем 99-й, 
тут больше выбора. Может быть, даже более 
талантливый, чем 97-й, но это детали. В целом 
надо иметь систему, методики. 

— Говорят, вы 2 года прожили в монас-
тыре. Тяжело там? И какое решение тяжелее 
принять: туда уйти или вернуться в мир?

— Не 2, а 3 года. Тяжело там? Конечно, тяже-
ло. Режим. В 5 утра встаешь, потом час молитвы, 
потом послушание, которое дается старшими. 
Старший — наместник скита. Утром он обоз-
начает тебе задание. Это задание тебе дано в 
определенной сфере, которой ты занимаешься. 
Например, доить коров. Это как на работе — есть 
профессия. Старший определяет тебе дело. 
Какое он даст тебе задание, такое ты должен 
безропотно выполнять. И при этом соблюдать все 
уставы. Поначалу, конечно, сложно. Даже скажу, 
что поначалу стоять в храме 4 часа для меня было 
каторгой. Я каждые 20 минут выбегал, как мне 
говорили: «Тебя бес колбасит!» (Смеется.) Потом 
уже стало легче. В праздничные дни службы про-
водятся в разных храмах, можно без перерыва 
отстоять трое суток. Ты даже не ешь ничего, это 
тоже непросто. Потом тебе дают короткий отдых. 
Суть в том, что через какое-то время ты находишь 
удобства, и тебе становится комфортно. Знаете, 
ко всему можно привыкнуть. И уйти туда тяжело, 
принять решение, потому что это смена твоей 
деятельности, жизненного уклада. И уйти потом 
из монастыря — а что в миру-то?! Там распоря-
док, режим, питание. А тут пришел: вообще все 
другое. Это был Валаамский монастырь, самый 
аскетичный монастырь. Там сейчас очень много 
паломников, но скиты все равно остаются, там 
ведут монашескую жизнь. Почему принял такое 
решение? Закончив с хоккеем, я ушел в бизнес. 
Через 3–4 года я загрустил в директорском крес-
ле, у меня пузо появилось, в хоккей не мог играть. 
В итоге, пройдя Валаам, я со спокойной душой 
ушел в тренерскую деятельность, создал центр. 
Меня монастырь вернул к моей профессии, к 
тому, чем я занимался всю жизнь. 

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

На рок-фестивале, который прошел в эти вы-
ходные в 15-й раз в Большом Завидове (Тверская 
область), разумеется, обсуждались и последние 
политические акции с музыкальным уклоном. 
Как ни старались организаторы протащить свой 
экспресс мимо станции с опасным названием 
Политика — притормозить все же пришлось. Собс-
твенно, все споры крутились вокруг двух событий. 
Первое — присутствие на поле военной техники 
и отсутствие (из-за этой самой техники) в числе 
выступавших Андрея Макаревича. Второе — эпа-
тажная выходка Земфиры на другом конце мате-
рика, на выступлении в Тбилиси, где она вышла 
на сцену с украинским флагом.

Будто бы в пику Андрею Вадимовичу некото-
рые артисты предпочли дать пресс-конференции 
на фоне танков. Хотя тот же Алексей Горшенев 
(«Кукрыниксы») кокетливо заявил, что ему все рав-
но, где беседовать с прессой: «Хотите — пойдем в 
пирожковую». Но вместо пирожков журналисты, к 
неудовольствию менеджмента артиста, предпочли 
обсудить возле «катюши» лидера «Машины време-
ни». Горшенев заметил, что на песнях Макаревича 
никто из его семьи не рос, и намекнул на некий 
бизнес А.В., да так тонко, что никто его не понял.

Зато было понятно другое: «катюши» и БТРы 
вызвали огромный ажиотаж публики, притом что 
стояли на отшибе. 

Что до Земфиры, то она не просто взбаламу-
тила, но и внесла некий раскол в рок-сообщество. 
Например, Алексей Кортнев («Несчастный случай») 
в резкой форме поддержал его. Тот же Горшенев 
опять-таки витиевато покритиковал (сам он, кстати, 
одну из своих песен посвятил Донбассу). Бли-
же всех к истине был, наверное, Сергей Галанин 
(«Серьга»), который напомнил, что Земфира очень 
любит провокации и, возможно, вложила в свою 
акцию совсем не тот смысл, о котором все поду-
мали. Дискуссия в итоге приобрела такой накал, 
что организаторы потребовали не задавать на 
пресс-конференциях вопросы о большой политике. 
Но всех окончательно запутал Вячеслав Петкун 
(«Танцы минус»). В своей гримерке он повесил 
грузинский флаг. А во время выступления попро-
сил передать из толпы флаг казахский, который 
по своей цветовой гамме сильно смахивает на 
украинский. В общем, то ли это было объяснение 
в любви ко всем братским народам, то ли тонкий 
намек на события в Тбилиси, то ли реакция Петкуна 
на переход игрока «Зенита»  Тимощука в казахский 
«Кайрат». 

С музыкой же в этот раз вышла вот какая пет-
рушка: многие рок-монстры («Ленинград», «Ноч-
ные снайперы», «Чайф», «Пилот») отыграли свои 
программы в первый день, освободив место для 
молодых. И в субботу-воскресенье сердца фа-
натов завоевывали Casual, «Анимация», «Сухие», 
«Мгзавреби» — т.е. те, кому еще далеко до звания 
рок-идолов. Кстати, выступления хедлайнеров 
в этот раз были короткими и довольно стандар-
тными. Разве что Ренарс Кауперс («Brainstorm») 
со свойственной всем европейцам нелюбовью к 
халтуре выстроил отличный видеоряд и вообще 
растрогал фанатов лиричным позитивом. Для них 
это стало настоящим подарком. 

Впрочем, подарки рок-музыканты не только 
делали, но и получали. Пару лет назад лидер «Пик-
ника» Эдмунд Шклярский признался в интервью, 
что до сих пор не прочитал «Мастера и Маргариту». 
Этот факт настолько запал в душу репортерам 
«МК», что мы решили исправить досадный пробел 
в библиотеке патриарха питерского рока и вручили 
великий роман Булгакова Эдмунду Мечиславовичу 
в собственные руки. Шклярский так растрогался, 
что попытался начать читать прямо во время пресс-
конференции.

Из многочисленных цифр фестиваля в душу 
запали, конечно же, цены. Самая красноречивая — 
на обычную воду. Стакан кипятка стоил в среднем... 
1 евро. Даже интересно, почем горячая водичка, 
например, на «Вудстоке»? А самая горячая цифра  
— более 2000 обратившихся за медпомощью, в 
основном, из-за солнечных ожогов. В этот раз на 
поле сошлись почти все стихии: и палящий зной, 
и ветер, и дождь, и даже град.

Станислав ЮРЬЕВ.

СУРОВЫй РОК 
И ЗОЛОТОй 
КИПЯТОК
Акция Земфиры 
расколола музыкантов

«Мы — нация победителей!»
Главный тренер юношеской сборной России — о том, как 
сделать наш хоккей лучшим

Та самая сборная России с игроками 
не старше 1996 года рождения, кото-
рая выиграла чемпионат Европы U17 
в 2013 году, начинает борьбу за Евро-
2015 U19. Юные чемпионы подросли, 
возмужали и теперь под руководством 
своего тренера Дмитрия Хомухи готовы 
к новым подвигам. 7 июля они стартуют 
в группе В матчем с Голландией. Кро-
ме «оранжевых» россиянам придется 
сразиться с немцами и испанцами. Вы-
бираем трех самых известных и самых 
дорогих игроков в каждой сборной.

Россия
Антон Митрюшкин, 
вратарь («Спартак»)
Стоимость — 500 тысяч 
евро (здесь и далее: со-
гласно данным портала 
transfermarkt.de).

Главная звезда 
того самого Евро-2013, 
лучший игрок турнира. 
После европейского 
триумфа Антона пос-

тавили основным в раму «Спартака», но, увы, 
все эти матчи красно-белые сыграли неудачно. 
Сейчас играет за молодежный состав «Спартака», 
но продолжает подавать надежды.

Рамиль Шейдаев,  напа д ающий 
(«Зенит»)

Стоимость — 500 тысяч евро.
У форварда «Зенита» есть все шансы стать 

лучшим бомбардиром на этом Евро, ведь в от-
борочном раунде он уже заслужил это звание: 
сделал пять дублей! И пусть пока Рамиль лишь 
изредка выходит на замену в премьер-лиге, иг-
ровую практику получая в «Зените-2», будем 
надеяться, что в сборной растет перспективный 
нападающий (тьфу-тьфу).

Джамалдин Ходжаниязов, защитник 
(«Зенит»)

Стоимость — 300 тысяч евро.
Эта фамилия знакома болельщикам «Зе-

нита», поскольку Джамалдин успел поиграть 
в основе (и даже в Лиге чемпионов!), а потом 
съездил в аренду в «Амкар». Сейчас играет за 
молодежный состав сине-бело-голубых.

Между тем не попали в тройку самых доро-
гих игроков армейцы Никита Чернов и Александр 
Головин, наделавшие много шуму недавно, когда 

вышли в составе сборной России в товарищес-
ком матче с Белоруссией (Головин забил гол), а 
потом Никите пришлось в экстренном порядке 
менять травмированного Василия Березуцкого 
в самом начале официальной игры с Австрией. 
Их стоимость пока застыла на уровне 200 и 100 
тысяч евро соответственно. Но на чемпионате 
Европы у парней будет шанс ее повысить.

Испания
Марко Асенсио, полузащитник («Реал 

Мадрид»)
Стоимость — 3,5 млн евро.
Закрепившись в основе «Мальорки», той 

самой, которую еще недавно тренировал Вале-
рий Карпин, Марко так заблистал, что подписал 
контракт с «Реалом». Но в составе «сливочных» 
пока никак себя не проявил. Все еще впереди.

Дани Себальос, полузащитник («Бетис»)
Стоимость — 2,5 млн евро.
Дани так хорошо сыграл в Сегунде в про-

шлом сезоне, что команда (впрочем, это не только 
его заслуга) заняла первое место и оказалась в 
Примере. Продолжит играть так же хорошо — 
больше в Сегунду не вернется, даже если туда 
вернется «Бетис».

Хесус Вальехо, защитник («Сарагоса»)
Стоимость — 2 млн евро.
Стоимость юного игрока «Сарагосы» может 

вырасти, потому что, по слухам, глаз на него 
положили в мадридском «Реале» и готовы отдать 
за юный талант аж 4 млн евро. Но пока Вальехо 
остается в Сегунде, потому что его клубу не 
удалось пробраться в высший дивизион.

Голландия
Билал Ул-Шик, нападающий («Бенфика»)
Стоимость — 1 млн евро.
Голландца марокканского происхождения 

не прочь были бы приобрести топ-клубы Англии, 
но в итоге Билал Ул-Шик оказался в «Бенфике». 
Проявить себя в Португалии парень сможет толь-
ко в следующем сезоне, а пока же пусть блистает 
на Евро. Только не в матчах с Россией.

Исса Коллон, нападающий («Утрехт»)
Стоимость — 500 тысяч евро.
Дебютировал в Эредивизи (высший ди-

визион Нидерландов) меньше года назад в 
матче против «Фейенорда». Играл в юношеских 
сборных с 15-летнего возраста. Пока будущее 
игрока довольно туманно, поскольку в очереди 
топ-клубы Европы за ним не стоят, но все может 
измениться после чемпионата Европы.

Абделлак Нури, полузащитник («Аякс»)
Стоимость — 25 тысяч евро.
Слишком мелко оценивает Нури портал 

transfermarkt.de, хотя большинство экспертов 
говорят, что ставить главному тренеру сборной 
Голландии больше не на кого. Многих игроков 
клубы не отпустили на турнир. Так что воспи-
таннику «Аякса» и карты в руки.

Германия
Тимо Вернер, напада-
ющий («Штутгарт»)
Стоимость — 12 млн 
евро.
Больша я сумма в 
графе «трансферная 
стоимость» указана 
напротив фамилии 
Вернера потому, что 

Тимо уже два года как играет в Бундеслиге и 
провел за это время в чемпионате Германии 
50 матчей!

Джонатан Та, защитник («Гамбург»)
Стоимость — 4 млн евро.
Также два года как занимает прочное мес-

то в основе клуба первой Бундеслиги, хотя 
не менее трех матчей за «Гамбург 2» все-таки 
сыграл за это время.

Лерой Сане, нападающий (Шальке 04»)
Стоимость — 1,5 млн евро.
Стал самым юным футболистом среди 

тех, от кого пропускал «Реал» (Мадрид) в Лиге 
чемпионов. Впрочем, ничего удивительного, 
ведь Лерой — сын футболиста. Его папа играл 
за сборную Сенегала.

Ульяна УРБАН.

ЮНОШИ НАЧИНАЮТ. КТО ВЫИГРЫВАЕТ?
Стартовал чемпионат Европы для игроков не старше  
1996 года рождения

Виталий ПРОХОРОВ:

В Грецию, где во 
вторник, 7 июля, сборная 
России U19 проведет 
первый матч Евро-2015 
— против Голландии, 
улетал пусть и со 
сдержанным, но все же 
с оптимизмом. Причин 
тому несколько.

Во-первых, этот тренерский штаб во главе 
с Дмитрием Хомухой с большинством из этих 
ребят уже имеет победный опыт в таком турнире 
— финале чемпионата Европы среди футболис-
тов до 17 лет.

Во-вторых, оба отборочных раунда наши 
провели на ура: единственные среди всех сбор-
ных одержали 6 побед в 6 матчах. Да и разница 
мячей впечатляет — 25–3.

Были, правда, у нас небольшие проблемы 
с лучшим бомбардиром предварительных игр 
Евро U19 Рамилем Шейдаевым из «Зенита» (10 
мячей): «Зенит» не сразу отпустил форварда в 
сборную.

Надеюсь, это не помешает ему проявить вза-
имопонимание с партнерами, хотя тут, конечно, 

каждый день подготовки на счету. Среди них, 
кстати, есть люди, уже поигравшие при Фабио 
Капелло даже за национальную команду: ар-
мейцы Никита Чернов и Александр Головин (он 
и вовсе за нее забивал)...

С Капелло, кстати, периодически общаем-
ся, говорим о восстановлении футболистов, о 
спортивной медицине.

Ну а вообще я как спортивный директор 
РФС и главный тренер молодежной сборной 
стремлюсь к тому, чтобы все юниорские сборные 
играли у нас по схожей схеме, руководствовались 
определенными принципами. Отмечу, что есть 
в команде U19 и футболисты 1997 г.р. (Георгий 
Мелкадзе и Ильзат Ахметов из «Рубина», самый 
молодой игрок финального турнира), это тоже 
должно помочь им адаптироваться.

А вообще в команду эту верю — как будут 
верить, надеюсь, и все наши болельщики...

ВЕРИМ В КОМАНДУ. НАДЕЕМСЯ НА ВЗАИМОПОНИМАНИЕ
Николай ПИСАРЕВ, 
спортивный директор 
Российского футбольного 
союза, специально для «МК»

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В

ЕЛ
ЕН

А 
БА

БА
ЯН

yO
Ut

UB
E.

CO
m

W
IK

IP
ED

IA
.O

RG

Мария Шарапова вышла в четвертьфинал Уимблдона.
Российская теннисистка Мария Шарапова вышла в четвертьфинал Уимблдонского турнира. В 
матче четвертого круга она в двух сетах победила Зарину Дияс из Казахстана — 6:4, 6:4.
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ФОТОРЕПОРТАЖ   
на сайте 


